
ПРАВИТЕЛЬСТВО Михаил Мишустин распределил обязанности 
между вице-премьерами

Кто и за что отвечает

Н
а самом деле от Зелен-
ского никто не ждет глу-
боких познаний в исто-

рии. От него ждут искренности 
и твердости. Если он решил 
встать на тот же путь, который 
привел Ющенко в темноту, а По-
рошенко — к званию самого 
омерзительного президента, то 
нужно сделать это от всей души, 
а не юлить, пряча глаза. Если же 
он на самом деле говорит «нет» 
тоталитарным идеологиям, 
«нет» ксенофобии, агрессии, 
любым проявлениям репрес-
сий, ненависти и нетерпимости, 
то, очевидно, должен перестать 
подливать в эту самую нена-
висть свежего керосину. Пере-
стать стесняться себя, своих 
корней и прошлого своей стра-
ны. Не мифической страны, сле-

пленной вятровичами на ско-
рую руку из деяний недалеких, 
глупых, жадных, агрессивных 
людей, а местами — откровен-
ных мерзавцев. Не польской 
сказки о невинной жертве аг-
рессии, никогда не разжигав-
шей Второй мировой войны. А 
той страны, за которую воевали 
семь миллионов украинцев и 
миллионы людей других нацио-
нальностей. И победили. В том 
числе сломав ворота Освенци-
ма. 

Президенту не написали об 
этом, но только 26 января  1945 
года 1087-й стрелковый полк 
322-й стрелковой дивизии поте-
рял 43 бойца. Их похоронили на 
кладбище села Освенцим, дав-
шего название страшному ме-
сту. Почти все они — уроженцы 

разных регионов Украины: Пол-
тавщина, Львовская область, 
Подолье. Но при этом все они — 
бойцы и командиры Красной 
армии, отмечать совместную 
борьбу против которой прези-

дент Польши призвал Зеленско-
го. А тот с глубокомысленным  
видом сглотнул.

Возможно, прошедшие годы 
и умелая работа идеологов су-
мели вымыть из чьих-то голов 
понимание того простого фак-

та, что наши парни в грязных и 
мокрых шинелях принесли 
жизнь и свободу, заплатив за 
это своими жизнями. Но для та-
ких людей концлагерь и был со-
хранен в виде музея: чтобы на-

поминать, что про «повторную 
оккупацию» с умным видом 
рассуждают несостоявшееся 
мыло и абажуры для ламп в ка-
бинетах лощеных нацистов. 

Владимир Александрович 
точно там был?  

Владимир Кузьмин

П
ремьер-министр 
Михаил Мишустин 
распределил обязан-
ности между своими 
заместителями, в 
том числе ответст-
венность за реализа-
цию национальных 
проектов.

Генеральным экономическим 
курсом в правительстве займет-
ся первый вице-премьер Андрей 
Белоусов. Он отвечает за разра-
ботку основных направлений со-
циально-экономического разви-
тия, финансовую и денежно-кре-

дитную политику, результатив-
ность бюджетных расходов и 
влияние бюджета и налогов на 
ускорение темпов экономиче-
ского роста. Белоусов ответстве-
нен за государственные инвести-
ции, включая деятельность ин-
ститутов развития. В его зоне от-

ветственности также противо-
действие санкциям и координа-
ция в области технологического 
развития.

В ведении первого зампреда 
правительства — работа по дости-
жению национальных целей раз-
вития, общая координация и мо-

ниторинг реализации нацио-
нальных проектов во взаимодей-
ствии с их непосредственными 
кураторами. Лично Андрею Бе-
лоусову премьер поручил зани-
маться такими нацпроектами, 
как «Малое и среднее предпри-
нимательство и поддержка инди-
видуальной предприниматель-
ской инициативы», «Междуна-
родная кооперация и экспорт», 
«Производительность труда и 
поддержка занятости». 

Общий контроль за реализа-
цией нацпроектов вверен вице-
премьеру, главе аппарата прави-
тельства Дмитрию Григоренко. 
Должность зампреда концентри-

рует в его руках значительные 
надзорные функции. За его под-
писью на стол премьер-мини-
стру будут ложиться отчеты об 
эффективности работы мини-
стерств и ведомств, всей бюд-
жетной системы, исполнения фе-
деральных законов, поручений и 
указаний президента и прави-
тельства. Григоренко будет кури-
ровать вопросы государствен-
ной службы, законопроектную 
деятельность, реформу 
контрольно-надзорной 
деятельности. 

БЛОГ-ПОСТ  Послесловие украинского поисковика к выступлению президента Украины в Освенциме

Почему президент Зеленский сглотнул?
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Глава правительства определил 
зоны ответственности своим заме-
стителям.

А К Ц Е Н Т

Общая координация и мониторинг 
реализации национальных проектов — 
в ведении первого вице-премьера

Австралийский доллар 42,1842
Азербайджанский манат 36,7777
Армянский драм** 13,0394
Белорусский рубль 29,3368
Болгарский лев 35,1136
Бразильский реал 14,8740

Венгерский форинт** 20,3117
Вон Республики Корея*** 52,9788
Гонконгский доллар* 80,2591
Датская крона* 91,8969
Доллар США 62,3934
Евро 68,6764

Индийская рупия** 87,6620
Казахстанский тенге** 16,4837
Канадский доллар 47,3898
Киргизский сом** 89,2901
Китайский юань* 89,9468
Молдавский лей* 35,5518

Новый туркменский манат 17,8522
Норвежская крона* 68,3366
Польский злотый 16,0700
Румынский лей 14,3754
СДР  85,8015
Сингапурский доллар 45,9113

Таджикский сомони* 64,3576
Турецкая лира 10,4972
Узбекский сум**** 65,2425
Украинская гривна* 25,1232
Фунт стерлингов  81,1988
Чешская крона* 27,2294

Шведская крона* 64,8992
Швейцарский франк 64,0721
Южноафриканский рэнд* 42,8523
Японская иена** 57,1656

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 30.01.20

Судебных приставов 
проверят 
на алкоголизм 
и игроманию 
на полиграфе
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Маруся из «Капсулы» 
от Mail.ru Group
бросает вызов Алисе 
из умной колонки 
«Яндекс. Станции» 
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КОШЕЛЕК Платить зарплату 
по номеру телефона 
начнут через год

Ведомость 
выйдет на связь

Игорь Зубков

У работников появится возможность освободиться от 
навязанного работодателем зарплатного банка и полу-
чать зарплату на любые счета, к которым привязаны 
номера их мобильных телефонов. Банк России готовит 
к утверждению «дорожную карту» по реализации этой 
инициативы, рассказала директор департамента наци-
ональной платежной системы ЦБ Алла Бакина во вре-
мя прямого эфира в Facebook. Новый сервис заработа-
ет в конце этого года или начале следующего, сначала в 
опытном режиме с ограниченным числом клиентов, 
уточнили в ЦБ. 

Предполагается выбор: продолжать получать зар-
плату через зарплатный банк или же воспользоваться 
Системой быстрых платежей (СБП), запущенной Бан-
ком России год назад. В последнем случае в зарплат-
ном реестре идентификатором для перевода зарплаты 
будет выступать не банковский счет, а номер телефона 
работника, и зарплата поступит в тот банк и на тот 
счет, который работник выбрал для получения перево-
дов через СБП. Работодатель даже не узнает, через ка-
кой банк получает зарплату сотрудник.

Граждан такой механизм должен избавить от «зар-
платного рабства» — зависимости от банка, 
который выбран без учета их интересов и 
привычек. 

10

Будут ли 
россияне 
покупать 
белорусские 
электромобили?
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В НОМЕРЕ

Дмитрий Заборин: Президенту надо перестать стесняться себя, своих кор-
ней и прошлого своей страны.

А К Ц Е Н Т

Если Зеленский решил встать на тот же 
путь, который привел Порошенко 
к званию самого омерзительного 
президента, то нужно сделать это 
от всей души, а не юлить, пряча глаза
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Дмитрий Заборин — руководитель Союза поисковых отрядов 
Украины — живет в Киеве. Много лет занимается поиском останков 
советских воинов, погибших во время Великой Отечественной 
войны на Украине, в Крыму, Карелии. Постоянный автор журнала 
«Родина» и «Российской газеты». 

Андрей Воробьев 
о хороших 
новостях 
и перспективах
Подмосковья
Страница 05

ДЕЛОВОЙ ЗАВТРАК Алексей 
Емельянов — о сохранении 
исторического наследия 
Москвы 

Что вырастет 
на Гороховом 
поле?

Любовь Проценко

Чем старше становится столица, тем трепетнее к ее 
истории относятся москвичи. Об этом можно судить 
хотя бы по многочисленным письмам  читателей, кото-
рые пришли в «Российскую газету» в ответ на сообще-
ние о том, что на «Деловой завтрак» к нам приходит 
руководитель департамента культурного наследия Мо-
сквы Алексей Емельянов. Темы в них подняты самые 
разные. Судьба исторических мест и памятников куль-
туры, реставрация уникальных зданий и будущее пар-
ков ... Объединяет же письма одно: любовь к Москве, 
искреннее желание помочь сохранить ей все самое 
ценное, что досталось нам от предков. С этих писем и 
начался разговор с гостем редакции.

Алексей Александрович! Москвич Алексей Егоркин 
упрекает ваш департамент в том, что он формально 
отнесся у вопросу сохранения такого исторического 
места в Москве, как Гороховое поле, и согла-
сился с результатами экспертизы, разре-
шившей там капитальную застройку.  

СЛЕДИМ ЗА СИТУАЦИЕЙ 
Оперативный штаб 
правительства: 
как не пустить 
коронавирус в Россию

Операция 
«Заслон»

Ирина Невинная

На заседании оперативного штаба по предупреждению 
завоза и распространения коронавируса, который воз-
главляет Татьяна Голикова, было принято решение о 
беспрецедентных мерах противодействия возможной 
эпидемии. В частности, Россия полностью закрывает 
сухопутные границы с Китаем в дальневосточных ре-
гионах, ограничивает авиа- и железнодорожное сооб-
щение. С нуля часов 31 января будет ограничено же-
лезнодорожное сообщение. Останется маршрут Мо-
сква — Пекин — Москва. Об этом сообщила вице-пре-
мьер Татьяна Голикова по итогам заседания штаба.

На сегодняшний момент случаев выявления вируса 
2019-nCoV на территории России не обнаружено. Одна-
ко, по словам  вице-премьера, исключить возможность 
его завоза нельзя, случаи заболевания зарегистрирова-
ны помимо Китая уже в 17 странах. Более того, в Япо-
нии, Вьетнаме и Германии зафиксированы слу-
чаи «незавозной» инфекции — заболели люди, 
не совершавшие поездку в Китай.
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Наама Иссасхар 
помилована указом 
Владимира Путина 
и отправляется 
домой
Страница 02
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ИНИЦИАТИВА Общественная палата РФ предлагает закрепить в Конституции роль 
гражданского общества

Слово палаты
Валентина Егорова

О
бщественная палата Рос-
сии подготовит заключе-
ние по изменениям в 

Конституцию и направит его в 
профильную рабочую группу и 
в Госдуму. Пакет поправок в Ос-
новной Закон обсуждался на об-
щественных слушаниях с уча-
стием экспертов в среду. Одно 
из предложений — внести в пре-
амбулу Конституции упомина-
ние о роли гражданского обще-
ства. 

«Для многих огромное зна-
чение имеют те ценности, кото-
рые нужно защищать в своей 
жизни. Если какая корректи-
ровка возможна, то я бы, напри-
мер, предложила отразить в 
преамбуле роль и значение гра-
жданского общества», — сказала 
секретарь Общественной пала-
ты РФ Лидия Михеева. Она под-
черкнула, что активная часть 
граждан «занимается волонтер-
ством, благотворительной, пра-
возащитной деятельностью, 
борьбой с коррупцией и други-
ми видами такого бескорыстно-
го служения». «Наверное, для 
многих, кто посвящает этому 
свою жизнь, было бы важно за-
крепить в качестве принципа 
признание и уважение такого 
общественного служения», — 
добавила она.

По мнению члена ОП РФ Ио-
сифа Дискина, следует уточнить 
порядок отрешения от должно-
сти судей Верховного и Консти-
туционного судов. Напомним, в 
соответствии с предложенными 
главой государства поправками, 
такое право может получить Со-
вет Федерации в случае, если су-
дья совершил поступок, не сов-
местимый с его высоким стату-
сом. По мнению Дискина, уволь-
нять членов КС или ВС можно 
только в том случае, если за это 
проголосовали не менее 3/4 от 
состава Совфеда. Таким обра-
зом, считает он, мера будет вос-
приниматься как чрезвычайная 
и не подрывающая высокий ста-
тус судьи.

Многие предложения каса-

лись правового положения орга-
нов местного самоуправления в 
единой системе публичной 
власти. «По этой части попра-
вок участники слушаний инте-
ресовались тем, какое будет 
бюджетное, финансовое сопро-
вождение новых полномочий 
местного самоуправления, если 
они у него появятся», — отмети-
ла Михеева. Она также сообщи-
ла, что слушания состоялись и 
на базе общественных палат ре-
гионов: от  35 уже поступили 
итоговые заключения с предло-
жениями, уточнениями.

Несколько региональных па-
лат рассказали о своих предло-
жениях по видеосвязи. По сло-
вам главы Общественной пала-
ты Хабаровского края Андрея 

Белоглазова, профсоюзы и кол-
лективы поддерживают поправ-
ки об индексации пенсий и за-
креплению МРОТ не ниже про-
житочного уровня. При этом ха-
баровчане обращают внимание 
на то, что надо учитывать также 
размер потребительской корзи-
ны. В Хабаровском крае он уста-
новлен на уровне 14 тысяч ру-
блей и не учитывает разделение 
региона на климатические 
зоны, в каждой из которых свой 
уровень цен на продукты. 

Глава Общественной палаты 
Сахалинской области Владимир 
Иконников рассказал,  что 
участники слушаний поддержа-
ли не только поправки прези-
дента, но и другие, уже прозву-
чавшие идеи. В частности, о за-
креплении в преамбуле Основ-
ного Закона требования о недо-
пустимости фальсификации 
истории. С этим связано и одно 

из предложений от Сахалина — 
закрепить в Конституции тезис 
о нерушимости границ России. 
«Потому что мы знаем — есть го-
сударства, которые активно 
претендуют на часть россий-
ской земли, которая находится в 
границах Охотского моря и Ти-
хого океана», — пояснил Икон-
ников. Кроме того, жители реги-
она хотели бы видеть в Консти-
туции тезис о поддержке тради-
ционных семейных ценностей.

Несколько участников ди-
скуссии в ОП РФ предложили 
расширить список лиц, кому за-
прещено иметь иностранное 
гражданство или вид на житель-
ство. Александр Воронцов, пред-
седатель Общественной палаты 
Тульской области, заявил, что в 

регионах часто спрашивают, по-
чему запрет предлагается вве-
сти только для должностных 
лиц, но не для членов их семей. 
Внедрять «морально-нравст-
венный стандарт» надо осмо-
трительно, уверена сопредседа-
тель рабочей группы Талия Ха-
бриева. Например, для субъек-
тов экономической деятельнос-
ти, считает она, запрет на вто-
рое гражданство вводить не сто-
ит. «Какая же может быть инве-
стиционная привлекательность, 
если мы введем такие ограниче-
ния», — отметила она.

Все предложения будут проа-
нализированы и представлены в 
рабочую группу по поправкам в 
Конституцию, а также в Госдуму, 
сообщила журналистам по окон-
чании заседания Михеева.  

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин оценил меры по нераспространению 
коронавируса в России

Щит и корона
Кира Латухина

П
резидент Владимир 
П у т и н  п р о в е л  в 
Кремле совещание 
по предупрежде-
нию коронавируса. 
Глава государства 
заметил, что это но-
вое явление для на-
шей страны и про-

фильные ведомства должны сде-
лать все возможное, чтобы ми-
нимизировать потери от этого 
вызова.

На встречу пригласили вице-
премьера Татьяну Голикову, гла-
ву минздрава Михаила Мураш-
ко и руководителя Роспотреб-
надзора Анну Попову. Напом-
ним, что премьер-министр Ми-
хаил Мишустин назначил Голи-
кову председателем оператив-
ного штаба по предупреждению 
распространения новой коро-
навирусной инфекции на терри-
тории России. Зампредседателя 
штаба стала Попова. В поне-
дельник премьер-министр про-
вел совещание по вопросам про-
филактики и контроля за рас-
пространением коронавиру-
сной инфекции и поручил за два 
дня разработать соответствую-
щий план.

«Мы знаем об ажиотаже во-
круг коронавируса, зарегистри-
рованного в КНР, — заявил пре-
зидент. — Трагические случаи 
есть». «Правительство вырабо-
тало ряд превентивных мер по 
нераспространению вируса в 
РФ. Как вы оцениваете ситуа-
цию? Какие меры предприни-
маются и что правительство на-
мерено делать в ближайшее вре-
мя?» — спросил он.

«Еще в конце декабря прави-
тельство, получив информацию 
из КНР, предприняло ряд се-
рьезных шагов», — сообщила ви-
це-премьер Татьяна Голикова. 
Начался мониторинг за эпиде-
миологической обстановкой, 
были приняты дополнительные 
меры по усилению карантинно-
го контроля пунктов пропуска 
границы, отработан алгоритм 
действий медперсонала. Осу-
ществляется полный контроль 
за медицинскими организация-
ми по приему больных из КНР. 
Проработали вопросы немед-
ленной изоляции тех, у кого по-
дозревают коронавирус, опре-
делили алгоритм предваритель-
ной диагностики, перечислила 
принятые меры вице-премьер. 

Вышло постановление Рос-
потребнадзора с перечнем ме-
роприятий по недопущению 
распространения инфекции по 
территории России, напомнила 
Голикова. В течение первых чи-
сел января научный центр в Но-
восибирске разработал две те-
стовые системы по данным, 
предоставленным КНР во Все-
мирную организацию здравоох-
ранения, которые позволяют 
диагностировать заболевание. 
При этом день ото дня наращи-
ваются объемы их производст-
ва. Одновременно идет двойной 
контроль прибывающих из не-
благополучных регионов, заве-
рила вице-премьер. Голикова 
поблагодарила граждан за то, 
что очень ответственно отно-
сятся к проверкам рейсов. «За 
период мониторинга выявили 
139 заболевших, но пока ни у 
одного коронавируса нет», — 
сказала она.

«Но мы должны понимать, 

что хотя мы сейчас не имеем 
пострадавших, но тем не менее 
это проникновение может быть 
на территорию России, так как 
сегодня уже 15 стран зареги-
стрировали у себя случаи коро-
навируса», — заметила Голико-
ва. Все необходимые мероприя-
тия проводятся, подчеркнула 
она. «Мы уже подошли сейчас к 
разработке вакцины против ко-
ронавируса, соответствующие 
работы, в том числе в новоси-
бирском «Векторе», сейчас ве-
дутся», — сообщила вице-пре-

мьер. Идет взаимодействие с 
ВОЗ и Китаем. «Реагируем на те 
рекомендации, которые нам 
коллеги представляют», — за-
ключила она.

Глава Роспотребнадзора 
Анна Попова сообщила, что в 
центре «Вектор» проводится 
около 25 тысяч исследований в 
неделю на базе тест-систем. 
«Мы увеличиваем производст-
во тест-систем где-то вдвое, а 
еще через неделю увеличим в 
четыре раза. Потребности для 
России в достаточной степени 

закрыты», — заверила она. 
«Если будет ваше поручение и 
разрешение, мы могли бы по-
делиться с коллегами из других 
стран этой системой, чтобы и 
там эта защита возникла», — за-
метила Попова. По ее словам, 
досмотрено свыше 20 тысяч 
рейсов в Россию из регионов с 
рисками по коронавирусу, ос-
мотрено более миллиона чело-
век.

«Гриппозный сезон наступа-
ет», — продолжила Попова. Идет 
усиленная работа по усилению 
точности диагностики, чтобы 
различать случаи гриппа, пнев-
монии и коронавируса. Во всех 
почти регионах есть внутрен-
ние планы действий по мобили-
зации и информированию жи-
телей. «Постараемся защитить 
территорию России от вируса», 
— заключила она.

«Мы хорошо знаем, к сожа-
лению, что практически во всех 
странах, в том числе и в нашей, 

ежегодно мы теряем людей от 
пневмонии и гриппа. Поэтому 
здесь перед нами стоит общая 
задача — минимизировать эти 
потери, сделать все, чтобы у нас 
ничего подобного не было», — 
выслушав доклады, сказал Вла-
димир Путин. «Специфика но-
вого коронавируса в том, что 
это новое явление, и вопрос, на-
сколько мы готовы к этому вы-
зову», — продолжил он.

«Исхожу из того, что вы сде-
лаете все зависящее, — обратил-
ся к присутствующим глава го-
сударства, — чтобы неожиданно-
сти, которые перед нами возни-
кают, не были неожиданностью 
для подавляющего большинства 
наших граждан, чтобы все были 
к этому готовы».  

Продолжение темы на с. 4

— Следите за темой на сайте 
rg.ru/sujet/6342

ВЛАСТЬ Владимир Путин 
встретился с бывшими 
членами правительства

Одна команда

Кира Латухина

Президент Владимир Путин на встрече в Кремле по-
благодарил бывших членов кабинета министров за 
совместную работу. Глава государства сказал, что рас-
считывает на их опыт и потенциал и на новых должно-
стях. «Будем представлять большую единую расши-
ренную команду», — заявил Владимир Путин.

О такой встрече договорились в Белом доме, когда 
было принято решение о смене состава правительст-
ва, напомнил президент, добавив, что с частью коллег 
уже встречался — с теми, кто остался работать в каб-
мине. Прежде всего глава государства поблагодарил 
всех «за совместную работу в течение многих лет». 
Правительство под руководством Дмитрия Медведе-
ва, по мнению главы государства, «работало в непро-
стых условиях, сложностей было много». 

«На сто процен-
тов планы никогда и 
нигде не исполня-
ются, но в целом, я 
считаю, что прави-
тельство сделало 
очень много важных 
вещей, полезных 
для долгосрочного 
стратегического 
развития страны», — 
оценил президент. 
Это было непросто 
— определить цели 
национального раз-
вития, выработать 
механизм их дости-
жения в виде национальных проектов, осуществлять 
полномасштабную и разноплановую работу по разви-
тию экономики страны, социальной сферы, добавил он. 
«Сделано действительно немало», — заметил Путин. 

«Надеюсь, на новых местах работы вы используете 
весь свой потенциал, богатый опыт, жизненный и про-
изводственный, для того, чтобы двигаться дальше и в 
личном плане, и решать те задачи, которые будут перед 
вами поставлены на новых местах   », — добавил он. 

«Исхожу из того, что мы будем представлять из себя 
большую единую расширенную команду. Я очень на вас 
рассчитываю. Уверен, что это будет для вас интересно и 
для государства полезно», — подчеркнул президент. 

«Практически все здесь присутствующие знают, 
где они будут работать. Есть еще буквально пара ню-
ансов, но думаю, что в ходе сегодняшней встречи мы 
окончательно их доработаем», — заключил глава госу-
дарства, после чего разговор продолжился в закры-
том от прессы режиме.

Во встрече приняли участие зампредседателя Со-
вета Безопасности Дмитрий Медведев, бывшие вице-
премьеры Максим Акимов, Ольга Голодец, Алексей 
Гордеев, Дмитрий Козак, Виталий Мутко, бывший ми-
нистр просвещения Ольга Васильева, экс-глава мин-
спорта Павел Колобков, бывший министр юстиции 
Александр Коновалов, экс-министр науки и высшего 
образования Михаил Котюков, бывший министр 
культуры Владимир Мединский, экс-глава минком-
связи Константин Носков, бывший глава минэконо-
мразвития Максим Орешкин, экс-министр здравоох-
ранения Вероника Скворцова, бывший глава минтру-
да Максим Топилин, экс-министр по делам Северного 
Кавказа Сергей Чеботарев.  

А К Ц Е Н Т

Досмотрено свыше 20 тысяч рейсов 
в Россию из регионов с рисками 
по коронавирусу, осмотрено более 
миллиона человек
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Многие предложения касались 
правового положения органов 
местного самоуправления в единой 
системе публичной власти

Марат Шакирзянович Хуснуллин
заместитель председателя 

правительства РФ
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О предпринимаемых мерах по нера-
спространению вируса президенту 
рассказали Татьяна Голикова, 
Михаил Мурашко и Анна Попова.

Исхожу из того, 
что мы будем 
представлять 
из себя 
большую единую 
расширенную 
команду

Дискуссия

ПОПРАВКИ РАЗЛОЖИЛИ ПО ПОЛОЧКАМ 
В среду в Екатеринбурге обсуждали поправки в Кон-

ституцию сразу на двух площадках — на экспертном 

совете и на заседании общественной палаты регио-

на. На встречу с земляками прилетели представите-

ли Свердловской области в рабочей группе по подго-

товке поправок в Основной Закон страны: сопред-

седатель группы и депутат Госдумы Павел Крашенин-

ников и Уполномоченный по правам человека в ре-

гионе, член Совета при президенте по правам чело-

века Татьяна Мерзлякова. 

«Мне еще накануне передали от уральцев предложе-

ния по поправкам к Конституции аж на двадцати 

страницах! Изучать начал уже в самолете», — при-

знался корреспонденту «РГ» Павел Крашенинников. 

Он уверен, что интерес уральцев к главному закону 

страны не случаен — в Екатеринбурге долгое время 

жил и работал один из ведущих разработчиков дей-

ствующей Конституции РФ Сергей Алексеев, кото-

рый считал, что право — это явление социальное и 

Конституция создается для человека. 

«В обращениях уральцы часто подчеркивают важ-

ность того, что поправки не коснутся главы о пра-

вах и свободе человека. А предложения поступают 

порой противоречивые, но главное — актуальные. 

Так сказать, от земли», — пояснила Татьяна Мерзля-

кова.  В частности, представители городов предло-

жили предусмотреть в поправках индексацию не 

только федеральных, но и региональных социаль-

ных выплат. Обсуждался и процесс принятия зако-

нопроекта. «Почему всенародное голосование 

пройдет уже после того, как закон будет подписан 

президентом? —  задавали вопрос участники ди-

скуссии. Павел Крашенинников не раз расклады-

вал все по полочкам. «От результатов голосования 

будет зависеть, вступят поправки в силу или нет. 

Это юридически значимый процесс», — пояснил он 

важность процедуры. 

Общероссийское голосование по изменениям в 

Конституцию РФ с большой долей вероятности 

пройдет в апреле, сообщил председатель Комитета 

Совета Федерации по конституционному законода-

тельству и госстроительству Андрей Клишас, высту-

пая перед Общественной палатой региона в Красно-

ярске. Он дал четко понять: никаких оснований для 

пересмотра базовых ценностей, заложенных в доку-

менте, нет. 

«Поправки направлены на демократизацию власти, 

усиление роли органа народного представительства 

— парламента, — пояснил Клишас. — Так, в результате 

изменений значительно расширяются полномочия 

Госдумы и Совета Федерации. Данные органы будут 

в большей степени вовлечены в процесс формиро-

вания системы органов публичной власти». При этом 

поправки должны усилить представительные фун-

кции парламента. Сейчас, подчеркивает сенатор, 

они намного меньше, чем заложено в действующей 

Конституции. Парламент воспринимается граждана-

ми скорее как законодательный орган, который 

просто принимает документы, а не представляет ин-

тересы людей. 

В ходе корректировок документа существенно уси-

лится статус органов местного самоуправления. 

Ведь в глазах населения именно они выступают ре-

альными носителями власти на местах. «Водопровод 

партийности не имеет. Нужно делать ставку на спе-

циалистов, разбирающихся в деле, а не их политиче-

ские предпочтения», — заметил Клишас.

Один из ключевых вопросов дискуссии — как по-

правки скажутся на повышении уровня жизни. «Те-

перь в Конституции закрепляются гарантии мини-

мального размера оплаты труда не менее величины 

прожиточного минимума, индексации социальных 

выплат, пенсии. Это повысит уровень социальной 

защищенности граждан», — высказал свою позицию 

Андрей Клишас.

Подготовили Светлана Добрынина, Екатеринбург, 
Дмитрий Мальков, Красноярск

ВСТРЕЧА Владимир Путин 
получил приветствие 
от Ангелы Меркель

Еще один гость 
из Германии 

Кира Латухина

Президент России Владимир Путин встретился с пре-
мьер-министром федеральной земли Бавария Марку-
сом Зёдером. Российский лидер высоко оценил плодот-
ворное сотрудничество, а гость предложил улучшить 
отношения Москвы и Берлина — как в экономическом, 
так и политическом плане.

 «Я знаю, что у вас встреча с мэром Москвы. С Мо-
сквой у Баварии всегда были очень добрые отноше-
ния», — подчеркнул Путин и отметил, что и у него всег-
да были товарищеские и деловые отношения с руко-
водством Баварии. 

Зёдер заявил, что странам нужно с уважением от-
носиться к общей истории, извлекать из нее уроки. 
«Мы убеждены, что сотрудничество между Герма-
нией и Россией, Баварией и Россией важно. У нас, ко-
нечно, есть расхождения, разные мнения, но есть 
много ценностей, которые мы разделяем», — заверил 
он. Германской политике нужны более прочные и ин-
тенсивные отношения с Россией, добавил премьер-
министр Баварии.

Зёдер передал приветствие канцлера ФРГ Ангелы 
Меркель и сообщил, что договорился пригласить мэра 
Москвы на фестиваль «Октоберфест» в Мюнхен.  

Продолжение темы на с. 3

ОФИЦИАЛЬНО

Президент подписал Указ «О помиловании Иссасхар Н.», в 

котором, руководствуясь принципами гуманности, освобо-

дил гражданку Израиля Нааму Иссасхар от дальнейшего от-

бывания наказания в виде лишения свободы. Напомним, 

что девушка была задержана в подмосковном аэропорту и 

обвинена в контрабанде и хранении наркотиков. Суд приго-

ворил ее к 7,5 года лишения свободы. В ходатайстве о поми-

ловании Иссасхар частично признала вину. На прошлой не-

деле во время визита в Иерусалим Владимир Путин встре-

чался с матерью израильтянки и обещал ей, что все будет 

хорошо. Помиловать Иссасхар просил и премьер-министр 

Израиля Биньямин Нетаньяху. Сегодня он прибывает в Мо-

скву на переговоры с российским лидером.

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

Генсовет Федерации независимых профсоюзов России (ФНПР) на своем заседании вчера принял постановле-

ние, в котором предлагается внести поправки в законопроект об изменении отдельных статей Конституции.

Профсоюзы, в частности, предлагают закрепить регулярное повышение пенсий. Кроме того, ФНПР считает, 

что у них должно быть право законодательной инициативы по социальным и трудовым вопросам на феде-

ральном уровне — сейчас оно есть примерно в половине регионов на местных уровнях.

Собранные предложения поступят на обсуждение в рабочую группу по подготовке предложений о внесении 

поправок в Конституцию и непосредственно в Госдуму, где 11 февраля запланировано второе чтение законо-

проекта о поправках. 

Подготовил Александр Мелешенко
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Кто и за что отвечает

Кроме того, к главе ап-
парата правительства 
отошли функции, свя-

занные с разработкой и испол-
нением федерального бюджета. 
Также Дмитрию Григоренко до-
верены финансовое планиро-
вание и налоговая политика го-
сударства.

Социальный блок остался за 
вице-премьером Татьяной Голи-
ковой, одним из немногих за-
мпредов предыдущего прави-

тельства, сохранивших свой 
портфель в составе нового каб-
мина. Она продолжит куриро-
вать государственную полити-
ку — и соответствующие нацио-
нальные проекты — в сферах де-
мографии, здравоохранения, 
образования, науки, следить за 
состоянием Пенсионного и дру-
гих внебюджетных фондов, обо-
ротом лекарственных средств.

Знакомый круг обязаннос-
тей закреплен за вице-премье-

ром, полномочным представи-
телем президента в Дальнево-
сточном федеральном округе 
Юрием Трутневым, также пе-
решедшим в новый кабинет. 
Все, что касается развития 
Дальнего Востока и Арктики, 
сконцентрировано в его руках. 
Показателем признания пре-
дыдущих заслуг Трутнева мож-
но считать поручение заняться 
социально-экономическим 
развитием Северного Кавказа, 

а также территориями опере-
жающего развития, свободны-
ми и особыми экономически-
ми зонами в масштабах всей 
страны.

Ряд новых направлений 
предстоит осваивать и вице-
премьеру Юрию Борисову. За 
ним глава правительства оста-
вил все, что касается развития 
оборонно-промышленного 
комплекса, обеспечения наци-
ональной обороны и выполне-

ния гособоронзаказа, космиче-
скую отрасль. А дополнительно 
Борисову доверено присматри-
вать за отечественной про-
мышленностью и топливно-
энергетическим комплексом.

Вице-премьера Викторию 
Абрамченко в правительство 
позвали с должности руководи-
теля Федеральной службы госу-
дарственной регистрации, ка-
дастра и картографии (Росре-
естр), что автоматически по-
дразумевало закрепление за 
ней всей государственной по-
литики в сфере земельных от-
ношений, гражданского оборо-
та недвижимости и кадастра. 
Кроме того, несколько лет Аб-
рамченко проработала в Мини-
стерстве сельского хозяйства 
РФ, в том числе в ранге замми-
нистра. Ей и доверили куриро-
вать отечественное сельское 
хозяйство, рыболовство, лесо-
промышленный комплекс. Ви-
це-премьер также стала курато-
ром национального проекта 
«Экология».

Сменив кресло заммэра Мо-
сквы на должность зампреда 
правительства, Марат Хуснул-
лин расширил зону ответст-
венности за жилищное строи-
тельство — из границ столицы 
на масштаб всей страны. За 
ним закреплены государствен-
ная политика в сфере строи-
тельства, архитектуры и градо-
строительной деятельности, 
ЖКХ. В статусе вице-премьера 

он стал куратором нацпроек-
тов «Жилье и городская сре-
да», «Безопасные и качествен-
ные автомобильные дороги», 
транспортной части комплек-
сного плана модернизации и 
расширения магистральной 
инфраструктуры. Кроме того, 
Хуснуллину доверено разви-
тие российских регионов (кро-
ме Дальнего Востока), включая 
Крым, Севастополь и Калинин-
градскую область, вопросы 
разграничения полномочий 
между уровнями власти — фе-
деральным, региональным и 
муниципальным. Еще одно на-
правление работы — социаль-
но-экономическое сотрудни-
чество с Абхазией и Южной 
Осетией.

Развитием спорта в составе 
нового кабмина поручено за-
ниматься Дмитрию Чернышен-
ко. Спорт для вице-премьера  — 
родная стихия. Достаточно 
вспомнить, что он возглавлял 
оргкомитет зимних Олимпий-
ских игр в Сочи. Также в его 
полномочия премьер-министр 
включил культуру, сферу ту-

ризма, государственную наци-
ональную политику, госполи-
тику в области связи и в сфере 
средств массовой информации. 
Он отвечает за взаимодействие 
с международными и всерос-
сийскими спортивными обще-
ственными организациями, 
творческими союзами и рели-
гиозными организациями. В ве-
дение Чернышенко также отне-
сено формирование цифровой 
экономики России.

Все международные связи 
правительства сконцентриро-
ваны в полномочиях вице-пре-
мьера Алексея Оверчука. Он 
отвечает за интеграцию в рам-

ках Евразийского экономиче-
ского союза, сотрудничество с 
партнерами по СНГ, координи-
рует работу министерств и ве-
домств в формате БРИКС и 
«Группы двадцати» и в целом 
на уровне кабмина ведет госу-
дарственную политику в сфере 
международных отношений. В 
этом ему должны помочь его 
контакты и опыт с предыдуще-
го места работы: в Федераль-
ной налоговой службе Оверчук 
курировал управление между-
народного сотрудничества, во-
просы анализа международ-
ной практики в сфере налогоо-
бложения, практики примене-
ния международных договоров 
об избежании двойного нало-
гообложения.

В зависимости от направле-
ний деятельности за вице-пре-
мьерами закреплены мини-
стерства, службы, госкорпора-
ции и другие госструктуры, 
чью работу они будут коорди-
нировать.  

Тем временем

Премьер-министр Михаил Мишустин назначил своим помощником 

Сергея Приходько, многие годы работающего на внешнеполитическом 

направлении в правительстве, а еще раньше— в Кремле. В разные годы 

Приходько находился на дипломатической службе, работал помощни-

ком президента и некоторое время замглавы администрации Кремля. 

В мае 2012 года перешел в Белый дом, где спустя год стал вице-премье-

ром, главой аппарата правительства. В мае 2018 года был переведен на 

должность первого заместителя главы аппарата.
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А К Ц Е Н Т

Юрий Трутнев наряду с Дальним 
Востоком и Арктикой будет курировать 
развитие Северного Кавказа

Сергей Викторович Лавров
Министр иностранных дел России
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Татьяна Замахина

З
ампред Госдумы Петр Тол-
стой был избран вице-спи-
кером Парламентской ас-

с а м б л е и  С о в е т а  Е в р о п ы 
(ПАСЕ), получив абсолютное 
большинство голосов участни-
ков выборов. Ассамблея выбра-
ла содержательный диалог с РФ, 
констатировали в нижней пала-
те парламента. И еще одно ре-
шение в пользу нашей страны 
вчера ждали к концу дня — речь о 
подтверждении в полном объе-
ме полномочий делегации РФ.

Напомним, что для россий-
ских парламентариев зимняя 
сессия стала второй после дли-
тельной паузы в отношениях с 
ПАСЕ. Еще в 2014 году Россия 
отказалась от полноформатной 
работы с организацией из-за 
лишения нашей делегации ос-

новных прав. Однако летом 
прошлого года Ассамблея вер-
нула России все полномочия. 
Возобновлению полноценного 
диалога на днях попытались по-
мешать делегаты от стран При-
балтики и поддержавшие их 
представители Украины и Гру-
зии. В ходе открытия зимней 
сессии они предъявили ряд 
претензий к России. В частно-
сти, вменили обсуждение по-
правок в Конституцию, кото-
рые якобы приведут к тому, что 
не будут соблюдаться решения 
Европейского суда по правам 
человека (ЕСПЧ). Вторая пре-
тензия — участие в делегации 
депутатов от «оккупированных 
территорий».

Однако мониторинговый ко-
митет ПАСЕ рекомендовал ут-
вердить полномочия России без 
изъятий. Российская делегация 

подробно разъяснила руковод-
ству ПАСЕ, что поправки в Кон-
ституцию вовсе не означают от-
каз от исполнения решений 
ЕСПЧ. Рассмотревшие «дело» 
России эксперты не нашли 
оснований, чтобы их не ратифи-
цировать, заявил на заседании 
новый глава Ассамблеи Хен-
дрик Дамс. Комитет рекомендо-
вал к принятию проект резолю-
ции, в котором среди прочего 
подтверждается выполнение 
Россией ряда рекомендаций 

ПАСЕ и отмечается прогресс в 
выполнении Минских соглаше-
ний. Рассмотрение документа 
стояло в повестке на вечернее 
пленарное заседание.

О том, что вопрос решится в 
пользу РФ, свидетельствовало и 
кадровое решение Ассамблеи. 
Во вторник вечером глава на-
шей делегации Петр Толстой 
был избран вице-спикером 
ПАСЕ. Такой шаг позволит раз-
вивать ПАСЕ как «реальную 
межпарламентскую площадку 

для конструктивного диалога», 
заявил журналистам председа-
тель Госдумы Вячеслав Воло-
дин. Он напомнил, что Петр Тол-
стой последовательно отстаива-
ет интересы нашей страны на 
международных площадках.

Вице-спикеры, согласно ре-
гламенту ПАСЕ, выполняют 
функции председателя в его от-
сутствие, в частности ведут за-
седание во время дебатов и при-
нимают участие в заседаниях 
Бюро ПАСЕ. Также они по пору-
чению председателя могут вы-
полнять определенные предста-
вительские функции. 

Как уточнил глава Комитета 
ГД по международным делам 
Леонид Слуцкий, российская 
делегация с избранием Петра 
Толстого получает законное 
представительство в Бюро Ас-
самблеи и возможность полно-

правно участвовать в формиро-
вании повестки организации.

В нашей делегации рассчи-
тывали, что в Ассамблее есть 
здравомыслящее большинство, 
и выяснилось, что это действи-
тельно так, заявил сам новоиз-
бранный вице-спикер ПАСЕ. 
Таким образом, большинство 
депутатов поддержали кон-
структивный настрой на диа-
лог, сделал вывод Толстой, ком-
ментируя тему в эфире телека-
нала «Россия 24». Политик до-
бавил, что из-за того, что рос-
сийская делегация не входит в 
политические группы, было 
крайне сложно считать работу 
россиян в институтах ПАСЕ 
полноформатной.

Он также подчеркнул, что 
российская делегация намерена 
не просто дискутировать, а за-
щищать позицию РФ.  

ДИПЛОМАТИЯ Петр Толстой стал вице-спикером Парламентской ассамблеи Совета Европы

Шаг к диалогу
А К Ц Е Н Т

Петр Толстой подчеркнул, что наша 
делегация будет не просто дискутиро-
вать, а защищать позицию России

А К Ц Е Н Т

В зависимости от направлений 
деятельности за вице-премьерами 
закреплены министерства, службы, 
госкорпорации и другие госструктуры, 
чью работу они будут координировать

РЕЗОНАНС Глава Чувашии 
уволен в связи 
с утратой доверия

Отставка 
под ключ

Айсель Герейханова

Президент России Владимир Путин подписал указ о 
досрочном прекращении полномочий главы Чувашии 
Михаила Игнатьева.

«Постановляю отрешить Игнатьева Михаила Васи-
льевича от должности главы Чувашской Республики в 
связи с утратой доверия президента РФ», — говорится в 
указе, размещенном на сайте Кремля. 

Временно исполняющим обязанности главы респу-
блики назначен Олег Николаев, с которым Путин в этот 
же день провел встречу. Он будет занимать этот пост до 
вступления в должность нового избранного руководи-
теля республики. Николаев - депутат Госдумы от «Спра-
ведливой России»,  ему 50 лет, родом из Чувашии.

После своего на-
значения Николаев 
назвал главной 
проблемой региона 
низкий уровень до-
ходов. Реализация 
национальных про-
ектов и решение за-
дач, поставленных 
президентом, ста-
нут одним из прио-
ритетов в его работе на посту врио руководителя ре-
спублики, заявил он в интервью ТАСС. Говоря о поли-
тике своего предшественника, он отметил: «Что-то 
будет пересматриваться, что-то лучшее, естествен-
но, будет оставляться. Это мне кажется правильной 
тактикой ». 

Напомним, что отставке прежнего главы региона 
Михаила Игнатьева предшествовало два публичных 
скандала. Так, на праздновании Дней российской и чу-
вашской печати в Чебоксарах тогда еще глава региона 
призывал провластные СМИ «мочить» журналистов и 
блогеров, критикующих власть. Позже он извинился 
за это высказывание. Еще через несколько дней в со-
цсетях и СМИ начало расходиться видео, на котором 
Игнатьев «подшутил» над сотрудником МЧС, вынудив 
его подпрыгивать за поднятыми ключами от новых 
служебных машин. В пресс-службе Игнатьева назвали 
эпизод всего лишь дружеским шутливым жестом. Но в 
МЧС шутку не оценили, назвав такое поведение недо-
пустимым. Отреагировали на инцидент и в «Единой 
России»: во вторник президиум генсовета исключил 
Игнатьева из партии.  

ВИЗИТ Бавария 
и российская столица 
договорились 
о партнерстве

Что Мюнхену 
хорошо, 
то и Москве 
неплохо

Сергей Бабкин 

Власти Москвы и Баварии официально договорились о 
партнерстве в сфере науки, культуры, строительства и 
образования. Жителей российской столицы ждут гер-
манский фестиваль и тематические выставки в Третья-
ковке. Все это регламентировало совместное заявле-
ние о сотрудничестве, которое вчера подписали мэр 
Сергей Собянин и премьер-министр федеральной зем-
ли Маркус Зёдер, который в эти дни находится с офи-
циальным визитом в РФ. 

Деловые связи Баварии и Москвы были установле-
ны еще в 1991 году и с тех пор не ослабевают. В досан-
кционные времена 
товарооборот меж-
ду федеральной 
землей, самой мощ-
ной в ФРГ в плане 
экономики, и рос-
сийской столицей 
составлял до 10 
млрд долларов в год. 
А по итогам 2018 года даже подрос до 12,5 млрд. За 
прошлый год итоги подсчитываются, но девятимесяч-
ная аналитика показывает четырехпроцентный рост, 
говорится в информационных материалах к встрече 
мэра с баварским премьером. Бавария вывела Герма-
нию в целом на уровень едва ли не главного делового 
партнера Москвы, ФРГ по всем показателям занимает 
второе место. Даже по количеству туристов, посетив-
ших Москву, Германия сейчас уступает только Китаю.

«Мы сотрудничаем с Баварией в самых различных 
областях экономики, промышленности, транспорта, 
здравоохранения», — заявил Собянин. В пример он 
привел германское оборудование в клиниках и техно-
логическую платформу Siemens, на базе которой со-
зданы «Ласточки» для МЦК. Зёдер же говорил о науч-
ном партнерстве как о базе дальнейших взаимоотно-
шений. «Мы уже инвестировали в нашу науку 2 млрд 
долларов, — сказал премьер. — Есть заинтересован-
ность в университетском сотрудничестве». Совместно 
стороны могут разработать новые технические реше-
ния в области искусственного интеллекта и охраны 
окружающей среды, уверен Зёдер.

Соглашение предусматривает и ряд совместных ме-
роприятий, многие из которых приурочены к Году Гер-
мании в России. Он стартует в августе 2020-го и про-
длится до июля 2021 года.  

В августе 2020-го 
стартует Год 
Германии в России 

Врио главы 
Чувашии стал 
депутат Госдумы 
Олег Николаев

Фоторепортаж смотрите на сайте 
rg.ru/sujet/1560
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ТОЧКА ЗРЕНИЯ Евразийская 
экономическая комиссия 
выступила за плавное 
регулирование 
никотинсодержащей 
продукции

Запретами чудо 
не сотворишь

Иван Холмогоров, кандидат химических наук

Регулировать или запретить оборот всех курительных 
устройств — вопрос, вызвавший широкий обществен-
ный резонанс, активно обсуждается в Госдуме. По-
правки в законопроект внесены ко второму чтению. 
Авторы законопроекта считают, что необходимо пол-
ностью запретить реализацию некурительных продук-
тов, если они не будут зарегистрированы как медицин-
ские изделия, а также ограничить продвижение 
остальных устройств по аналогии с сигаретами. 

Однако, на мой взгляд, при решении столь важного 
для общества вопроса полезно учитывать и международ-
ную практику. 20 января коллегия Евразийской эконо-
мической комиссии (ЕЭК) одобрила проект решения со-
вета комиссии о внесении всей никотинсодержащей про-
дукции в единый перечень технического регламента сою-
за. Для поступающей в продажу на территории стран — 
участниц Таможенного союза (ЕАЭС) никотинсодержа-
щей продукции принята следующая формулировка: «Ни-
котинсодержащая продукция. Наполнители для систем 
доставки никотина, в том числе безникотиновые». Таким 
образом, уже в ближайшее время регулирование ждет 
все изделия, содержащие никотин, в том числе некури-
тельные смеси. О необходимости подобного регулирова-
ния в последнее время много говорили эксперты и участ-
ники рынка никотинсодержащей и табачной продукции.

При отсутствии законодательно установленных по-
казателей безопасности никотинсодержащей продук-
ции, а также документов, подтверждающих ее соответ-
ствие требованиям технических регламентов Таможен-
ного союза стран-участников Евразийского экономиче-
ского союза (ЕАЭС), ее оборот является незаконным. 
Как ранее сообщали РИА Новости, одним из вариантов 
решения, которое было представлено на рассмотрение 
ЕЭК, был полный запрет никотинсодержащих некури-
тельных смесей на 
всей территории Ев-
разийского эконо-
мического союза. 
Однако к вопросу 
подошли более взве-
шенно. Как не раз 
отмечалось, запре-
ты чаще всего при-
водят к уходу про-
дукции с «белого», 
то есть подлежащего контролю рынка, в теневой, а зна-
чит, появлению опасных суррогатов. В ряде стран ЕЭК 
оборот никотиновых пэков не запрещен, а, например, в 
Казахстане нет запрета и на традиционную некуритель-
ную табачную продукцию — снюс. В связи с принятым 
решением ЕАЭС, законодателям и контролирующим 
органам предстоит воплотить его в жизнь, то есть разра-
ботать правила и требования, понятные всем произво-
дителям и продавцам легальной, регламентируемой 
продукции.

— Наш институт провел исследование содержания 9 
основных токсичных веществ по списку ВОЗ в дыме об-
ычных сигарет и в аэрозоле ЭСДН (электронных систем 
доставки никотина). Данные показали, что в аэрозоле 
электронных систем доставки никтоина содержится на 
80—95% меньше токсичных веществ, чем в табачном 
дыме сигарет, — аргументирует заместитель директора 
по научной работе и инновациям Всероссийского науч-
но-исследовательского института табака, махорки и та-
бачных изделий Евгения Гнучих. — Никотинсодержащая 
некурительная продукция представлена в различных 
видах: некурительных изделий – никпэков – порцион-
ных пакетиков, содержащих растительное сырье и ни-
котин, предназначенная для орального использования. 
Также существует никотинсодержащая продукция в 
виде конфет, мармеладок, при этом такая продукция 
«маскируется» под пищевую продукцию и, по моему 
мнению, должна быть запрещена к реализации. Нико-
тинсодержащая нетабачная продукция может стать аль-
тернативой табачной продукции для людей, которые хо-
тели бы отказаться от потребления табака, но имеют ни-
котиновую зависимость. Логично, что никотинсодержа-
щую продукцию необходимо запретить для несовер-
шеннолетних. Вместе с этим необходимо регулировать 
максимальное содержание никотина в никотинсодер-
жащей нетабачной продукии и контролировать этот по-
казатель, так как никотин – это вещество токсичное в 
определенных дозах. 

Из международного опыта известно, что, например, 
в Швеции, где впервые появились никотиновые пэки, 
потребителей некурительной продукции почти в 1,5 
раза больше, чем курильщиков, эти продукты часто ис-
пользуются для отказа от традиционного курения. 

— Никотиновые пэки по своей особенности напоми-
нают никотиновые жвачки, которые используются в ка-
честве средств никотинзаместительной терапии, — счи-
тает Алексей Трофимов, доктор химических наук, за-
мдиректора Института биохимической физики им. Н.М. 
Эмануэля РАН. — Но в случае никотиновых пэков это не 
фармацевтический продукт, а способ альтернативного 
потребления никотина для любого курильщика.

Многие эксперты, участники научного сообщества и 
рынка ранее сами заявляли, что концентрация никоти-
на в никотиновых пэках не должна зашкаливать. Напри-
мер, в жвачке для никотинзаместительной терапии, со-
гласно аннотации, количество никотинполимерного 
комплекса составляет 11 или 22 мг. Указанное количест-
во эквивалентно 2,2 или 4,4 мг никотина. В спреях, так-
же воздействующих на слизистую, количество никоти-
на может достигать 13,6 мг никотина.

— В своих исследованиях мы наблюдали за желающи-
ми бросить курить, использующими бестабачные нико-
тиновые изделия орального потребления (никотиновые 
пэки) совместно с традиционными сигаретами и новы-
ми продуктами (электронные сигареты, нагреваемый 
табак), — рассказывает Алексей Трофимов. — Получен-
ные нами результаты исследований позволили увидеть, 
что при переходе на никотиновые пэки человек сокра-
щает количество выкуриваемых сигарет в разы и коли-
чество потребляемых токсичных продуктов сгорания в 
его организме снижается. На наш взгляд, такие продук-
ты, как никотиновые пэки, позволят потребителям 
плавно и легче отказаться от традиционных сигарет в 
пользу новых продуктов с меньшим риском для здоро-
вья. При этом состояние систем организма в этих случа-
ях объективно показывает позитивные изменения.

Бесспорно, наводить порядок с употреблением нико-
тинсодержащей продукции необходимо, ведь речь идет 
о здоровье нации. Однако предыдущий опыт запретов 
не был эффективным. Начинает процветать бескон-
трольный черный рынок, который нанесет еще больше 
вреда здоровью. Если ограничение доступа детей к упо-
треблению снюсов и пэков — это первейшая задача зако-
нодателей, то к остальным вопросам регулирования 
этого рынка надо отнестись обдуманно и взвешенно.  

Непродуманные 
запреты приводят 
к уходу продукции 
в теневой рынок

ПАМЯТЬ

Вячеслав 
Володин: 
Очерняющие 
историю 
предают 
своих дедов

ПРОШЛОЕ 
НЕ ПРИЕМЛЕТ 
ЛЖИ
Татьяна Замахина

Председатель Госдумы Вячеслав 
Володин и представители всех 
парламентских фракций посе-
тили Еврейский музей и центр 
толерантности в Москве по слу-
чаю 75-летия освобождения Ос-
венцима. В ходе осмотра экспо-
зиции депутаты зажгли свечи в 
честь погибших в ходе Второй 
мировой войны.  Как подчер-
кнул глава нижней палаты, за-
рубежные политики, очерняю-
щие память о тех трагических 
страницах истории, предают 
своих дедов и прадедов.

Часть экспозиции музея — 
зал памяти, где в тишине звучат 
имена погибших во время Вто-
рой мировой войны и Холо-
коста. Каждый посетитель здесь 
может зажечь памятную свечу, 
а также запросить в базе дан-
ных музея архивные данные о 
погибших. Что и сделали депу-
таты. Так, лидер фракции ЛДПР 
Владимир Жириновский нашел 
материалы о своем дяде. «Брат 
мамы погиб под Москвой, — по-
делился он с журналистами. — 
Мне понадобилось две минуты, 
чтобы найти данные, а в архи-
вах люди десятилетиями 
ищут!» А глава думских «едино-
россов» Сергей Неверов обна-
ружил в обширной базе данных 
информацию о своем деде.

Наряду с постоянной экспо-
зицией депутаты осмотрели и 
новую выставку, открывшуюся 
27 января — в Международный 
день памяти жертв Холокоста. 
Организаторы экспозиции про-
демонстрировали, что «маши-
на смерти» не смогла сломить 
главное — человеческий дух. Эк-
спонаты вобрали в себя воспо-
минания о свадьбах и свидани-
ях в гетто, запретных подарках, 
взаимной заботе, мечтах о 
доме…

«Представители всех фрак-
ций посетили Музей толеран-
тности для того, чтобы отдать 
дань памяти и уважения тем, 
кто погиб от рук фашистов, — 
пояснил журналистам Вячес-
лав Володин. — Вспоминая то 
время, когда мир стоял на гра-
ни исчезновения, необходимо 
сделать все для того, чтобы за-
щитить историю». Но не все по-
литики выучили ее уроки, кон-
статировал он. «Мы категори-
чески не приемлем того, что 
происходит в ряде европейских 
стран, — заявил спикер Госду-
мы. — Когда звучат заявления 
президентов Польши, Украины, 
политиков европейских стран, 
перечеркивающие память о на-
ших дедах». Он назвал такую 
политику не только кощунст-
венной, но и несправедливой. 
«Сегодня мы видим, что прези-
дент Украины отрекся от деда и 
пытается ради сохранения 
власти, признания ряда евро-
пейских стран и США сделать 
все для того, чтобы очернить 
нашу общую историю», — при-
вел пример Володин. 

Как объяснил президент Фе-
дерации еврейских общин Рос-
сии Александр Борода, в музее 
говорится об исторических со-
бытиях с точки зрения конкрет-
ных людей и их судеб. Это необ-
ходимо, чтобы, к примеру, жер-
твы Холокоста не были для по-
сетителей безликими цифрами. 

Депутаты прошли символи-
ческий путь через тематиче-
ские пространства выставки — 
здесь и одесское кафе, и кварти-
ра, и базар, и тюремная камера, 
и синагога. Можно было «при-
мерить» и традиционные ев-
рейские профессии — стать рав-
вином, кузнецом и т.п. Напри-
мер, Владимир Жириновский 
решил попробовать себя в роли 
учителя. Специальный автомат 
сфотографировал его, а затем 
выдал изображение политика в 
«новом качестве». «Надо такой 
же автомат в Думе установить. 
Но чтобы посетители могли бы 
примерять роли депутатов», — 
предложил Сергей Неверов.  

ТЕМ  ВРЕМЕНЕМ Бизнес уже пытается заработать на угрозе эпидемии

Маски по-черному
Ирина Невинная

В 
столичных аптеках самый 
ходовой товар сейчас — за-
щитные маски. И все — из-

за угрозы проникновения в 
страну китайского коронавиру-
са. В интернет-магазинах за по-
следние дни копеечные медиз-
делия (обычная цена одной 
стандартной маски — 5 рублей) 
взлетели в цене в несколько  раз. 
Пачку из 50 штук предлагают от 
400 и до тысячи рублей. Китай-
ский вирус в России пока не об-
наружен, да и заболеваемость 
обычным гриппом ниже эпиде-
миологического порога — тем не 
менее тревожные новости из 
Китая и других стран, куда ви-
рус все-таки проник, действуют 
на многих.

«Да, объемы продажи масок 
сегодня выросли в 8 раз, это по 
сравнению с тем же периодом 
прошлого года», — подтвердили 
«Российской газете» в крупной 
дистрибьюторской компании, 
имеющей собственную сеть 
аптек.

«С масками действительно 
напряженно, — говорит прови-
зор в аптеке на Лобненской ули-
це Москвы . — Даже не ожидали, 
что спрос так вырастет. Люди 
берут большими упаковками. 
Сегодня с утра продали послед-
ние 12 упаковок. Заказали еще. 
Ждем от поставщиков. Цены не 
поднимаем».

Для производителей масок 
счастливое время. Можно резко 
увеличить объем продаж — 
спрос высок, и покупатели не 
очень смотрят на цену. К слову, 
по крайней мере, в столичных 

аптеках маски в основном рос-
сийского и белорусского произ-
водства. 

Производят защитные  ма-
ски, если речь не идет о стериль-
ной продукции, в том числе и 
небольшие индивидуальные 

предприятия, практически 
швейные мастерские. Руково-
дитель одного из предприятий 
признался, что получает сегод-
ня заказы даже из-за рубежа — 
его попросили срочно пригото-
вить партию медизделий с ин-
струкцией на французском язы-
ке. Так что, скорее всего, маски 
улетят во Францию. Предпри-
ниматель проявил недюжинную 
смекалку: он собирается вре-
менно перейти на круглосуточ-
ный режим работы — пока велик 
спрос. 

Что касается продаж ле-
карств — противовирусных, жа-
ропонижающих, иммуномоду-
ляторов, по словам провизора, 
ажиотажного спроса пока не на-
блюдается: ситуация обычная, 
вполне по сезону.

Тем не менее количество за-

болевших коронавирусом в 
мире растет. И, тревожная ин-
формация, зафиксированы пер-
вые «незавозные» случаи инфи-
цирования. Четверо граждан 
Германии в Китае не были, но 
заболели: заразились прямо на 
работе, от коллеги, вернувшей-
ся из поездки в КНР.

Понятно, что информация 
тревожная. И этим пользуются 
недобросовестные продавцы.

В последние дни, например, 
сразу несколько радиостанций 
передали в эфир рекламную ин-
формацию, что один из россий-
ских противовирусных препа-
ратов — арбидол — активен про-
тив коронавируса. Более того, 
авторы рекламного текста не 
постеснялись сослаться на 
«проведенные исследования», 
подтвердившие эффективность 

лекарства. Хотя, как известно, 
впервые новый вирус был выяв-
лен в Китае в декабре прошлого 
года, а геном его китайские ви-
русологи расшифровали уже в 
январе. Так что никаких иссле-
дований, которые могли бы под-
твердить, как влияет на новый 
вирус лекарство, не проводи-
лось и проводиться не могло.

Информация заинтересова-
ла ФАС — в федеральной службе 
сообщили, что будут проверять 
соответствие рекламы требова-
ниям законодательства.  

Вспоминая то 
время, когда мир 
стоял на грани 
исчезновения, 
необходимо сде-
лать все для того, 
чтобы защитить 
историю

— Как избежать заражения 
коронавирусом — видеосюжет 
на сайте 
rg.ru/art/1817240

В РЕГИОНАХ

ТУРИСТОВ ВЫВОЗЯТ ЧАРТЕРНЫМИ РЕЙСАМИ

Антон Валагин, Юрий Батин

Э
кстренные меры безопа-
сности в связи с китай-
ским коронавирусом 

принимают во всех городах. 
Проверку на готовность 

прошли воронежские врачи: во 
вторник сразу два человека — 
55-летняя женщина и мужчина 
35 лет — были доставлены «ско-
рой» сначала в инфекционный 
стационар, а затем в изолиро-
ванные боксы на территории 
областной детской больницы. 
Ролик, разошедшийся по соцсе-
тям, напоминал сцену из филь-
ма-катастрофы: врачи «ско-
рой» в спецкостюмах, носилки 
под герметичным пластиковым 
колпаком, путь от подъезда ста-
рой пятиэтажки до дверей авто-
мобиля огородили желтыми 
аварийными лентами. 

— Это нормально. Спецко-
стюмы, респираторы, герме-
тичные боксы  используются 
всегда, когда мы работаем в ре-
жиме особо опасной инфекции. 
Подозрение на коронавирус как 
раз тот случай, — рассказал «РГ» 
врач «скорой».

Эпиднастороженность — тре-
бование дня: госпитализиро-
ванные воронежцы недавно 
приехали из КНР и пожалова-
лись на простуду. Этого сегодня 
достаточно для экстренной го-
спитализации. Анализы паци-
ентов направлены для исследо-

вания в федеральную лаборато-
рию Роспотребнадзора. По 
предварительным данным, по-
дозрение на коронавирус не 
под твердилось  —  обычная 
ОРВИ. 

В Ростове-на-Дону студентов 
из Китая после каникул допу-
стят к занятиям лишь со справ-
кой о здоровье. В Донском госу-
ниверситете учатся 150 гра-

ждан КНР. После зимней сессии 
часть из них улетела домой. По 
возвращении их ждет тщатель-
ное обследование. В Приморье 
Роспотребнадзор предложил 
продлить каникулы в вузах, где 
учатся студенты из Китая.

А туристов из Китая вывозят. 
Из Благовещенска в курортный 
китайский город Санья за ними 
вылетел спецрейс авиакомпа-
нии «Якутия» — без пассажиров. 
Сегодня 103 туриста должны 
вернуться на нем в Благове-

щенск. Естественно, все тури-
сты пройдут по прибытии необ-
ходимые санитарные процеду-
ры. Также чартером были выве-
зены еще 146 человек из Хаба-
ровского края.

Из-за распространения но-
вого коронавируса авиакомпа-
ния отменила чартерные рейсы 
по маршруту Благовещенск — 
Санья, запланированные на 5 и 

12 февраля. Сокращаются поле-
ты в Китай и других авиакомпа-
ний. Планировать полеты слож-
но — все будет зависеть от разви-
тия событий.

— Из-за возникшей угрозы 
безопасности российских тури-
стов мы предложили туропера-
торам приостановить продажу 
путевок в Китай, — отметила 
представитель комитета по ту-
ризму минкультуры Хабаров-
ского края Валентина Нерети-
на.  

ТУРИЗМ

В МУЗЕЙ — БЕЗ ОЧЕРЕДИ

Евгения Цинклер

Российской стороне не при-
шлось принимать сложное ре-
шение о временном прекраще-
нии работы с китайскими тури-
стами. С 27 января власти КНР 
сами ограничили зарубежные 
выезды туристических групп. 
На индивидуальных путешест-
венников запрет не распростра-
няется, но их доля среди тури-
стов из Поднебесной ничтожно 
мала. 

Уже известно, что по Санкт-
Петербургу запланированные 
туры аннулированы до конца 
февраля. По оценке замглавы 
городского комитета по разви-
тию туризма Наны Гвичия, за 
месяц Питер лишится семи ты-
сяч туристов из Китая. И это как 
минимум. 

Скажется ли на городском 
бюджете отсутствие китайских 
туристов? Мнения экспертов 
расходятся. Исполнительный 
директор Ассоциации туропе-
раторов России Майя Ломидзе 
считает, что рынок въездного 
туризма понесет значительные 
потери, поскольку «китайский 
рынок — один из лидирующих и 
динамично растущих». А дирек-
тор Ассоциации содействия 
русско-китайскому туризму Ро-
ман Лыжин настроен иначе.

— Пользы для казны Петер-
бурга от китайцев мало, и наши 
исследования это подтвержда-

ют, — говорит он. — Восемьдесят 
процентов туристов из КНР 
идут по серым схемам. Их об-
служивают гиды-нелегалы из 
числа иностранцев, они едят в 
ресторанах, принадлежащих 
родственникам этих гидов, по-
купают сувениры в китайских 
магазинах и так далее. Если бы 
китайцы оставляли у нас столь-
ко же денег, сколько европейцы, 
бюджет страны по итогам 2018 
года пополнился бы 160 милли-
ардами рублей. 

В Ассоциации приводят та-
кие данные: за пять дней в Рос-
сии видимые Центробанком 
траты туриста из Европы со-
ставляют в среднем 80 тысяч 
рублей (кроме турпакета), ту-
риста же из Китая — всего 15 ты-
сяч. Хотя очевидно, что расходы 
должны быть примерно равны. 
Просто все остальное остается в 
тени. Как бы то ни было, сейчас 
появилась неожиданная воз-
можность — увидеть, уменьшат-
ся ли в реальности доходы Пе-
тербурга от въездного туризма 
в связи с отсутствием китайцев.

Между тем петербургские 
экскурсоводы свидетельству-
ют: с резким уменьшением чи-
сла китайских туристов в глав-
ных музеях города стало значи-
тельно свободнее. Особенно это 
заметно в Царском Селе, где на-
ходится Янтарная комната — са-
мый популярный объект для го-
стей из Поднебесной. 

А К Ц Е Н Т

Из Благовещенска в китайский
город Санья за нашими туристами
вылетел спецрейс.
Все они по прибытии пройдут
санитарные процедуры
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Операция «Заслон»
«Угроза увеличивается 
в связи с длительным 
инкубационным пери-

одом заболевания, который, как 
сообщают китайские специали-
сты, продолжается в течение 
14 дней. И в это время человек 
уже становится заразным», — 
отметила Голикова. По ее сло-
вам, до момента изоляции на ка-
рантин города Ухань, откуда на-
чалась эпидемия, его покинули, 
по расчетам, 5 миллионов чело-
век. И любой из них может ока-
заться вирусоносителем.

Голикова объявила о допол-
нительных жестких мерах за-
щиты от распространения ин-
фекции. Большинство из них 
носят беспрецедентный харак-
тер.

Принято решение полно-
стью закрыть сухопутные гра-
ницы с Китаем в пяти дальнево-

сточных регионах: Приморье, 
Хабаровском крае, Забайкалье, 
Амурской области и Еврейской 
автономной области. При этом 
режим сообщения будет устро-
ен так, чтобы позволять россия-

нам возвращаться из Китая и 
дать возможность гражданам 
Китая покинуть Россию. Техни-
ческие детали, как это будет 
сделано, разработают за сутки. 
Запрет, предположительно, бу-
дет действовать до 1 марта.

Кроме того, вводится огра-
ничение на авиа- и железнодо-
рожное сообщение. В течение 
двух суток минтранс и МИД 
оценят ситуацию с возвратом 
россиян из Китая, и после этого 

будет принято решение о режи-
ме полетов из Китая и в Китай. 
Что касается поездов, пока со-
храняются железнодорожные 
маршруты из Москвы в Пекин и 
обратно. Все остальные прио-
станавливаются.

Кроме того, решено отло-
жить возвращение в Россию 
студентов из Китая, которые 
учатся в наших вузах. Это каса-
ется Москвы, Санкт-Петербур-
га, Казани и некоторых других 
городов. Каникулы продлят до 1 
марта. 

Сохраняется усиленный 
эпидемический контроль. Рос-
сийские противоэпидемиче-
ские службы поддерживают по-
стоянный контакт с китайски-
ми коллегами. Китайская сторо-
на предоставляет полную и объ-
ективную информацию о разви-
тии ситуации. Благодаря тому, 
что китайские вирусологи опе-
ративно расшифровали и обна-
родовали геном нового вируса, 
нашим ученым из государствен-
ного научного центра «Вектор» 
удалось в очень сжатые сроки 
изготовить диагностическую 

систему для идентификации ко-
ронавируса.

Сейчас уже наработано до-
статочное количество тест-си-
стем, они доставлены в 15 специ-
ализированных лабораторий, 
подведомственных Роспотреб-
надзору. В эти центры поступа-
ют анализы пациентов с подо-
зрением на новую инфекцию.

«Сейчас мы готовы выпол-
нять до 50 тысяч тестов в неде-
лю. При необходимости сеть ла-
бораторий будет расширена, и 
мы сможем проводить диагно-
стику по 200 тысячам образцов 
в неделю», — отметила вице-пре-
мьер.

Оперативно выполнять ди-
агностику необходимо, чтобы 
дифференцировать возбудите-
лей гриппоподобных заболева-
ний, симптомы которых похо-
жи.  

1

А К Ц Е Н Т

Решено отложить возвращение 
в Россию студентов из Китая, 
которые учатся в наших вузах

Ролик из Воронежа, разошедшийся 
по соцсетям, напоминал сцену 
из фильма-катастрофы.
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СВЯЗЬ Sim-карты разрешат 
покупать через биометрию

Абонентам 
сохранят лицо

Юлия Кривошапко

У россиян может появиться еще один способ покупки 
sim-карт. Абонентские договоры с операторами связи 
можно будет заключать через интернет с использова-
нием биометрии. Поправки в законы «О связи» и 
«О персональных данных» разработали сенаторы Люд-
мила Бокова (27 января председатель правительства 
Михаил Мишустин назначил ее на должность замглавы 
минкомсвязи), Андрей Турчак и Александр Башкин.

Как следует из пояснительной записки (есть в рас-
поряжении «РГ»), для покупки sim-карты через интер-
нет по новой схеме абоненту потребуется установить 
на смартфон специальное программное обеспечение. 
Затем нужно будет сфотографироваться и отсканиро-
вать паспорт. Полученные сведения в режиме реально-
го времени поступят оператору связи, после чего sim-
карта может быть активирована.

Достоверность данных о пользователе будет прове-
ряться через Единую систему идентификации и аутен-
тификации (ЕСИА), а также с помощью информацион-
ных систем госорганов (при наличии подключения 
оператора связи к этим системам) через единую систе-
му межведомственного электронного взаимодейст-
вия, указывают разработчики законопроекта. В каче-
стве дополнительного способа проверки сведений об 
абонентах они предлагают предусмотреть использова-
ние данных, полученных от банков при оплате абонен-
том по безналу услуг мобильной связи.

Предлагаемые меры позволят гражданам приобре-
тать sim-карты в любом месте в России, подчеркивают 
авторы законопроекта. Заключить договор об оказа-
нии услуг связи через интернет можно и сейчас. Для 
этого нужна электронная подпись. Однако граждане 
этой возможностью почти не пользуются.  

ФИНАНСЫ Банки стали 
меньше кредитовать 
и экономику, и граждан

Бремени на всех 
не хватает

Роман Маркелов

В России замедлилось и корпоративное, и потреби-
тельское кредитование, следует из данных Центробан-
ка. ЦБ рассчитывает, что кредитование экономики 
вскоре может вырасти, что может и увеличить зарпла-
ты, и создать новые рабочие места. Но будут ли банки 
одалживать освободившиеся деньги компаниям — пока 
вопрос.   

Рост розничного кредитования в прошлом году со-
ставил 18,6% против 22,8% в 2018-м, указывает Банк 
России. Выдавалось меньше как необеспеченных по-
требительских кредитов (это прямой эффект от регу-
лятивных мер ЦБ), так и ипотеки. Выдача корпоратив-
ных кредитов, по данным Банка России, в конце года 
практически не росла, а прирост корпоративного кре-
дитования за 2019 год (4,5%) оказался несколько 
ниже, чем в 2018 году (5,8%), из-за слабого спроса со 
стороны компаний. Глава ЦБ Эльвира Набиуллина ра-
нее заявляла, что регулятор заинтересован в развитии 
кредитования реального сектора экономики. 

Медленные темпы корпоративного кредитования 
сохраняются уже несколько лет из-за слабого роста 
экономики, ужесточения политики ЦБ по оценке каче-
ства заемщиков и переключения банков на более до-
ходное потребкредитование, говорит старший управ-
ляющий директор рейтингового агентства НКР Алек-
сандр Проклов. Если рост потребкредитования про-
должит замедляться, значительная часть банков зай-
мет выжидательную позицию и предпочтет инвестиро-
вать в ценные бумаги или держать средства на депози-
тах в Центробанке, опасается он. Для расширения кор-
поративного кредитования нужны системные меры по 
снижению давления на бизнес, по развитию малого и 
среднего предпринимательства и по существенному 
улучшению инвестклимата в целом, но это задача не 
только Банка России, а прежде всего правительства, 
уточняет Проклов. 

При разумном росте корпоративное кредитование 
или выпуск облигаций дают компаниям капитал для 
развития и создают рабочие места, считает главный 
экономист «Эксперт РА» Антон Табах. Розничные же 
кредиты поддерживают потребление, но по ним выше 
ставки и риски для банков. Оно куда опаснее в плане 
провоцирования кризисов, указывает аналитик.  

— Названы города, где жилье окупается быстрее
и дольше всего 
rg.ru/art/1816713

О проведении общественных обсуждений 
материалов ОВОС

Администрация города Лермонтова Ставропольского края из-
вещает о проведении общественных обсуждений (в форме слуша-
ний) проекта «Рекультивация существующего полигона ТКО 
на западной окраине города Лермонтова Ставропольского края», 
включающего материалы ОВОС.

Заказчиком проекта и организатором общественных обсуждений 
является администрация города Лермонтова (адрес: Ставропольский 
край, г. Лермонтов, ул. Решетника, д. 1, тел.: 8 (879-35) 3-77-81).

Разработчик материалов ООО НТЦ «Вектор» (адрес: Ставро-
польский край, г. Ставрополь, ул. Пирогова, д. 36б, офис 20).

С материалами по указанному проекту Вы можете ознакомить-
ся в администрации города Лермонтова, каб. 14а.

Вопросы, замечания и предложения принимаются на элект-
ронную почту: 4@ntcvektor.ru.

Общественные обсуждения состоятся 2 марта 2020 года в 16.00 
в большом зале администрации города Лермонтова.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Информационное сообщение
Предварительный вариант проектной документации «Яковлев-

ский экологический комплекс. Первый этап» и материалов по оцен-
ке воздействия объекта на окружающую среду доступен в электрон-
ном виде на официальном сайте органов местного самоуправления 
Яковлевского городского округа www.yakovl-adm.ru, в печатном 
виде в рабочее время по адресу: Белгородская область, г. Белгород, 
ул. Серафимовича, 74, кабинет 22, тел.: 8 (4722) 20-10-80 (доп. 175). 
Публичные слушания состоятся 03.03.2020 года в 15.00 по адресу: 
Белгородская область, г. Строитель, ул. Ленина, д. 16, зал заседаний. 
Прием и документирование предложений и замечаний от обще-
ственности по проектной документации и оценке воздействия объ-
екта на окружающую среду будет осуществляться в период 
с 01.02.2020 г. по 02.03.2020 г.:

—  в письменном виде по адресу: 308017, Белгородская область, 
г. Белгород, ул. Серафимовича, 74, кабинет 22;

—  в электронном виде по адресу электронной почты:  
ekotrans-razvitie@yandex.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ПРАВО 
КС велел 
поправить 
законы 
о пенсии 
адвокатам — 
военным 
пенсионерам 

ЗАЩИТА УШЛА 
С ПОБЕДОЙ 
Наталья Козлова

КС в обнародованном вчера 
определении проверял соответ-
ствие Основному закону стра-
ны некоторые положения ряда 
законов. В их числе Закона РФ 
«О пенсионном обеспечении 
лиц, проходивших военную 
службу, службу в органах вну-
тренних дел, Государственной 
противопожарной службе, ор-
ганах по контролю за оборотом 
наркотических средств и пси-
хотропных веществ, учрежде-
ниях и органах уголовно-ис-
полнительной системы, вой-
сках национальной гвардии 
Российской Федерации, орга-
нах принудительного исполне-
ния Российской Федерации, и 
их семей». А также законы «Об 
обязательном пенсионном 
страховании в Российской Фе-
дерации» и «О страховых пен-
сиях». 

В Конституционный суд РФ 
обратилась с жалобой граждан-
ка Ольга Морозова. Она  сегод-
ня трудится адвокатом и полу-
чает пенсию за выслугу лет по-
сле своего увольнения со служ-
бы в  правоохранительных ор-
ганах. Статус адвоката Морозо-
ва получила еще в апреле 2017 
года. В  июне того же года она 
обратилась в налоговую ин-
спекцию с просьбой не ставить 
ее на учет в качестве платель-
щика страховых взносов на 

обязательное пенсионное стра-
хование.  Обоснование у нее 
было такое — к 60 годам она не 
успеет выработать требуемый 
по закону  для получения стра-
ховой пенсии по старости 
15-летний страховой стаж и 
сформировать индивидуаль-
ный пенсионный коэффициент 
в размере 30. 

Налоговая инспекция ее 
заявление отклонила. Адвокат  
с отказом не согласилась и 
пошла отстаивать свою прав-
ду в суды. Но местные суды 
это решение налоговиков  
подтвердили. Военные пенсио-
неры, если они относятся к ка-
тегории лиц, самостоятельно 
обеспечивающих себя работой, 
обязаны вставать на учет в ка-
честве страхователей и уплачи-
вать взносы.  Ольга Морозова 
посчитала, что эти нормы за-
конов носят дискриминацион-
ный характер, и обратилась в 
Конституционный суд.  Адво-
кат просила  проверить соот-
ветствие некоторых статей 
трех законов, которые касают-
ся этого случая,  положениям 
Конституции РФ.  

В своем вчерашнем опреде-
лении КС пояснил, что отнесе-
ние самозанятых россиян к чи-
слу лиц, подлежащих пенсион-
ному страхованию и обязанных 
платить страховые взносы, 
само по себе не может расцени-
ваться как не согласующееся с 
требованиями нашей Консти-
туции. 

Однако участие военных 
пенсионеров в обязательном 
пенсионном страховании 
«должно осуществляться на 
равных условиях с другими  за-
страхованными лицами», — ска-
зал КС. 

Как объяснил КС, граждане  
начинают формировать пенси-
онные права позже других за-
страхованных  граждан из чи-
сла самозанятых и по достиже-
нии пенсионного возраста мо-
гут и не приобрести права на 
пенсию. При этом для таких 
граждан, как Ольга Морозова, 
законом не предусматривается 
возможности назначения стра-
ховой пенсии по старости на 
условиях неполного страхового 
стажа. В результате КС «выявил 
неопределенность норматив-
ного содержания применитель-
но к объему, условиям форми-
рования и реализации пенсион-
ных прав адвокатов из числа 
военных пенсионеров». И вот 
вывод Конституционного суда 
— в этой части нормы признаны 
неконституционными. Законо-
дателю предписано незамедли-
тельно устранить неопределен-
ность оспоренных норм.  

Законодателю 
предписано неза-
медлительно 
устранить неопре-
деленность оспо-
ренных норм  

Что вырастет 
на Гороховом поле

«Почему не учтены воз-
ражения жителей, мно-
гие из которых являют-

ся не меньшими знатоками 
истории этой местности и 
экспертами не хуже любых 
других?» — спрашивает он. Не 
лучше ли по адресу: Токмаков 
пер., владение 25, создать на-
родный сквер с таким же на-
званием и впредь принять ре-
шение, которое запретит 
там даже рассматривать 
эти площадки под строи-
тельство?

АЛЕКСЕЙ ЕМЕЛЬЯНОВ: Не могу согла-
ситься с Алексеем: именно с уче-
том поступивших замечаний эк-

сперты откорректировали про-
ект регенерации на этом участ-
ке. Но сначала напомню, настоя-
щим полем, где действительно 
сеяли горох, это место было 
только в семнадцатом веке. А 
уже в восемнадцатом район 
между Басманной слободой, 
Царской дорогой, Земляным ва-
лом и Яузой, стал частью Мо-
сквы и уже тогда его застроили. 
Сохранил название только пере-
улок, да и то видоизмененное — 
Гороховский. Красная линия за-
стройки там выходит на улицу 
Радио, которая тоже была ча-
стью поля. Исторически на ней 
не было зданий выше двух эта-

жей. Поэтому и сейчас макси-
мальная верхняя отметка за-
стройки не более двух этажей. То 
есть — 7,5 метра. Чуть поглубже 
на участке расположено строе-
ние повыше, с отметкой 15—16 
метров, а в глубине — до 25—26 
метров. По замечаниям жителей 
и экспертов, которые проводили 
государственную историко-
культурную экспертизу, проект 
приведен в соответствие с этими 
параметрами. Самая верхняя 
его отметка — 20 метров. 

А что собираются построить 
на этом месте? 

АЛЕКСЕЙ ЕМЕЛЬЯНОВ: Если я пра-
вильно помню, участок пред-
назначен под городскую про-
грамму реновации для жителей 
Басманного района. 

Программа актуальная для 
тех, кто живет в центре Мо-
сквы. Свободную землю под 
строительство домов для пе-
реселенцев там найти очень 
сложно!

АЛЕКСЕЙ ЕМЕЛЬЯНОВ: Это так. Что 
еще я хотел бы добавить? Мо-

сква — город, который во все 
времена развивался. Москва 
семнадцатого века не похожа на 
Москву века восемнадцатого, и 
это совсем другая Москва в де-
вятнадцатом, двадцатом веке… 
Взять тот же Басманный район, 
начало улицы Маросейки. Ког-
да-то самая старая царская до-
рога, самый центр города. С 
чего она сейчас начинается? Со 
здания Птицеводсоюза конца 
20-х годов постройки XX века. 
Дальше идет храм Святителя 
Николая чудотворца в Кленни-
ках ХVII века. Рядом с ним ог-
ромный доходный дом Сыти-
ных — начала XX века — 1914 
года постройки. Напротив — 
усадьба Варвары Петровны Ра-
зумовской — XVIII век. И вот вся 
Москва такая — сохраняя самое 
ценное, она развивается и будет 
развиваться впредь. Другое 
дело, как именно это будет про-
исходить? В каких параметрах, 
в какой архитектуре? Это, без-
условно, надо обсуждать и с эк-
спертами, и с историками, и с 
защитниками, и с жителями. 
Словом, со всеми, кому не без-

различен наш город, что мы и 
стараемся делать. 

Тему продолжает в своем 
письме Владимир Залищак. 
«В Москве планируется ре-
конструкция Нового Донского 
кладбища (9 колумбария), — 
пишет он. — Рассмотрите, 
пожалуйста, возможность со-
здания попечительского сове-
та по контролю за ходом ре-
конструкции из числа родст-
венников, краеведов, муници-
пальных депутатов, актив-
ных жителей Донского райо-
на». Как вам эта идея?

АЛЕКСЕЙ ЕМЕЛЬЯНОВ: Проекта рекон-
струкции колумбария к нам на 
согласование пока не поступало. 
Но предложение на мой взгляд 
абсолютно логичное, правиль-
ное. Работа в таком месте просто 
невозможна без привлечения 
близких людей похороненных на 
этом кладбище. Надеюсь, с кол-
легами из департамента торгов-
ли и услуг, который курирует в 
городе кладбища, найдем спо-
соб, как ее реализовать. Я вооб-
ще за то, чтобы максимально 
широко обсуждать с москвича-
ми все вопросы, так или иначе 
связанные с памятниками. При-
чем со всеми — и теми, кто крити-
кует, и теми, кто протягивает 
руку помощи.  

Полный репортаж 
с «Делового завтрака» 
с Алексеем Емельяновым 
читайте в одном из ближайших 
номеров «РГ» 

РАКУРС Губернатор Подмосковья Андрей Воробьев рассказал 
жителям о бюджете и новых льготах 

Два капитала

Ирина Рыбникова 

В
ласть должна слы-
шать и слушать лю-
дей. «Только в 2019 
году мы по разным 
каналам получили 
более 1,5 миллиона 
сообщений от жите-
лей», — с этих слов на-
чал свое традицион-

ное обращение к жителям гу-
бернатор Московской области 
Андрей Воробьев. Он выступает 
перед жителями уже в восьмой 
раз — и всякий раз в отчете о 
том, как область прожила год, 
есть хорошие новости. 

В частности, с 1 января 2020 
года область вводит новую 
меру поддержки семей, у кото-
рых родился первенец. «При 
покупке жилья в новостройках 
мы на 3% снизим для них став-
ку по ипотеке при условии, что 
малыш родился в Подмоско-
вье», — сказал Воробьев. Он по-
делился расчетами — средняя 
стоимость квартиры в подмо-
сковной новостройке ближнего 
и среднего пояса составляет 4,2 
миллиона рублей. Снижение 
ставки по ипотеке позволит се-
мье сэкономить на процентах 
порядка 1,5 миллиона рублей.  

Кроме того, семьи с детьми 
получили возможность обна-

личить региональный мате-
ринский капитал. С 2011 года 
каждая подмосковная семья, в 
которой родился второй ребе-
нок, вместе с федеральным ма-
теринским капиталом получа-
ет и региональный — в размере 
100 тысяч рублей. В условиях 
получения говорится, что его 
можно потратить на обучение 
детей или улучшение жилищ-
ных условий. За эти годы сер-

тификат на региональный ка-
питал в Подмосковье получи-
ли 220 тысяч семей. А восполь-
зовались им менее 30%. У 
остальных он так и лежит сер-
тификатом. 

«Принято решение: если в 
такой семье родился еще один 
малыш, родители смогут без ка-
ких-либо дополнительных ус-
ловий получить 50 тысяч ру-
блей в 2020 году и еще 50 — в 
2021-м», — сказал глава регио-
на. Как уточнили «РГ» в област-

ном министерстве социального 
развития, целевых трат у этих 
денег не будет, семьи смогут по-
тратить их по своему усмотре-
нию. 

Рассказал губернатор и о 
поддержке старшего поколе-
ния: «Особое внимание нужно 
уделить одиноко проживаю-
щим людям старше 65 лет. Их 
почти 220 тысяч, и им сложнее 
всего справляться с трудностя-

ми. Предлагаю с 1 мая 2020 года 
ввести для них ежемесячную 
доплату в 1 тысячу рублей». 

Были услышаны жители 
частного сектора. Воробьев по-
ручил своим замам, отвечаю-
щим за ЖКХ, устранить все нес-
праведливости и перекосы в си-
стеме оплаты за вывоз мусора. 
«Дайте людям возможность 
платить по факту вывоза — ров-
но за то количество, которое 
они произвели», — распорядил-
ся он. В течение года было мно-

го жалоб от тех, кто живет в 
частных домах сезонно, приез-
жая только на лето. Человека по 
полгода не бывает дома, а счета 
за вывоз мусора ему аккуратно 
выставляются каждый месяц. 
Больше такого не будет. А жите-
лей отдельных поселений Воло-
коламска и Серпухова на этот 
год освободят от платы за вывоз 
мусора вообще. Речь идет о тех, 
кто проживает в пятикиломе-
тровой зоне от полигонов 
«Ядрово» и «Лесная». «Мы пре-
красно понимаем, какой ди-
скомфорт испытывают эти 
люди. Должны еще раз прине-
сти извинения за старые свал-
ки», — сказал Андрей Воробьев. 
Оба эти полигона будут закры-
ты в 2020 году.

За 7 лет в Подмосковье по-
строено 135 школ и 400 детса-
дов. Социальное строительство 
будет продолжено. «В прошлом 
году начали строить еще 50 но-
вых школ, 33 из них планируем 
сдать в 2020-м. В ближайшие 
пять лет откроем 150 детских 
садов», — перечислял Воробьев. 
В основном — в крупных при 
столичных городах, где соци-
альная инфраструктура по-
прежнему не успевает за при-
ростом жителей. 

В 2020 году консолидиро-
ванный бюджет Подмосковья 

должен вырасти до 800 милли-
ардов рублей. «По объему кон-
солидированного бюджета 
Московская область занимает 
2-е место в стране. Вместе с 
тем по обеспеченности собст-
венными доходами на душу на-
селения мы — шестнадцатые. 
Как подняться выше?» — задает 
вопрос губернатор. И отвеча-
ет: «Для этого нужны инвести-
ции». Их в прошлом году об-
ласть привлекла в основной 
капитал триллион рублей. Это 
неплохо. Но чтобы не просто 
удержать,  но и увеличить 
темп, нужно что-то новое, чего 
пока ни у кого нет. И этим но-
вым станет центр защиты и 
поддержки бизнеса, который 
заработает в регионе с 1 фев-
раля. «У него будет единый для 
всей области телефонный но-
мер 0150, который сможет на-
брать каждый предпринима-
тель, у которого появились 
проблемы, вопросы или жало-
бы. И, конечно, любой человек, 
который хочет открыть свое 
дело, но не знает как. Наше ми-
нистерство инвестиций и ин-
новаций будет помогать ка-
ждому позвонившему», — поо-
бещал Андрей Воробьев.  

Традицию держать отчет перед 
жителями Андрей Воробьев завел 
в первый губернаторский год. 

А К Ц Е Н Т

Снижение процентной ставки на 3% 
поможет молодой семье сэкономить 
на ипотеке 1,5 миллиона рублей

А К Ц Е Н Т

Сохраняя самое ценное, 
Москва развивается и будет 
развиваться. Другое дело, как именно 
это будет происходить

1

Алексей Емельянов: Я за то, чтобы максимально широко обсуждать 
с москвичами все вопросы, так или иначе связанные с памятниками. 
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РЕЗОНАНС Прокуратура 
Кубани добивается полной 
реабилитации 
Васи Попкова

Обратный ход

Татьяна Павловская, «Российская газета», 
Краснодарский край

Прокуратура Краснодарского края обжаловала поста-
новление Апшеронского районного суда о прекраще-
нии уголовного дела в отношении Василия Попкова и 
намерена добиться его реабилитации. Об этом корре-
спонденту «РГ» сообщили в пресс-службе надзорного 
ведомства.

Эта шокирующая история вызвала большой общест-
венный резонанс. Кубанский сирота Василий Попков 
очистил тропинку к своей родной школе в поселке Мез-
май Апшеронского района от сухих и гнилых деревьев, 
за что угодил под статью. С подачи местного участкового 
на него завели уголовное дело о незаконной рубке дере-
вьев в крупном размере (часть 2 статьи 260 УК РФ). 

После разразившегося скандала администрация Ап-
шеронского района, признанная в этом деле потерпев-
шей стороной, заявила на суде ходатайство о его прекра-
щении за примирением сторон. Василий, измученный 
расследованием, был вынужден согласиться.  Однако 
это решение не является реабилитирующим и порожда-
ет для него негативные правовые последствия. 

После изучения материалов дела прокуратура края 
пришла к выводу, что постановление суда является неза-
конным и подлежащим отмене «в связи существенными 
нарушениями действующего законодательства». Так, не 
приняты во внимание выводы ботанической экспертизы 
о том, что дерево являлось больным, ослабленным и био-
логически обреченным, показания ряда свидетелей и са-
мого Попкова о том, что дерево изначально было повале-
но во время сильных ветров в феврале 2019 года. А также  
неправильно установлен и рассчитан причиненный вред. 

— С учетом изложенных обстоятельств зампрокурора 
Кубани Роман Орлов внес  апелляционное представле-
ние, в котором поставлен вопрос об отмене постановле-
ния райсуда и прекращении уголовного дела на основа-
нии п. 2 ч. 1 ст. 24 УПК РФ, т.е. за отсутствием в деянии со-
става преступления, с признанием за Василием Попко-
вым права на реабилитацию, — сообщает пресс-служба 
ведомства.  

АРМИЯ Минобороны будет 
противодействовать 
фальсификации истории

Секреты 
из архивов

Юрий Гаврилов

Министерство обороны будет противодействовать по-
пыткам очернить Россию и фальсифицировать ее исто-
рию. Такое заявление в среду на заседании коллегии 
военного ведомства сделал министр обороны генерал 
армии Сергей Шойгу. По его словам, это особенно важ-
но в преддверии 75-й годовщины Победы в Великой 
Отечественной войне.

Одним из шагов военных станет продолжение пу-
бликации рассекреченных архивов военного периода. 
«К 9 мая на сайте минобороны появятся новые разде-
лы интерактивного сервиса «Память народа». Посто-
янно обновляются мультимедийный проект «Полко-
водцы Победы», а 
также проект «Са-
люты освобожде-
ния», рассказываю-
щий об освобожде-
нии столиц евро-
пейских госу-
дарств», — перечи-
слил Сергей Шойгу.

Кроме того, для 
увековечения памя-
ти погибших в этом году предусмотрено провести 11 
поисковых экспедиций, будут отремонтированы и 
благоустроены более двух тысяч воинских захороне-
ний в России и 78 — за рубежом.

Не остаются без внимания и социальные вопросы. 
Сергей Шойгу напомнил, что ранее минобороны ини-
циировало повышение пенсий фронтовикам, которые 
в среднем ежемесячно будут получать на 10 тысяч ру-
блей больше. Министр добавил, что ветераны Великой 
Отечественной войны будут получать без понижающе-
го коэффициента — 100 процентов размера от денежно-
го довольствия. 

Кроме того, вчера стало известно о новой системе 
скидок, которую введут для военнослужащих. «Мы 
продолжаем реализацию программы лояльности 
«Партнеры Армии России». В рамках ее пилотного 
проекта разработаны соглашения о стратегическом 
сотрудничестве минобороны с ведущими банками 
России. Согласно соглашению отдельные категории 
военнослужащих смогут получать скидки в магазинах 
«Военторг» при расчете за покупки зарплатными кар-
тами. Уверен, что такое взаимодействие — это еще один 
шаг на пути повышения уровня жизни наших военно-
служащих», — отметил Сергей Шойгу.  

ПОЛИЦИЯ Россиян в перспективе ожидает переход на электронные паспорта

Размером с банковскую карту
Иван Петров

В 
МВД России раскрыли не-
которые детали того, ка-
ким станет паспорт гра-

жданина России в недалеком бу-
дущем. Главное нововведение — 
размер. Документ станет гора-
здо меньше привычной красной 
книжицы, примерно как любая 
банковская карта. При этом ем-
кость уменьшенного паспорта 
напротив увеличится в разы. 
Ведь он будет обладать элек-
тронным носителем, на кото-
рый можно будет записать со-
тни мегабайт, а то и гигабайт 
информации. 

«Новый паспорт будет в виде 
банковской карточки, к кото-
рой мы уже все привыкли. Соот-

ветственно, в нем будет содер-
жаться чип с электронным но-
сителем. Предполагается, что 
на карточке будет размещена 
фотография, фамилия, имя и от-
чество, дата рождения, место 
рождения россиянина. В самом 
чипе, подобном тому, что сегод-
ня есть на загранпаспортах, бу-
дет дублироваться вся эта ин-
формация», — рассказала в ин-
тервью «Известиям» начальник 
главного управления по вопро-
сам миграции МВД России Ва-
лентина Казакова.

Чип будет содержать отпе-
чатки пальцев, фото, данные 
СНИЛС, регистрацию и другую 
необходимую информацию. Во-
прос о том, стоит ли «подши-
вать» в этот чип водительское 

удостоверение, по словам руко-
водителя миграционного главка 
МВД, еще обсуждается. 

«Паспорт с электронным но-
сителем будет удобен для ис-
пользования в информацион-
ных ресурсах, для получения го-
сударственных услуг, получе-
ния электронной подписи, но 

это всё пока в проектах», — от-
метила Валентина Казакова.

Сроки перехода, по словам 
представителя МВД, точно пока 
не определены. Но переход в лю-
бом случае будет мягким: па-
спорта будут меняться посте-
пенно и по желанию россиян. 

В октябре прошлого года 
минкомсвязи предложило на-
чать эксперимент по выдаче но-
вых паспортов с чипом с 1 марта 
2020 года. В случае удачного эк-
сперимента планируется отка-
заться от оформления бумаж-
ных паспортов гражданина РФ в 
2022 году. Сообщалось, что на 
первом этапе (с 1 марта 2020 
года) предлагается провести эк-
сперимент с работой мобильно-
го приложения, связанного с па-
спортом гражданина РФ. На 
втором этапе — с 1 июля 2020 
года — паспорта в виде матери-
ального носителя с чипом и мо-
бильного приложения, связан-
ного с таким паспортом.

Стоит отметить, что Вален-
тина Казакова вчера побывала 
ньюсмейкером еще несколько 
раз. Кроме новости об элек-
тронных паспортах, она расска-
зала, как власти намерены про-
тивостоять проникновению в 
страну различных заболеваний. 
По ее словам, МВД России пла-
нирует обязать всех иностран-

ных граждан при въезде в нашу 
страну проходить дактилоско-
пию, а также предоставлять на 
погранконтроле медицинские 
справки. «Мы, конечно, пони-
маем, что для безопасности 
страны необходимо, чтобы все 
приезжающие в Россию ино-
странные граждане были дакти-
лоскопированы и предоставля-
ли медицинские справки. Пото-
му что на сегодня очень акту-
ально распространение заболе-
ваний», — отметила руководи-
тель полицейского главка.

Каждый иностранный гра-
жданин, который прибывает в 
Россию с целью трудоустройст-
ва, по словам Казаковой, дол-
жен будет пройти медкомиссию 
и предоставить справки об от-
сутствии опасных заболеваний. 
«Мы в настоящее время гото-
вим изменения в законодатель-
стве в этом направлении, где все 
указанные моменты будут отра-
жены», — отметила она.

Другая новость касается гра-
ждан соседних государств, ко-
торые желают приобрести рос-
сийское гражданство. По сло-
вам Валентины Казаковой, уже 
разработаны законопроекты, 
которые позволят упростить 
процедуру приобретения граж-
данства нашими ближайшими 
соседями — гражданами Бело-
руссии и Украины. «Мы предла-
гаем освободить их от прохо-
ждения собеседования на зна-
ние русского языка. Кроме того, 
для граждан этих государств, а 
также Казахстана и Молдавии 
предусмотрена возможность 
получения российского граж-
данства сразу после получения 
вида на жительство», — расска-
зала руководитель полицейско-
го главка.  

ДОРОГИ Столичные водители просят убрать турбоперекресток

Ошиблись кругом
Владимир Баршев 

М
осковские води-
тели жалуются на 
недавно органи-
зованный в каче-
стве эксперимен-
та турбоперекре-
сток. В результа-
те движение в час 
пик на нем пра-

ктически заблокировано, а так-
же ни дня не проходит без ава-
рий. Мелких, но неприятных. 

Что такое турбоперекресток? 
Это перекресток с круговым дви-
жением, на котором для каждого 
направления предназначена 
своя полоса. Въезд на круг возмо-
жен по трем полосам. Из правой 
можно поворачивать только на-
право. Если двигаться по сред-
ней, то также разрешается пра-
вый поворот. При этом можно 
продолжить движение прямо. А 
из левой полосы — только по пря-
мой. Считается, что организация 
таких перекрестков позволит 
ускорить движение на них на 20—
30 процентов по сравнению с 
движением на обычном кругу. 
Перекресток действительно вы-
глядит очень красиво. С высоты и 
на бумаге. На деле все оказалось 
не так радужно. 

По словам водителей, до орга-
низации турбоперекрестка про-
ехать здесь можно было. Сейчас в 
час пик он забит. Раньше аварии 
там были редкостью. Теперь ре-
гулярно кто-то с кем-то сталки-
вается. Причина в том, что не в 
том месте начали проводить эк-
сперимент.

Как рассказал «РГ» автоэк-
сперт, ведущий программы 
«Минтранс» на Рен-ТВ Вячеслав 
Субботин, здесь утром загруже-
но направление в центр по Чер-
тановской улице, а вечером — 
обратно. Но приоритет на этом 
направлении убрали. В результа-
те все упираются в круг, образу-
ется километровый затор. Когда 
загружено только одно направ-
ление, такие круги работать не 
будут. Вот он и не работает. По-
добные круговые движения мож-
но организовывать там, где нет 
такого интенсивного движения. 

Также Вячеслав Субботин от-
метил, что водители просто не 
понимают, как ехать по этому пе-
рекрестку. Разметки в заторе не 
видно. В результате происходят 
аварии.

Защитник прав автомобили-
стов Петр Шкуматов рассказал 
«РГ», что сам чуть было не попал 

в аварию на этом перекрестке. 
Он ехал по разметке, а второй во-
дитель — по привычке. 

— Идея турбоперекрестка хо-
рошая, — говорит Петр Шкума-
тов. — Но при хорошей погоде и 
видимой разметке. Тогда ника-
кой путаницы не возникает. Про-
блемы появляются, когда на до-
рогах грязь, снег и реагенты. 
Люди, которые не знают о суще-
ствовании такой разметки, едут, 
как на обычном круге. А те, кото-
рые знают, едут по этой невиди-
мой никому разметке. При на-

ших климатических условиях 
такие турбоперекрестки надо 
признать неудавшимся экспери-
ментом. 

Еще две особенности этого 
перекрестка. На улице Красного 
Маяка — не основное направле-
ние — метро «Пражская». И там 
всегда пробка. Теперь эта пробка 
перекрывает движение по Черта-
новской улице — основному на-
правлению. 

А по Чертановской улице хо-
дит трамвай, который пересека-
ет этот круг по прямой. Таким 

образом перекресток с круго-
вым движением просто работать 
не может. Ведь трамвай имеет 
преимущество. 

Источник в Госавтоинспек-
ции сообщил, что сейчас изуча-
ется аварийность на этом участ-
ке. Что же касается кругового 
движения, то в Москве его не сто-
ит применять. Дефицит  про-
странства не позволяет постро-
ить круг с достаточным радиу-
сом. В результате на маленьком 
участке происходит много пере-
строений. А как результат — ава-
рии. При наличии приоритета на 
каком-то из направлений движе-
ния разгрузить участок поможет 
светофор. 

Таким образом, хорошая 
идея, реализованная не в том ме-
сте, приводит к прямо противо-
положным результатам. 

Такой круг прекрасно подой-
дет для перекрестка с менее ин-
тенсивным движением, где не 
столь ярко выражены приори-

тетные направления движения. 
И там он действительно будет 
удобен при условии видимости 
разметки. Другое дело — где такое 
место в столице найти? 

Движение по такому кругу 
организовано полностью в соот-
ветствии с правилами. Но есть 
еще и проблема в том, что води-
тели у нас часто ездят по при-
вычке, а не по правилам. И это 
тоже надо учитывать при орга-
низации движения. Круг должен 
ехать, а если он стоит, значит, 
движение на нем надо регулиро-
вать техническими средствами. 
На многих московских улицах от 
кругов и вовсе отказались. Поче-
му бы и здесь не закончить эк-
сперимент?  

А К Ц Е Н Т

По Чертановской улице ходит трамвай, 
который пересекает этот круг по прямой. 
Таким образом перекресток с круговым 
движением просто работать не может

Все фронтовики 
станут получать 
увеличенные 
 пенсии 

— Читайте также: Какие 
опасности таят в себе 
ксеноновые фары 
rg.ru/art/1817608

Новый паспорт станет электронным — вся основная информация будет зашита в расположенный на карточке чип.

А К Ц Е Н Т

Сроки перехода на электронные паспор-
та еще не определены. Но переход будет 
мягким, обещают в МВД. Паспорта заме-
нят постепенно и по желанию граждан
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Администрация Труновского муниципального района Ставро-
польского края объявляет о начале общественных обсуждений по про-
ектной документации «Рекультивация нарушенных земель на земель-
ном участке с кадастровым № 26:05:041701:14, расположенном в гра-
ницах села Донского Труновского района Ставропольского края», 
включая материалы оценки воздействия на окружающую среду наме-
чаемой хозяйственной и иной деятельности.

Заказчик проектной документации — администрация МО Донско-
го сельсовета Ставропольского края.

Орган, ответственный за организацию общественных обсуждений 
— администрация Труновского муниципального района Ставрополь-
ского края.

Ознакомиться с проектной документацией можно в администра-
ции МО Донского сельсовета (с. Донское ул. 19 съезда ВЛКСМ 3, т. 
8(86546)3-46-36). Замечания и предложения принимаются до 
29.02.2020 г. включительно.

Общественные обсуждения в форме слушаний состоятся 02.03.2020 
г. в 14 час. в зале заседаний администрации МО Донского сельсовета 
Ставропольского края по адресу: с. Донское ул. 19 съезда ВЛКСМ 3.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Перекресток красиво выглядит, но 
в час пик круг замыкается.
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ГОРЯЧАЯ ТОЧКА 
Заявление 
Помпео 
в Минобороны 
России назвали 
лицемерным

«НЕВИННЫЕ» 
ДЖИХАД-
МОБИЛИ
Иван Петров

На заявление госсекретаря 
США Майкла Помпео, обеспо-
коившегося «масштабным на-
ступлением» на «мирных жите-
лей» в сирийской провинции 
Идлиб, обратили внимание в 
Министерстве обороны России, 
назвав его лицемерным. «За 
весь период активного проти-
востояния России международ-
ному терроризму в Сирии не 
было ни одного публичного за-
явления Госдепартамента США 
в поддержку этой борьбы», — 
отметил официальный предста-
витель Минобороны России ге-
нерал-майор Игорь Конашен-
ков.

Более того, в военном ведом-
стве обратили внимание на 
странный факт. Все подобные 
нравоучения и обеспокоенно-
сти по Сирии выходят в свет ис-
ключительно в моменты сокру-
шительного поражения терро-
ристов и реального освобожде-
ния мирных сирийцев. 

За последние недели на вой-
ска правительственных войск 
Сирии произошло мощное и 
скоординированное наступле-
ние крупных сил из зоны де-
эскалации «Идлиб». А госсе-
кретарь США Помпео назвал их 
«невинными мирными жителя-
ми», хотя вышли они с артилле-
рией и бронетехникой, принад-
лежащей «Джебхат ан-Нусре» — 
сирийскому филиалу «Аль-Ка-
иды». 

По данным Минобороны 
России, в результате оборони-
тельных действий и контрна-
ступления сирийских войск на 
границе зоны деэсклации «Ид-
либ» (по состоянию на утро 29 
января) были уничтожены и за-
хвачены 8 «невинных» танков, 
более 15 боевых машин пехоты, 
49 пикапов с крупнокалибер-
ным вооружением, 8 джихад-
мобилей, 4 ударных БПЛА и не-
сколько десятков артиллерий-
ских орудий разных калибров. 

По словам Конашенкова, 
под аналогичные лицемерные 
твиты госдепа США ранее 
были освобождены Алеппо, 
Пальмира, Хама, Хомс, Дума и 
другие города. И там, в отличие 
от стертой с лица земли бом-
бардировками США Ракки, 
сейчас налаживается мирная 
жизнь.  

ТРАНСПОРТ  
Согласована 
часть новой 
трассы М12 
Москва — 
Казань 

СО СКОРОСТЬЮ 
130 КМ/Ч
Ольга Игнатова

Нижегородская область стала 
первым регионом, согласовав-
шим расположение будущей 
скоростной автодороги М12 
Москва — Нижний Новгород — 
Казань. Об этом сообщает го-
скомпания «Автодор». 

По территории Нижегород-
ской области протяженность 
М12 составляет порядка 280 ки-
лометров. На границе с Влади-
мирской областью предполага-
ется строительство нового мо-
ста через Оку, на пересечениях 
с дорогами Нижний Новгород — 
Арзамас и Павлово — Мухтолово 
— транспортных развязок.

По сообщению «Автодора», 
уже ведутся предпроектные ра-
боты по всем участкам буду-
щей М12. Госкомпания плани-
рует приступить к строительст-
ву в 2020 году. В Нижегород-
ской области работы заплани-
рованы на 2025 год. Полностью 
открыть движение по М12 со-
бираются в 2027 году. М12 — до-
рога с двумя полосами движе-
ния в каждую сторону, раздели-
тельной полосой и разрешен-
ной скоростью до 130 км/ч.  
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РЕШЕНИЕ Присяжные 
оправдали бывшего 
директора фабрики 
«Меньшевик»

Поверили 
на слово

Иван Егоров

После почти семь часов совещания коллегия присяж-
ных заседателей в Мосгорсуде признала бывшего ди-
ректора фабрики «Меньшевик» Илью Аверьянова не-
виновным в убийстве охранника.

Конфликт на территории кондитерской фабрики 
«Меньшевик» произошел 27 декабря 2017 года, после 
того как к бывшему владельцу пришли новые собст-
венники и судебные приставы с исполнительным ли-
стом на 3,3 миллиона рублей.

Присяжные установили, что 27 декабря 2017 года 
около 9 часов в Москве по адресу: Иловайская улица, д. 
20, к. 2, на лифтовой площадке 5-го этажа находивший-
ся на работе «сторож Алексей Осипов был лишен жиз-
ни после выстрела в него из карабина «Сайга» с причи-
нением огнестрельного ранения груди и живота». Вме-
сте с тем присяж-
ные посчитали не-
доказанным, что 
эти действия совер-
шил Аверьянов для 
воспрепятствова-
ния работе судеб-
ных приставов. За 
недоказанность 
версии обвинения 
по этому эпизоду 
проголосовали че-
тыре из восьми при-
сяжных, однако 
«ничья» в этом слу-
чае согласно закону трактуется в пользу подсудимого.

По второму эпизоду дела — о причинении вреда здо-
ровью рабочего Анатолия Замосковного 1 июня 2016 
года — пятью голосами Аверьянов был также признан 
невиновным. При этом присяжные установили, что 
бизнесмен действительно применил силу к потерпев-
шему.

После оглашения вердикта Аверьянов был освобо-
жден из-под стражи. При этом гособвинитель во время 
прений сторон попросил коллегию присяжных при-
знать Аверьянова виновным в убийстве и не заслужи-
вающим снисхождения. Защита в свою очередь попро-
сила вынести оправдательный вердикт. Сам подсуди-
мый считает себя невиновным. В своем последнем 
слове Илья Аверьянов заявил, что роковой выстрел 
произошел случайно и он оказал всю необходимую 
помощь раненому. Как сказал Аверьянов, желание по-
мочь было искренним, он очень глубоко сожалеет о 
произошедшем и не будет просить о снисхождении. Во 
время заседания суда Аверьянов попросил прощения 
у родителей Алексея Осипова за убийство сына, на-
звав произошедшее трагедией для семьи и его личной 
трагедией тоже.

Юридические последствия вердикта присяжных 
стороны процесса обсудят на заседании в пятницу, 
31 января. Тогда же, считает защита, будет оглашен и 
оправдательный приговор.  

АРСЕНАЛ Комплекс 
ПВО «Панцирь» 
доработали для борьбы 
с мини-беспилотниками

Гиперзвуком 
по цели

Александр Степанов

Для зенитного ракетно-пушечного комплекса «Пан-
цирь» разработана гиперзвуковая ракета, способная 
развивать скорость свыше шести тысяч километров 
в час.  

«Панцирь» не раз доказывал свою надежность в са-
мых разных условиях. В жарком климате Сирии этот 
комплекс защищает российскую авиабазу Хмеймим и 
пункт материально-технического обеспечения Тартус. 

На боевом дежурстве уже стоят «Панцири», кото-
рые прикрывают наши арктические рубежи. Несмотря 
на то что этот комплекс не имеет аналогов в сегменте 
малой ПВО, разработчики постоянно совершенствуют 
эту машину.

Главный кон-
структор комплек-
са Валерий Слугин 
рассказал ТАСС об 
особенностях раке-
ты на гиперзвуке. 
«Новая ракета бы-
стрее подлетает к 
цели, что повышает 
скорострельность 
комплекса, так как 
быстрее освобо-
ждается канал 
стрельбы. Кроме 
того, в боевую 
часть ракеты не надо класть много взрывчатки для 
разлета осколков — выше скорость соударения, выше 
эффективность осколков», — отметил конструктор.

Также «Панцирь» научили сбивать мини-дроны, ко-
торые малозаметны на радарах. Для этого была дора-
ботана радиолокационная станция комплекса и внесе-
ны усовершенствования в ракету. 

«На нашей новой ракете нет головки самонаведе-
ния, только поражающая часть. Если радиолокацион-
ная станция боевой машины уже видит цель, мы гаран-
тированно подорвем боевую часть на пути следования 
беспилотника, и поле осколков его надежно накроет», 
— пояснил Слугин.

Вместе с тем он отметил, что беспилотники для 
«Панциря» — не самая главная цель. Ведь комплекс 
спроектирован так, что способен бороться с реактив-
ными ракетами, выпущенными из систем залпового 
огня, минами, крылатыми, тактическими баллистиче-
скими и гиперзвуковыми ракетами. 

По словам Слугина, сейчас идет научно-исследова-
тельская работа для создания малогабаритных ракет 
для «Панциря».  

Эти ракеты будут иметь ту же длину, что и стандар-
тные, однако будут меньше диаметром, а значит, вме-
сто одной стандартной ракеты можно будет вставить 
кассету, в которой находится четыре боеприпаса. Вне-
дрение нового боеприпаса позволит увеличить бое-
комплект комплекса в четыре раза, что повысит коли-
чество поражаемых целей.  

АРМИЯ Российские военные начали получать «умные» часы, которые помогут 
солдату нести караул  

Стой! Где браслет? 
Александр Степанов

В 
Российскую армию нача-
ли поставлять индивиду-
альные браслеты «Стре-

лец-часовой», которые способ-
ны отслеживать место, где на-
ходится военнослужащий во 
время несения караула.

Умный гаджет работает че-
рез российскую спутниковую 
систему ГЛОНАСС и может от-
слеживать местоположение 
бойца, подавать сигнал экс-
тренной связи при нападении 
на военнослужащего. Причем 
этот сигнал невозможно про-
слушать или заглушить даже с 
помощью современных средств 
радиоэлектронной борьбы. 

Комплекс «Стрелец-часовой» 
состоит из мини-кейса, в кото-
рый встроен монитор, и не-
скольких часов-браслетов. Сам 
кейс находится в караульном 
помещении или пункте управ-
ления. 

Когда чемоданчик активи-

рован, то на его экране появ-
ляется карта, на которой вид-
но расположение часовых, и 
он ретранслирует сигналы 
тревоги. Браслет, который на-
дет на руку часового, во время 
смены связывает его с коман-
диром.

На часы можно принять 
приказ от командира.  Умный 
гаджет обеспечивает устойчи-
вую связь на расстоянии до 50 
километров и способен рабо-
тать при аномально высоких и 
низких температурах. 

Как рассказал РИА Новости 
гендиректор компании «Аргус-
Спектр», разработчика и про-
изводителя этих систем, Сергей 
Левчук, если боец, который за-
ступил в караул, вдруг потерял 
сознание, то сигнал об этом 
буквально через минуту посту-
пит на центральный пункт, а 
также продублируется на такие 
же браслеты другим карауль-
ным. С помощью гаджета мож-
но объявить тревогу при напа-
дении на пост охраны.

«Также браслет работает 
как пейджер. Можно отправить 
какую-то информацию, кото-
рая будет воспроизведена на 
экране браслета. Есть элек-
тронный компас, например, 
предназначенный для Крайне-
го Севера или местности без 
ориентира», — пояснил Левчук. 
Он сравнил это устройство с 
«радионяней» для начальника 
караула. 

Браслет «Стрелец-часовой» 
в дежурном режиме может ра-
ботать в течение месяца без 
подзарядки. Переносной чемо-
данчик способен работать12 
часов.

«Умные» часы прошли апро-
бацию в ряде частей, в том чи-
сле в  Крыму, и получили поло-
жительные отзывы военных. 

Министр обороны России 
Сергей Шойгу даже поставил 
задачу протестировать охран-
ные браслеты в Арктике.  

Для заполярных подразде-

лений изготовили специаль-
ную морозоустойчивую мо-
дель, способную работать при 
температуре до минус 50 гра-
дусов Цельсия. В ходе тестов 
арктический вариант «Стрель-
ца» успешно выдержал все ис-
пытания. 

Ранее в министерстве обо-
роны «Российской газете» рас-
сказали, что в 2020 году ком-
плексом «Стрелец-часовой» 
хотят оснастить все соедине-
ния ВДВ.  

Голубые береты смогут оце-
нить еще одну функцию умного 
гаджета — способность запом-
нить время и точку сбора и в 
нужный момент проложить до 
нее путь. Если десант выбрасы-
вают с самолетов в незнакомой 
местности, то с помощью бра-
слета бойцы оперативно смо-
гут найти друг друга и присту-
пить к выполнению задачи. А на 
войне от скорости и слаженно-
сти подразделения зачастую 
зависит жизнь. 

К слову, крылатая пехота 
уже успела на практике прове-
рить эффективность гаджета. 
Так, на одном из приморских 
полигонов было произведено 
десантирование бойцов с вер-
толетов Ми-8АМТШ. После 
приземления десантники с по-
мощью «Стрельца» в считан-
ные минуты определили свое 
местоположение и вышли к ме-
сту общего сбора. 

Одними из первых гаджеты 
также получат батальоны охра-
ны штабов всех военных окру-
гов.  

КАДРЫ Кандидатов в судебные приставы проверят
на пристрастие к азартным играм и участие в сектах

Погоны вне игры

Владислав Куликов 

Ф
едеральная служба 
судебных приста-
вов утвердила по-
рядок проверки на 
полиграфе канди-
датов на должно-
сти в ведомстве. 
Помимо прочего, 
будущих приста-

вов начнут проверять на при-
страстие к азартным играм, 
участие в запрещенных органи-
зациях, в том числе сектах. При-
дется честно ответить под дат-
чиками полиграфа на вопрос, 
какие отношения складываются 
с алкоголем, нет ли опыта с на-
ркотиками. Понятно, что в биог-
рафии успешного кандидата не 
должно быть следа от шприцев и 
лишних рюмок.

Напомним, в этом году стар-
товала большая реформа службы 
судебных приставов. Введен но-
вый вид государственной служ-
бы: служба в органах принуди-
тельного исполнения. У сотруд-
ников ведомства появятся офи-
церские звания. Само ведомство 
становится полноценной право-
охранительной структурой.

«Принятый закон позволит 
повысить социальную защи-
щенность сотрудников службы 
судебных приставов, а значит, 
укрепит кадровый состав ве-
домства. Это позволит службе 
более эффективно решать воз-
ложенные на нее задачи, — под-
черкивает председатель прав-
ления Ассоциации юристов 
России Владимир Груздев. — За-
кон детально регламентирует 
порядок прохождения службы 
судебными приставами и повы-
шает статус сотрудников ве-
домства».

Кандидату на службу при-
дется пройти комплексное ис-
следование, включающее и те-
сты, и проверку на полиграфе. 
Будущему сотруднику придется 

рассказать, кроме всего проче-
го, о своих хобби, назвать две-
три любимые книги, а также лю-
бимых писателей, поэтов, ху-
дожников. 

Если во время проверки че-
ловек почувствует себя плохо, 
беседу прервут. Точно так же 
кандидат может сказать «стоп» 
в любой момент. Но, понятно, 
если исследование не проведе-
но, то не будет и назначения. 
Поэтому, если человек все еще 
хочет на службу, придется прой-
ти все заново. 

Но вопрос о повторном ис-
следовании будет решаться ка-
дровыми органами: не выявили 
ли предварительные беседы не-
что такое, после чего продол-
жать уже не имеет смысла. Ко-

нечно, если тестирование было 
прервано по каким-то уважи-
тельным причинам, человеку 
должны дать второй шанс.

По итогам обследования 
кандидату присвоят одну из че-
тырех категорий. Первая — ре-
комендуется в первую очередь. 
То есть человек не просто под-
ходит, а подходит без вопросов.

Вторая и третья категории — 
человек в принципе рекоменду-
ется, но кандидатура не идеаль-
ная. При этом важное условие, 
чтобы человек попал в одну из 
трех категорий: у человека не 
должно быть никаких факторов 
риска типа пристрастия к азар-
тным играм, алкоголизма и 
проч. Четвертая категория — не 
рекомендуется. То есть претен-
дент совсем не подходит ведом-
ству. 

С согласия кандидата психо-
физиологическое исследование 
будет записываться на аудио 
или видео. 

Как напоминает Владимир 
Груздев, численность сотрудни-
ков службы принудительного 
исполнения составит более 62 
тысяч человек, плюс к тому в ве-
домстве предусмотрено более 

12,7 тысячи федеральных гра-
жданских служащих.

В начале года глава государ-
ства присвоил директору Феде-
ральной службы судебных при-
ставов Дмитрию Аристову зва-
ние генерал-полковника вну-
тренней службы. Также была ут-
верждена штатная структура 
ведомства. Штатное расписа-
ние предусматривает 20 гене-
ральских должностей.

Судебным приставам нельзя 
иметь двойное гражданство. Не 
наденут мундиры и на судимых. 
Регулярно сотрудников ведом-
ства будут проверять на алко-
голь и наркотики. В ведомстве 
появится свой кодекс этики, 
обязательный к исполнению. За 
нарушение будут строго нака-
зывать вплоть до увольнения.

Закон также предусматрива-
ет право судебных приставов на 
применение физической силы, 
спецсредств и огнестрельного 
оружия. Но это право не абсо-
лютно. Оружие обычного судеб-
ного исполнителя — ручка и бу-
мага.  

Желающему надеть погоны службы 
судебных приставов придется 
пройти исследование на полиграфе.

А К Ц Е Н Т

Численность сотрудников службы при-
ставов составит более 62 тысяч человек. 
Штатное расписание предусматривает 
20 генеральских должностей

ТЕХНОЛОГИИ 

У «умной» 
колонки 
«Яндекса» 
появился 
конкурент 
производства 
Mail.ru Group

АЛИСА, 
ЭТО МАРУСЯ
Антон Благовещенский

До конца марта в продажу в 
России поступит «умная» ко-
лонка «Капсула», которую раз-
работали в Mail.ru Group. Она 
станет конкурентом «Яндекс.
Станции», которая начала про-
даваться еще в 2019 году.

Внутри «Капсулы» живет 
искусственный интеллект — го-
лосовой помощник Маруся, 
способный отвечать на вопро-
сы, рассказывать детям сказки, 
искать информацию в Сети, за-
поминать важную информа-
цию, рассказывать о погоде 
(даже посоветует надеть шапку, 
как бабушка), читать новости и 
сообщать забавные факты.

Еще Марусю можно попро-
сить найти дешевый билет или 
включить музыку. Колонка 
«Капсула» умеет интегриро-
ваться с социальной сетью 
«ВКонтакте» и включать треки, 
которые хранятся там. Покупа-
телям гаджета полагается три 
месяца музыкальной подписки 
в подарок (стандартная цена со-
ставляет 149 рублей в месяц), 
также колонка может рекомен-
довать новую музыку на основе 
предпочтений владельца. За звук 
отвечают три динамика, а также 
комплект настроек от професси-
ональных звукорежиссеров.

Кроме того, через колонку 
можно звонить всем пользова-
телям «ВКонтакте» — голосовые 
звонки в соцсети работают с ве-
сны 2018 года. Впрочем, под-
держиваются и обычные голо-
совые звонки — для этого нуж-
но, чтобы колонка и смартфон 
были на связи.

Маруся, как обещают разра-
ботчики, хорошо ладит с деть-
ми — умеет не только рассказы-
вать им сказки, но и играет с 
ними в развивающие игры и 
включает белый шум, который 
помогает крепче спать. 

Есть у «Капсулы» важное от-
личие от «Яндекс.Станции» — 
интерактивные бесконтактные 
карточки, которые включают 
игру или сказку — достаточно 
просто приложить их к устрой-
ству. С этим справится даже ре-
бенок. Список сказок и игр ре-
гулярно пополняется.

Разумеется, не обошлось без 
«умного» дома. Колонка от 
Mail.ru умеет управлять быто-
вой техникой, освещением, ро-
зетками и другими устройства-
ми, которые поддерживают эту 
технологию. Все команды отда-
ются голосом, в качестве пар-
тнеров уже выступили опера-
тор «Ростелеком» и производи-
тель мелкой бытовой техники 
Redmond — компания делает 
«умные» мультиварки, элек-
трочайники, кофеварки, розет-
ки, домашние и кухонные весы.

Стоимость «Капсулы» со-
ставит 6990 рублей — это мень-
ше, чем у «Яндекс.Станции», 
которая стоит 10 990 рублей. 
Но помощница Алиса живет и в 
небольших «Станциях Мини» 
стоимостью 3990 рублей, а 
умеет ничуть не меньше. На-
пример, ее можно попросить 
заказать такси, найти откры-
тый магазин или аптеку рядом, 
включить радиостанцию, со-
ставить список дел, найти в 
Сети рецепт. Кроме того, «Ян-
декс.Станция» может подклю-
чаться к телевизору и воспро-
изводить кино из интернета.  

— Все о технологиях и гаджетах 
читайте на сайте 
rg.ru/rgdigital

«Капсула» от Mail.ru 
дешевле «Яндекс.
Станции», 
но не умеет 
включать кино

После оглашения 
вердикта 
присяжных 
Илья Аверьянов 
был освобожден 
из-под стражи

Новая ракета 
быстрее 
подлетает к цели, 
что повышает 
скорострельность 
комплекса

А К Ц Е Н Т

Если десант выбрасывают в незнакомой 
местности, то с помощью браслета 
бойцы оперативно смогут найти 
друг друга и выполнить задачи 

— Какие вооружения появятся 
в российской армии 
rg.ru/art/1807261
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Теперь на рынке есть еще одна 
умная колонка, понимающая 
русский язык.
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УВОЛИЛИ ИЗ-ЗА СЕРИАЛА 

Павел Дульман

Показательный во многих отношениях инцидент прои-
зошел на Украине. Водитель междугородного автобуса 
Луцк—Киев был уволен из-за того, что в салоне пасса-
жиры смотрели сериал на русском языке. Скандал 
устроили две «волонтерки и активистки». На записи 
инцидента, размещенной в социальных сетях,  слыш-
но, как они сначала потребовали от водителя выклю-
чить некий российский сериал. Когда остальные пасса-
жиры не поддержали это требование, более того — вы-
сказались в том духе, что им безразлично, на каком 
языке смотреть фильмы, активистки сами, доброволь-
но покинули автобус. И тут же сообщили о нанесенной 
им российским сериалом обиде своим «побратимам» 
из запрещенной в России экстремистской группиров-
ки С14. Те пообещали водителям «теплый прием», и 
ждали автобус на автостанции. К счастью, водителя 
оповестили о грозящей опасности, и он изменил мар-
шрут. Тем не менее поднятый «патриотами» скандал 
вынудил руководство частной транспортной компа-
нии извиниться перед ними, заверив в своей «патрио-
тической позиции», и уволить водителя в качестве мо-
ральной компенсации националистам.  Нужно заме-
тить, что с точки зрения украинского законодательст-
ва, воспроизведение «русскоязычной медийной про-
дукции» в частных транспортных средствах еще не за-
прещено, «дерусификация» распространяется в пер-
вую очередь на государственные и муниципальные уч-
реждения, СМИ, публичные места и т.д. Однако обще-
ственная атмосфера на Украине, безнадежно испор-
ченная меньшинством «активистов и волонтеров», та-
кова, что и без того драконовские законы трактуются в 
расширительном смысле.  

HUAWEI РАСКИНЕТ 
БРИТАНСКИЕ СЕТИ
Александр Гасюк

Британия, несмотря на сильный прессинг США, разре-
шила китайской компании Huawei развивать на своей 
территории сети связи пятого поколения (5G). Отка-
завшись идти на поводу у американцев, Лондон на-
глядно продемонстрировал стремительно сокращаю-
щееся влияние Америки на своих партнеров, отмечают 
в этой связи обозреватели.

Британский премьер Борис Джонсон провел встре-
чу с советом национальной безопасности своей стра-
ны. В закрытом совещании приняли участие представи-
тели центра по кибербезопасности (NCSC), которые 
после тщательного анализа пришли к выводу: любые 
риски со стороны Huawei возможно нивелировать, и 
компании разрешено продолжить разворачивать ин-
фраструктуру 5G на территории Соединенного Коро-
левства. В основе этого решения лежат сугубо экономи-
ческие соображения — затраты британских налогопла-
тельщиков на установку и использование конкурирую-
щего IT-оборудования от шведской компании Ericsson 
и финской Nokia оказались бы гораздо выше, да и запла-
нированные Huawei крупные инвестиции в экономику 
королевства в предстоящий нестабильный период «по-
стбрекзита» заместить нечем.  

Несмотря на введенные Даунинг-стрит, 10, ограни-
чения — доля китайского производителя высокотехно-
логичного оборудования не должна превышать 35 про-
центов британской коммуникационной «периферии», 
а серверы, роутеры и маршрутизаторы с логотипом 
Huawei не допустят до «коренных и критически важ-
ных элементов» национальной сети, — решение Лондо-
на стало настоящей политической пощечиной США. По 
крайней мере именно так действия правительства 
Джонсона расценили в Вашингтоне, который под пред-
логом якобы исходящих из КНР киберугроз всеми 
правдами и неправдами стремился заблокировать ра-
боту Huawei как на Туманном Альбионе, так и во всем 
Евросоюзе.

В администрации Дональда Трампа уже назвали 
принятое Вестминстером решение «разочаровываю-
щим», а предстоящая в ближайший четверг в Лондоне 
встреча госсекретаря США Майка Помпео с Борисом 
Джонсоном будет «неловкой», пишет газета Financial 
Times.  

РЕЗОНАНС Почему посольство США в Дании не удалило сообщение о том, 
что Освенцим освободила американская армия

Неслучайные ошибки
Евгений Шестаков

К
огда посольство США в Да-
нии написало, что Освен-
цим освободили амери-

канцы, а потом, сделав паузу, 
объявило, что разместило свое 
сообщение непреднамеренно, 
это, на первый взгляд, выглядело 
правдоподобным. Хотя «осадок» 
остался, потому что было абсо-
лютно непонятно, каким обра-
зом размещавшие твит исполни-
тели могли случайно переврать 
факты. И возникал закономер-
ный вопрос, из каких источни-
ков они списали эту историю и 
почему не удосужились ее про-
верить. Но в этом в общем-то 
частном факте настораживала 
одна деталь: днем ранее немец-
кий журнал «Шпигель» также 
разместил сообщение, где при-
писал освобождение Освенцима 
американским войскам. Надо от-
дать должное изданию: они 
обратили внимание на ошибку, 
назвали ее «чрезвычайно нелов-
кой», а критику в свой адрес — 
«справедливым наказанием». 
«Шпигель» свое первоначальное 
сообщение без волокиты испра-
вил, восстановив правду: кон-
цлагерь освободила Красная ар-
мия. А вот посольство США свой 
лживый первоначальный твит, 
напротив, сохранило, и он по-
прежнему доступен.

В этой связи напомню еще об 
одном «частном» случае: на 
днях премьер канадской про-
винции Альберта Джейсон Кен-
ни приписал в «Фейсбуке» осво-
бождение Освенцима украин-
ским солдатам. Правда, через не-
которое время вообще убрал 
упоминание об освободителях. 
Так выходило, что узники кон-
цлагеря спасли себя сами. Тем не 

менее 27 января на мероприяти-
ях в Освенциме украинский пре-
зидент Владимир Зеленский 
объявил, что концлагерь освобо-
дили украинцы, с чем немедлен-
но согласился его польский кол-
лега Анджей Дуда. О том, что ни-
каких подразделений, состоя-
щих только из украинцев, не су-
ществовало и Освенцим освобо-
дила многонациональная Кра-
сная армия, в Польше не прозву-
чало ни слова.

Циничная фраза, которую 
приписывают одному из спод-
вижников Гитлера, — «ложь, по-
вторенная тысячу раз, становит-
ся правдой» — остается актуаль-
ным приемом исторической на-
уки Запада. Когда европейцам с 
помощью отдельных «вбросов» 
внушают, что Освенцим освобо-
дили американцы (или, по вер-
сии Киева, украинцы), со време-
нем они могут поверить этим 
разъяснениям. Как ранее, согла-

сно соцопросам, почти 50 про-
центов жителей Старого Света 
поверили тому, что Вторую ми-
ровую войну выиграли военно-
служащие США.

Передо мной диаграмма, ко-
торая демонстрирует, как со вре-
менем менялись взгляды фран-
цузов на победителей во Второй 
мировой войне. Из нее следует, 
что в мае 1945 года 57 процентов 
граждан Франции утверждали, 
что СССР внес решающий вклад 
в разгром фашистской Герма-
нии. Только 20 процентов пола-
гали, что это сделали американ-
цы и 12 процентов — что британ-
цы. Но уже к 1994 году все пол-
ностью переменилось. В 2015 
году, согласно опросам, только 
25 процентов французов назы-
вали вклад СССР решающим, 
тогда как 54 процента (58 про-
центов в 2004 году. — Прим. ред.) 
полагали, что Третий рейх раз-
громили США. Вклад британцев 

в победу над Гитлером назвали 
решающим 18 процентов ре-
спондентов.

Для понимания того, почему 
это произошло, достаточно из-
учить, что преподают по Второй 
мировой войне школьникам в 
европейских странах и в США. 
Американцы, как пишет «Ва-
шингтон пост», после изучения 
школьной программы твердо 
убеждены, и это нашло отраже-
ние в исторической литературе, 
что это они победили во Второй 
мировой войне, а Красная ар-
мия выступала «более или ме-

нее в качестве помощника». 
Только 7 процентов жителей 
США замечают вклад СССР в 
победу над Третьим рейхом. 
Британские историки уверенно 
приписывают победу над Гитле-
ром своей стране. Как выяснил 
ТАСС, с 2007 года из учебников 
истории на Альбионе изъяли 
упоминание о Сталине как лиде-
ре одной из трех стран-союзни-
ков, о Гитлере и даже о Черчил-
ле. Парадоксально, но англий-
ские учебники, детально описы-
вая европейский театр военных 
действий, отрицают ведущую 
роль в разгроме нацизма не 
только СССР, но и США. Итогом 
такого масштабного промыва-
ния мозгов стали результаты со-
цопросов — 59 процентов под-
данных ее Величества сегодня 
убеждены: Гитлера победили ан-
гличане.

В Бельгии постарались вооб-
ще изъять из публичного про-
странства упоминания о Вто-
рой мировой войне. Более того, 
в интернете я нашел историю о 
мальчике из семьи русских им-
мигрантов, который подгото-
вил к уроку в бельгийской шко-
ле доклад о подвиге советских 
солдат во время Великой Отече-
ственной войны. После чего его 
родителей вызвали к директору 
и потребовали объяснить, «по-
чему они учат ребенка всякой 
ерунде».

В Европе остается все меньше 
знаковых монументов, напоми-
нающих о подвиге солдат Кра-
сной армии. Поэтому мероприя-
тия в Израиле, связанные с 
75-летием освобождения Освен-
цима, которые широко освеща-
лись мировой прессой, стали для 
немалого числа европейцев от-
кровением, ведь в ходе них гово-
рилось, что узников располо-
женного на территории Польши 
концлагеря спасли советские 
солдаты. «Но где же тогда были 
американцы, о ведущей роли ко-
торых в освобождении Европы 
от нацизма написано во всех 
учебниках?» — могли удивиться 
возникшей «нестыковке» ма-
лосведущие в истории европей-
ские обыватели.

 Твит посольства США в Да-
нии и запись в «Фейсбуке», сде-
ланная сотрудником журнала 
«Шпигель», да и последующие 
ошибки (а они неизбежно поя-
вятся), в которых освобождение 
Освенцима будут приписывать 
то американцам, то украинцам, 
явление не случайное. Они ста-
вят целью не растревожить в со-
знании жителей Старого Света 
вбитые им со школьной скамьи 
стереотипы в отношении Второй 
мировой войны и ее победите-
лей. Иначе миллиарды долларов, 
которые Вашингтон десятилети-
ями вкладывал в историческое 
оболванивание Европы, чтобы 
заставить ее население забыть 
правду о событиях 75-летней 
давности и поверить в главенст-
вующую роль США при разгро-
ме нацизма, окажутся напра-
сной тратой денег. А такого ката-
строфического провала в «битве 
памяти» Белый дом накануне 
президентских выборов в США 
позволить себе не может.  

ГЕОПОЛИТИКА Британия выбирает вектор развития на ближайшие годы

Вперед в прошлое
Ариадна Рокоссовская

Е
вропарламенту вы-
пала честь поставить 
точку на соглашении, 
которое призвано за-
ложить основу для 
будущего взаимодей-
ствия между Брюссе-
лем и Лондоном, а 
т а к ж е  з а в е р ш и т ь 

членство Британии в Евросою-
зе. В среду вечером, когда в 
зале пленарных заседаний еще 
шли дискуссии о том, каким 
должен быть этот «постразвод-
ный» документ, операторы ев-
ропейских телеканалов ходили 
по коридорам зданий Espace 
Léopold и снимали полупу-
стые, с хаотично расставлен-
ными коробками кабинеты 73 
народных избранников от Бри-
тании. Они уже готовятся к 
тому, что в ночь с пятницы на 
субботу станут безработными: 
ведь в том, что соглашение, 
уже завизированное британ-
скими властями, а также гла-
вой Европейского совета Шар-
лем Мишелем и председателем 
Еврокомиссии Урсулой фон 
дер Ляйен, будет принято, сом-
нений нет ни у кого. Немецкий 
член Европарламента Терри 
Рейнтке предложил своим кол-
легам после голосования всем 
вместе спеть старинную шот-
ландскую песню «Старое до-
брое время», которую в англо-
язычных странах принято ис-
полнять во время похорон, вы-
пускных вечеров, церемоний 
прощания со старым годом и 
других событий, подразумева-
ющих расставание с кем-то или 
чем-то очень важным. Однако 
было ли это «старое» время та-
ким уж «добрым» для Брита-
нии?  

Самолеты Люфтваффе над домами датчан в апреле 1940 года.

В МИРЕ

ОЧЕНЬ ХУДОЙ МИР

Константин Волков

Озвученная президентом Дональдом Трампом «сделка 
века» по ближневосточному урегулированию, которую 
поддержал премьер Израиля Биньямин Нетаньяху, у 
большей части остального мира вызвала в лучшем слу-
чае настороженность, а в худшем — активное неприя-
тие, местами переходящее в интифаду. Собственно, это 
логично — на презентации сделки Трамп открыто зая-
вил, что поддерживает Тель-Авив. Кстати, сам Нетанья-
ху уже получил первые дивиденды от мирного плана — 
согласно последним опросам, его партия «Ликуд» на-
бирает на два мандата больше, чем блок «Кахоль-Ла-
ван» во главе с Бени Ганцем. Что касается Трампа, кото-
рый выпустил своего ближневосточного голубя мира 
перед угрозой импичмента и с прицелом на осенние 
выборы, то его выгода пока менее понятна.  Не секрет, 
что еврейское лобби в США  традиционно голосует за 
демократов, и вряд ли сделка изменит этот подход.  

Как заявил министр иностранных дел РФ Сергей 
Лавров, «мы знаем, как администрация США всегда 
стремится найти кардинальные решения многих меж-
дународных проблем. Пока не везде это приносит пози-
тивные подвижки… Очень хотелось, чтобы «квартет» 
международных посредников — Россия, США, ООН, ЕС 
— также провел анализ этой ситуации». Простые пале-
стинцы ожидаемо не приняли сделку и вышли на улицы. 
Глава ПНА Махмуд Аббас также не сможет согласиться с 
планом Трампа, поскольку тут же окажется предателем 
для своих, а это означает потерю доверия и возможную 
смену руководства автономии. Судя по заявлениям  ру-
ководства ПНА, которые приводит издание Al-Monitor, 
Аббас пытается сплотить палестинцев для противостоя-
ния плану Трампа. С этой целью он, например, в бли-
жайшее время посетит сектор Газа. 

Президент Турции Реджеп Тайип Эрдоган назвал 
предложеную Трампом сделку «мертворожденной» и 
«абсолютно неприемлемой», потому что она игнори-
рует права палестинцев и признает передачу священ-
ного для мусульман Иерусалима Израилю.

Иранский Корпус стражей исламской революции 
(КСИР) охарактеризовал инициативу американского 
лидера как провальную, потому что в ней «присутству-
ют только интересы Израиля». При этом, как часто бы-
вает, в арабском мире наметился определенный рас-
кол. Часть государств надеется, что начало перегово-
ров Израиля и ПНА выведет урегулирование на новый 
уровень. Египет, Саудовская Аравия, ОАЭ, Оман, Бах-
рейн и отчасти Катар призвали палестинцев немедлен-
но начать переговоры с Израилем. Лига арабских госу-
дарств (ЛАГ), как водится, заняла промежуточную по-
зицию. С одной стороны, ее генсек Ахмед Абуль Гейт 
назвал план серьезным ударом по правам палестин-
цев, с другой — подчеркнул, что Лига «не против любых 
серьезных попыток достичь мира».  

А К Ц Е Н Т

В Европе остается все меньше знаковых 
монументов, напоминающих 
о подвиге солдат Красной армии
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Нынешний развод Брюсселя и Лондона берет свои истоки в непростой истории вступления Британии в Евросоюз, полной интеграции с которым на Альбионе никогда не хотели. 

Комментарий

Кира Годованюк, 
старший научный сотрудник 
Центра британских исследований 
Института Европы РАН:
Истоки того, что сейчас Британия выходит из Евро-

союза, лежат в истории ее вступления в этот союз. 

Дело в том, что изначально, когда формировался 

прототип ЕС — Европейское экономическое сооб-

щество, впоследствии ставшее Евросоюзом, Лондон 

не подавал заявку на вступление. Британия считала 

себя полноценным международным актором с осо-

бой идентичностью, которому не нужно интегриро-

ваться с континентальной Европой для того, чтобы 

иметь вес на международной арене. Такая установка 

превалировала в 50-е годы, но по мере того, как Бри-

танская империя начала приходить в упадок, терять 

позиции за океаном, в своих колониях, возникло 

ощущение, что без европейской интеграции сохра-

нить за собой прежнюю роль будет сложно. К тому 

же в 60-е годы стали очевидными экономические 

плюсы европейской интеграции. И уже в 60-е годы 

Британия начала предпринимать попытки присоеди-

ниться, но столкнулась с противодействием со сто-

роны Франции. Париж дважды ветировал заявку 

Лондона. Британия воспринималась как такой «Тро-

янский конь» — ближайший союзник США. Были опа-

сения, что эта англо-саксонская солидарность, не 

континентальный, а евроатлантический менталитет 

с политической точки зрения может быть вреден ев-

ропейской интеграции. Такую позицию занимал, в 

частности, Шарль де Голль, который очень активно 

противодействовал вступлению Британии в ЕС. Поэ-

тому вступить они смогли уже после того, как он 

ушел с политической арены.

Британцы успели очень много «выторговать» у Евро-

союза. С 90-х годов их называли «Лондон, неудоб-

ный партнер ЕС». Еще Тэтчер выторговала такой спе-

циальный ребейт, то есть возврат части взносов 

Британии в бюджет Евросоюза. В Шенген они не 

вступили, в еврозону не вступили, причем в 2010 

году окончательно поставили точку в этой дискус-

сии, так что даже требовать от них перейти на евро 

Брюссель уже не мог. В целом Лондон очень избира-

тельно участвовал в общих политиках Евросоюза, 

пользовался особыми условиями. Но евроскептиче-

ские настроения, тем не менее, сильно росли, в пер-

вую очередь в рядах консервативной партии, и этот 

раскол в рядах тори ослаблял позицию партии вну-

три страны. 

Хотя формально 31 января наступит «брекзит», на 

самом деле пока что ничего не изменится. С 1 февра-

ля начнется переходный период, который был глав-

ным условием сделки Лондона и Брюсселя о выходе. 

Он нужен для того, чтобы избежать неразберихи и 

хаоса. Но благодаря этому по факту c 1 февраля 

2020 года изменится только то, что Британия утра-

тит представительство в институтах Европейского 

союза. То есть не будет депутатов от Соединенного 

Королевства в Европейском парламенте, не будет 

британского комиссара в Еврокомиссии, и Борис 

Джонсон не будет от имени Британии участвовать в 

саммитах Совета ЕС.

А вот что не изменится: страна по-прежнему будет 

выплачивать взносы в бюджет ЕС, будет подчиняться 

европейскому праву, нормам и решениям суда Ев-

ропейского союза. И самое главное, что останется 

неизменным: на Британию по-прежнему будет рас-

пространяться единое европейское пространство, 

то есть свобода передвижения людей, рабочей силы, 

услуг, капитала, которые и были главной причиной 

недовольства британцев. Все это прекратится, когда 

закончится транзитный период. Он согласован до 31 

декабря 2020 года, с правом продления либо на год, 

либо на два. Однако решить это можно не позднее 1 

июля 2020 года. Премьер Джонсон сказал, что он 

против продления, что стороны должны все согласо-

вать до конца текущего года. А он любитель простых 

лозунгов, и он любит их выполнять. 

Сейчас у Британии появляется право самой заклю-

чать торговые сделки не только с Европейским сою-

зом, но и с другими странами. И главными в очереди 

стоят США, которые, естественно, заинтересованы в 

выгодном для себя соглашении с Британией. Дарить 

просто так британцам никто ничего не будет. И здесь 

самым главным окажется вопрос, какие приоритеты 

выберет для себя Лондон — Вашингтон или Брюс-

сель. Потому что усидеть на двух стульях будет очень 

сложно. И вот тогда начнется самая интересная 

история «брекзита». До того момента, пока Британия 

не согласует параметры торговых отношений с ЕС, 

ей будет очень сложно вести переговоры с другими 

странами. Поэтому выжидательную позицию сейчас 

выбрал Китай и не спешит с предложениями. А у Ва-

шингтона другая тактика — более напористая, жест-

кая. Сейчас сложно сказать, как будут развиваться 

события. Но то, что для Лондона особые отношения 

с США сейчас будут играть очень важную роль, это 

совершенно бесспорно. И роль фактора Вашингто-

на в британской внешней и внешнеэкономической 

политике, резко усилится.
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МУЗЫКА На Крещенском фестивале Елена Стихина выступила в партии Саломеи

Поцелуй смерти
Ирина Муравьева

Е
е дебют в партии штраусов-
ской Саломеи на сцене Ма-
риинского театра в 2017 

году стал сенсацией: Елену Сти-
хину тогда отметили номина-
цией на «Золотую маску», пре-
миями «Онегин» и «Золотой со-
фит». За три года карьера певицы 
раскрутилась феноменально: 
она дебютировала в партиях Вер-
ди, Пуччини, Вагнера, Рихарда 
Штрауса, Чайковского на веду-
щих оперных сценах Европы, в 
Зальцбурге, в Метрополитен-
опере, в Бостоне. Но Саломея 
остается ее фирменной партией, 
в которой со Стихиной сегодня 
конкурировать сложно. На Кре-
щенском фестивале она спела ее 
в спектакле, поставленном Ека-
териной Одеговой (драматург — 
Михаил Мугинштейн). Музы-
кальный руководитель — Ян Ла-
там-Кёниг. 

Спектакль «Новой оперы» 
кардинально отличается от де-
бютной для Стихиной постанов-
ки «Саломеи» в Мариинском те-
атре с ее конструктивистским 
решением пространства, аб-
страктной риторикой дуализма 
плоти и духа, глобальной мета-
форой «сна», рождающего чудо-
вищ (Марат Гацалов). На сцене 
«Новой оперы» штраусовская 
«Саломея» предстает у Екатери-
ны Одеговой в богатом, избыточ-
ном болезненными страстями и 
культурными цитатами облаче-

нии декадентской эстетики — той 
эпохи, когда была написана пар-
титура (1907) и когда пульс вре-
мени уже стучал смертоносной 
энергией надвигающихся миро-
вых войн ХХ века, катастрофой 
гуманизма, предчувствием при-
шествия конца мира, заката Ев-
ропы. Мир спектакля пронизан 
образами эпохи модерна — ра-
стительными мотивами круче-
ного ствола мифического дерева, 
тянущегося из ямы, где сидит 
пророк Иоканаан, в небо (как 
лестница Иакова), золотыми фо-
нами Густава Климта, томитель-
ной энергией его сакрального 
«поцелуя», контрастом черных 
волос и желтого (золото) платья 
Саломеи, четкими графически-
ми линиями бердслеевского ри-
сунка: тучное тело Иродиады с 
круглой, как зловещая луна, спу-
стившаяся с неба, лысой головой 
или длинная черная коса Иока-
наана, спускающаяся с головы на 
блюде. Здесь же отсылы к черно-
му абсурду Питера Гринуэя — та-
инственная трапеза евреев и на-
зареян, повар в огромном колпа-
ке, подающий блюда с инфер-
нальной черной едой, аллюзии 
на Вагнера, переполняющие 
штраусовскую партитуру. Наза-
реяне не случайно в гротескном 
споре с евреями, тычущими 
пальцами в талмуд, представля-
ют в качестве аргумента Ироду 
«кубок Грааля». 

Поразительно, но в этом пере-
полненном аллюзиями спекта-

кле остается пространство для 
вполне человеческой, не мифо-
логической истории страстей, в 
которую вовлечены все персона-
жи, и воплощение каждого из них 
требует от артистов не только во-
кального, но и неординарного ак-
терского искусства, способного 
в том числе отразить и нюансы 
фрейдовского психоанализа. Ма-
ниакально сладострастный, как 
и его жена Иродиада, царь Ирод 
(Дмитрий Пьянов) в костюме-
тройке с бабочкой, напоминаю-
щий истероидный тип всех дик-
таторов, провоцирует Саломею 
не на танец, а на садомазохист-
скую сцену, где она пытается 
вырваться из жесткой петли его 
ремня. Иродиада (Маргарита Не-
красова) с равнодушным и 
страшным лунным лицом, эро-
томанка и хладнокровная убий-
ца, удушающая от ревности соб-
ственную дочь. Иоканаан (Артем 
Гарнов), вещающий пророчест-
во, опутанный кожаными ремня-
ми, из-под которых «светится» 
тело — предмет вожделения Са-
ломеи. 

Все мрачное действие оперы 
наполнено исступлением, оку-
тано тяжелой и роскошной му-
зыкальной тканью, которая в 
исполнении Яна Латам-Кёнига 
звучит прозрачно, полновесно, 
опасно, поднимая из оркестро-
вой глубины и вагнеровские 
гармонии, и всю многослойную 
фактуру штраусовской музыки. 
Взвинченное, лихорадочное 

движение оркестра, рваная, не-
рвная речь Ирода, исступлен-
ные монологи Иоканаана, нара-
стающее наваждение самой Са-
ломеи — все это создает повы-
шенный эмоциональный тонус 
спектакля: пограничный для 
искусства. Здесь невозможны 
никакие «сны», но Стихина вли-
вается в новый для себя спек-
такль с абсолютной актерской 
точностью и такой текучей кра-
сотой голоса, будто звучит не 
партитура Рихарда Штрауса, а 
партия бельканто. Огромные 
скачки в вокальной линии, по-
вышенная экспрессия, предель-
ное напряжение, резкие перепа-
ды эмоций Саломеи, ее «белый» 
голос, чеканящий взвинченно-
му Ироду свое условие — «голо-
ва Иоканаана», наконец, ее экс-
татическая сцена с вожделен-
ной мертвой головой, где в Са-
ломее происходит трансформа-
ция от поцелуя в мертвые губы: 
голос ее растворяется в воздуш-
ных волнах оркестра, светлеет, 
звучит прозрачно, трепетно, за-
гадочно, разрастаясь в любов-
ный экстаз, патетику красоты. 
И эта «другая» Саломея уже не 
чувствует, как мать удушает ее 
черной мертвой косой с отру-
бленной головы Иоканаана. Ро-
мен Роллан когда-то назвал эту 
оперу «чудовищным шедев-
ром». Но «Саломея» в «Новой 
опере» остается одним из самых 
впечатляющих спектаклей на 
московской сцене.  

ТЕАТР Маяковский с Гоголем глазами фосфорических женщин 2030 года

А не пошли бы вы в «Баню»?
КИНО Самая популярная 
мелодия Хачатуряна была 
создана по приказу партии

Сабли наголо! 

Валерий Кичин

Было время, у нас делали фильмы о Мусоргском, Глин-
ке, Чайковском, Римском-Корсакове, в кино звучала 
великая музыка… Теперь и гении, и их музыка исчезли 
с экранов. Затянувшуюся паузу прервал «Танец с са-
блями» — картина о гениальном, но почти у нас забы-
том Араме Хачатуряне. О его «пермском периоде» 
1942 года, когда в эвакуированной на Урал Мариинке 
(тогда — театре имени Кирова) ставили балет «Гаянэ». 
Перед выходом фильма в прокат мы беседуем с его ре-
жиссером Юсупом Разыковым. 

Вы говорили, что «Танец с саблями» не относится к 
вашим любимым сочинениям. Но фильм о нем сняли. 
Из чувства противоречия?

ЮСУП РАЗЫКОВ: Это безусловный шедевр, его очень любит 
публика. В концертах исполняют потрясающие форте-
пианные или сим-
фонические творе-
ния Хачатуряна, но 
из зала неизменно 
кричат: хотим «Та-
нец с саблями»! У 
этой популярней-
шей мелодии есть 
своя загадка и своя 
история. И, мне ка-
жется, я понял ее 
нерв. Это музыка за-
водная, воинствен-
ная, в ней задор, мо-
лодость, сила, но 
есть в ней и кон-
трастная, лириче-
ская часть. Есть нежность. В ней удивительным образом 
выразились характер человека и нации, история поко-
ления и страны…

Между тем идея дополнить уже готовый балет этим 
воинственным танцем была навязана Хачатуряну 
партийным начальством. Классический пример вме-
шательства государства в интимный процесс твор-
чества?

ЮСУП РАЗЫКОВ: Знаете, число шедевров, инициированных 
власть предержащими, велико: вспомним Микеландже-
ло, Леонардо… Даже материально независимый Гете 
творил в рамках, установленных мифологией католиче-
ской церкви, государством. Да и сам балет «Счастье», 
который потом назвали «Гаянэ», был написан по указа-
нию Микояна, это была его идея — сочинить первый ар-
мянский балет. Творческий человек всегда находится 
под прессом каких-то обстоятельств — чаще всего мате-
риальных. Франц Хальс писал свои картины за кусок 
мяса и кружку пива.

Можно рассматривать это как прихоть начальст-
венного дундука, а можно — как сторонний взгляд, ко-
торый творцу бывает совсем не вреден: в итоге создан 
самый яркий номер балета.

ЮСУП РАЗЫКОВ: Безусловно. Возникают озарения. Но это, в 
сущности, — тоже плоды творческого накопления, «ба-
гажа». И тогда это происходит стремительно — возника-
ет «Танец с саблями»… 

Музыка всегда играла в ваших фильмах смысловую 
роль. В «Турецком седле» все вращается вокруг талан-
тливого контратенора. Песни Сергея Старостина в 
«Керосине» стали камертоном, без них фильм был бы 
другим. Музыка определяет ритм, стиль, интонацию 
ваших картин. 

ЮСУП РАЗЫКОВ: Очень люблю музыку, но не могу сказать, 
что занимался ею специально и ее досконально знаю. 
Перехожу от одной привязанности к другой. Сейчас, на-
пример, вдруг все заполонил Рахманинов. Очень Мале-
ра люблю. Это все какие-то этапы моей жизни. 

Расскажите об исполнителе главной роли.
ЮСУП РАЗЫКОВ: Для меня было важно не столько внешнее 
сходство, сколько то, чтобы героя-армянина играл ак-
тер-армянин. В нем должна быть соответствующая за-
кваска. Амбарцума Кабаняна из мастерской Фоменко 
привел, кстати, сам продюсер. И это было то, что нуж-
но: другой актер будет суетиться, показывать, что его 
герой гений, а этот парень в кадре просто работает, его 
герой трудяга. Он во многом определил стилевое реше-
ние фильма. 

Еще до выхода в России у фильма уже сложилась ме-
ждународная судьба. В мире такой интерес к музыке 
Хачатуряна?

ЮСУП РАЗЫКОВ: Да, фильм активно смотрели во Франции, 
Польше, Шанхае, я с ним ездил в Южную Корею — там 
даже есть клубы любителей Хачатуряна, и зал был 
очень квалифицированный. В Японии «Танец с сабля-
ми» купили, когда фильм еще был в монтаже, говори-
ли: какое красивое кино! Хорошо прошли показы в Ар-
мении. Мы участвовали в фестивале «Золотой абри-
кос», и первый показ был в Гюмри — бывшем Ленина-
кане. И это был триумф, после сеанса не расходились 
часа полтора! Какая-то женщина мне сказала: «Этот 
фильм в Армении должен посмотреть каждый!». 

Вы умудряетесь в короткие сроки выстреливать 
фильм за фильмом. Что сейчас в работе?

ЮСУП РАЗЫКОВ: Мои учителя Валентин Черных и Эдуард 
Володарский говорили: не пошла какая-то сцена — не 
мучайся, в какой-то момент она получится сама собой. 
Пиши дальше, начинай другой сценарий. Поэтому всег-
да под рукой два-три замысла. Первый фильм будет на-
зываться «Крысолов» — семейная сага из 70-х годов, 
«мучительная комедия». Второй — «Письма к сыну» — 
история взаимоотношений отца и сына.  

Игорь Вирабов 

Б
анный день наступил 
девяносто лет назад, 
30 января 1930 года. 
Формалист и мейер-
хольдовец Владимир 
Л ю ц е  п о с т а в и л 
«Баню» Владимира 
Маяковского в ленин-
градском Театре На-

родного дома (это один из пред-
шественников нынешнего «Бал-
тийского дома»). Пару месяцев 
спустя премьера состоялась и у 
самого Всеволода Мейерхольда 
в его именном ГосТиМе. Здесь 
уже ставили «Клопа» Маяков-
ского — и просто на ура. Но 
«Баня» не пошла, ее прикрыли и 
вычеркнули из репертуара.

Гостья из 2030-го
Н а п о м н ю ,  ч т о  б ы л а  з а 

«Баня». Сатирическая драма на 
злобу дня в шести действиях с 
цирком и фейерверком. Сюжет у 

Маяковского нехитрый — но фан-
тастический. Сплошные калам-
буры и остроты. В 1930 год из 
2030-го прислали Фосфориче-
скую женщину. Этакого «терми-
натора» — но с благородной мис-
сией. Ей надо отобрать и взять с 
собой в грядущее царствие все-
мирной справедливости только 
самых достойных. Так, видимо, 
архангел отбирает праведников 
в рай. Но оказалось — взять-то не-
кого. Все во грехе, никто не тя-
нет: ни главначпупс (начальник 
по согласованиям) тов. Победо-
носиков, ни его внебрачная под-
руга Мезальянсова из ВОКСа (по 
культурным связям), ни заслан-
ный к нам мистер Понт Кич, ни 
«легкий кавалерист» Велосипед-
кин (сейчас сказали бы — он пер-
спективный менеджер), ни изо-
бретатель Чудаков (похож на ха-
кера-айтишника), ни остальные 
Фоскин-Двойкин-Тройкин. Им 
не светит рай.

Гоголь-Моголь
Если от «Бани» отмотать еще 

100 лет — если б туда, как реви-
зора, отправили из будущего 
Фосфорическую женщину, — 
она наткнулась бы прямо на Го-
голя. В апреле 1836 года на сце-
не Александринки шла премье-
ра «Ревизора».

Вот тут вопрос: что общего у 
«Бани» с «Ревизором» (кроме 
того, что это два больших собы-
тия в жизни русской литерату-
ры и театра)? Где Гоголь с Мая-
ковским вдруг пересеклись, как 
близнецы и братья?

В двух словах. Читателю для 
размышления.

 Гоголь  с  Маяковским 
страшно недовольны премьера-
ми. Их не понимают. По Гоголю, 
актеры не раскрыли глубины ге-
роев «Ревизора». По Маяков-
скому, актеры текст глотали, с 
персонажами не справились, а 
режиссер проигнорировал его 
ремарки.

  Гоголя с Маяковским страш-
но ругают критики. «Библиотека 
для чтения» Осипа Сенковского, 
как и другие рецензенты, пишут: 
«Ревизор» — фантастика, такого 
не бывает — разве что где-то на 
Чукотке. Пролеткультовский 
критик Владимир Ермилов со то-
варищи пишут: «Баня» — «кума-
човая халтура», никакого реа-
лизма.

 Гоголь не едет на москов-
скую премьеру, неожиданно для 
многих уезжает в Рим. И пишет 
другу Виельгорскому: не могу 
же, дескать, объяснить всем за-
мечательным коллегам, что 
именно от них и хочется сбежать 
на край света. Маяковскому не 
удалось сбежать в Париж, но он 
подозревает, еще со дня выстав-
ки к 20-летию его литературной 
работы, что вакуум вокруг него 
образовался неспроста, а многие 
товарищи, пусть молча, одобря-
ют его «травлю».

 Гоголь уверял, что смех в 
«Ревизоре» незлобный, что 
цель его не обличать, а прос-
ветлять общественные нравы. 
Маяковский написал «Клопа» 
и «Баню» для перевоспитания 
отечественных бюрократов.

 О гоголевском «Ревизоре» 
после смерти автора друзья 
стали писать: лишь благодаря 
передовому критику Белин-
скому комедия «вернулась» на 
сцену. Но комедия со сцены не 
сходила, «Ревизора» не просто 
поддержал император Нико-
лай I — рекомендовал театрам 
ставить, министров обязал 
идти, на ус мотать. Гоголю царь 
за «Ревизора» выдал ценный 
перстень (за 800 руб.). О Мая-
ковском стали говорить, как о 
жертве режима — не вдаваясь в 
подробности, можно напом-
нить лишь то, что Луначарский 
и ЦК при жизни поэта одобря-
ли новые издания собраний со-
чинений, а после его смерти 
вовсе назвали первым поэтом.

 Гоголь говорил и размыш-
лял о христианской вере, свя-
зывал с православием особую 
миссию России, был воцерков-
лен настолько, что его подозре-
вали в помутнении рассудка: 
погубил в себе писателя-обли-
чителя. Маяковский жил с ре-
лигиозно-искренней верой в 
справедливость коммунисти-
ческой идеи, видел в этой вере 
особую миссию России — за что 
о нем и скажут: погубил талант 
поэта.

 Автор «Ревизора» скон-
чался в 1852-м, уничтожив 
второй том «Мертвых душ» и 
отказавшись добровольно от 
врачей и от еды — просто лег и 

сознательно умер. До послед-
них дней над ним висел топор 
Белинского. Автор «Бани» за-
стрелился в 1930-м — и в пред-
смертной записке вспомнил 
критика Ермилова: жаль, недо-
спорили.

 В финале «Ревизора» — при-
был настоящий ревизор. Немая 
сцена. По губам читается: «Вот 
тебе, бабушка, и Юрьев день!». В 
финале «Бани» — Фосфориче-
ская женщина улетела, бенгаль-
ский взрыв, «Марш времени», 

темнота, персонажи раскиданы 
по сцене чертовым колесом вре-
мени, и риторический вопрос: 
как, разве не за нами будущее?  

В Александринке «Баню» поставил 
Николай Рощин. Здесь уверены, что 
Маяковский ничуть не устарел.

Для режиссера было важно, чтобы героя-армянина играл 
актер-армянин. Исполнитель главной роли Амбарцум Кабанян 
пришел из Мастерской Петра Фоменко.

А К Ц Е Н Т

Победоносиков: Знаете, художников 
много, главначпупс — один

— Читайте также: На экран выходит история 
Михаила Калашникова 
rg.ru/art/1817206Все мрачное действие оперы наполнено исступлением.

Число шедевров, 
инициированных 
власть предержа-
щими, велико: 
вспомним 
Микеланджело, 
Леонардо…
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АКТУАЛЬНЫЙ СЛОВАРЬ ДЛЯ ЧИТАТЕЛЕЙ «БАНИ» 

О виртуальных удовольствиях в сети
«ЧУДАКОВ:  Я заставлю время и стоять и мчать в любом 

направлении и с любой скоростью. Люди смогут вы-

лазить из дней, как пассажиры из трамваев и автобу-

сов. С моей машиной ты можешь остановить секун-

ду счастья и наслаждаться месяц, пока не надоест».

О ГМО и новых пищевых технологиях
«ВЕЛОСИПЕДКИН: …Ты себе построй реальную станцию 

с полным химическим и физическим воздействием, 

а мы от нее проведем провода, ну, скажем, на все ку-

риные инкубаторы, в пятнадцать минут будем взра-

щивать полупудовую курицу, а потом ей под кры-

лышко штепсель, выключим время — и сиди, курица, 

и жди, пока тебя не поджарили и не съели».

Об утечке мозгов
«МЕЗАЛЬЯНСОВА: Мистер Понт Кич хочет сказать на 

присущем ему языке, что на его туманной родине 

все, от Макдональда до Черчилля, совершенно как 

звери, заинтересованы вашим изобретеньем, и он 

очень, очень просит...»

О неполиткорректности
«УНДЕРТОН: Ха-ха-ха! 

ПОБЕДОНОСИКОВ: Сочувствие? Растратчику? Смеяться? 

Да еще накрашенными губами?.. Вон!»

Об отмывании денег и офшорах
«ПОБЕДОНОСИКОВ: Какое имеют значение двести сорок 

рублей туда и обратно? Да, проведем их как суточные 

или еще какие-нибудь. В ударном порядке, с курье-

ром... Ну, конечно, твое продвину... Вот, вот! Зеленый 

Мыс... Мне. Ну, жму руку, с ответственным приветом».

О кредитах 
и банковских курсах

«ФОСКИН: Сделай одолжение, сунь в твою машину 

мою облигацию, — не зря я в нее вцепился и не про-

даю, — может, она через пять минут уже сто тысяч 

выиграет. 

ВЕЛОСИПЕДКИН:Догадался! Тогда туда весь Наркомфин 

с Брюхановым засунуть надо…»

О месте искусства
«ПОБЕДОНОСИКОВ: Знаете, художников много, главна-

чпупс — один».

О политкорректности
«ПОБЕДОНОСИКОВ: Вы должны мне ласкать ухо, а не бу-

доражить, ваше дело ласкать глаз, а не будоражить. 

МЕЗАЛЬЯНСОВА: Да, да, ласкать...»

О феминизме и сексизме
«ИВАН ИВАНОВИЧ: ... Ах, я был на «Красном маке». Уди-

вительно интересно! Везде с цветами порхают, 

поют, танцуют разные эльфы и... сифилиды. 

РЕЖИССЕР: Сильфиды, вы хотели сказать? 

ИВАН ИВАНОВИЧ: Да, да, да! Это вы хорошо заметили — 

сильфиды».

Об оптимизации ведомств
«ПОБЕДОНОСИКОВ: Я мог спросить дополнительный ва-

гон-бис, но я не спрашиваю сообразно со скромно-

стью в личной жизни. …    Получив штаты, я пере-

веду канцелярию в общемировой масштаб. Расши-

рив штаты, я переведу масштаб в междупланетный. 

Надеюсь, вы не хотите обесканцелярить и дезорга-

низовать планету?»
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Настоящий поэт всегда готов к встрече с Фосфорической женщиной для 
перелетов во времени. Так что Маяковскому место в будущем обеспечено.

А К Ц Е Н Т

Ромен Роллан когда-то назвал эту оперу 
«чудовищным шедевром». Но «Саломея» 
остается одним из самых впечатляющих 
спектаклей на московской сцене
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ПРАВО Прокуратура 
заставила чиновников 
выплатить пособие 
молодому врачу

Стоматологу 
заговаривали 
зубы

Антон Валагин, «Российская газета», Тамбов

Тамбовская прокуратура вынесла предписание регио-
нальному управлению здравоохранения устранить на-
рушения законодательства и выплатить стоматологу 
районной больницы Максиму Ярыгину миллион ру-
блей, причитающийся по программе «Земский доктор». 
Добровольно чиновники сделать этого не пожелали, со-
славшись на отсутствие средств.

Максим — врач молодой,  окончил тамбовский ме-
динститут в 2019 году. Еще во время учебы услышал о 
программе «Земский доктор», дающей миллион рублей 
в обмен на обязательство отработать пять лет в сель-
ской местности. Получив диплом, Ярыгин стал искать 
подходящую вакансию и вскоре ее нашел. Максим съе-
здил в райцентр, посмотрел лечебницу, поговорил с 
главврачом — все его 
устроило, и с 3 сен-
тября новый стома-
толог вышел на ра-
боту. А через две не-
дели подал докумен-
ты на «Земского до-
ктора».

— Я выждал поло-
женный 30-днев-
ный срок — ответа 
не было. Подождал 
для порядка еще 
пару недель, потом начал звонить в управление — раз 
за разом мне отвечали: «Ваше заявление на рассмо-
трении». Наконец, уже в ноябре обратился официаль-
но и получил такой ответ: заявка отклонена, посколь-
ку выделенные на программу средства израсходова-
ны, — рассказал медик. 

В управлении здравоохранения Тамбовской области 
«РГ» изложили другую версию.

— Должности стоматолога не было в перечне меди-
цинских профессий, утвержденных правительством ре-
гиона для программы «Земский доктор» на 2019 год. 
Соответственно, в бюджет программы не заложили 
средства на нее. Когда поступила заявка от Ярыгина, мы 
обратились в минздрав за дополнительным финансиро-
ванием, но получили отказ, — заявляет замначальника 
управления Ольга Виницкая. 

В прокуратуре же считают, что Максим Ярыгин в 
полной мере соответствует требованиям, предъявляе-
мым к кандидатам в «Земские доктора». В направлен-
ном главе региональной медицины представлении гово-
рится о необходимости устранить нарушения в 30-днев-
ный срок и привлечь виновных к ответственности.  

Предложили 
устроиться 
на работу в дру-
гом селе и снова 
подать заявку

Комментарий 

Сергей Бурятов, юрист:
— Действие программы «Земский доктор» регламентируется 

постановлением правительства 2772-Р и федеральным зако-

ном № 326-ФЗ «Об обязательном медицинском страховании 

в Российской Федерации». В пункте 12.1 статьи 51 сказано о 

единовременных компенсационных выплатах в размере 

миллиона рублей медицинским работникам, прибывшим на 

работу в сельский населенный пункт, рабочий поселок или 

поселок городского типа из другого населенного пункта. 

Обязательными условиями для участия в программе являют-

ся диплом о высшем медицинском образовании, возраст 

кандидата не более 50 лет и трудовой договор с сельским 

медучреждением на срок не менее пяти лет. К участию в 

программе не допускаются медики, имеющие неисполнен-

ные обязательства по договору о целевом обучении. При на-

рушении условий программы — например, увольнению с ра-

боты раньше оговоренного срока, — компенсационная вы-

плата подлежит возврату полностью или частично — в зави-

симости от условий заключенного с работником договора.

Конституционный Суд Российской 
Федерации в составе Председателя 
В.Д.Зорькина, судей К.В.Арановского, 
А.И.Бойцова, Н.С.Бондаря, Г.А.Гаджиева, 
Ю . М . Д а н и л о в а ,  Л . М . Ж а р к о в о й , 
С.М.Казанцева, С.Д.Князева, А.Н.Кокотова, 
Л .О.Красавчиковой,  С .П.Маврина, 
Н . В . М е л ь н и к о в а ,  Ю . Д . Р у д к и н а , 
В.Г.Ярославцева,

с участием представителей гражданки 
М.В.Алисовой — кандидата юридических 
н а у к  Г . В . В а й п а н а  и  а д в о к а т а 
Н.Н.Михайловского, полномочного пред-
ставителя Правительства Российской Феде-
рации в Конституционном Суде Российской 
Федерации М.Ю.Барщевского,

руководствуясь статьей 125 (часть 4) 
Конституции Российской Федерации, пун-
ктом 3 части первой, частями третьей и чет-
вертой статьи 3, частью первой статьи 21, 
статьями 36, 74, 86, 96, 97 и 99 Федерально-
го конституционного закона «О Конституци-
онном Суде Российской Федерации»,

рассмотрел в открытом заседании дело 
о проверке конституционности абзацев пер-
вого и четвертого пункта 30 Типового поло-
жения о предоставлении социальных 
выплат на строительство (приобретение) 
жилья гражданам Российской Федерации, 
проживающим в сельской местности, в том 
числе молодым семьям и молодым специа-
листам.

Поводом к рассмотрению дела явилась 
жалоба гражданки М.В.Алисовой. Основа-
нием к рассмотрению дела явилась обнару-
жившаяся неопределенность в вопросе 
о том, соответствуют ли Конституции Рос-
сийской Федерации оспариваемые заяви-
тельницей нормативные положения.

Заслушав сообщение судьи-докладчи-
ка Ю.Д.Рудкина, объяснения представите-
лей сторон, выступления приглашенных 
в заседание представителей: от Государст-
венной Думы — полномочного представи-
теля Государственной Думы в Конституци-
онном Суде Российской Федерации 
М.П.Беспаловой, от Совета Федерации — 
д о к т о р а  ю р и д и ч е с к и х  н а у к 
И.В.Рукавишниковой, от Министерства 
юстиции Российской Федерации — 
М.А.Мельниковой, от Генерального проку-
р о р а  Ро с с и й с ко й  Ф е д е р а ц и и  — 
Т.А.Васильевой, от Министерства сельского 
хозяйства Российской Федерации — 
Н.И.Косаревой, исследовав представлен-
ные документы и иные материалы, Консти-
туционный Суд Российской Федерации

установил:
1. Согласно пункту 30 Типового положе-

ния о предоставлении социальных выплат 
на строительство (приобретение) жилья 
гражданам Российской Федерации, прожи-
вающим в сельской местности, в том числе 
молодым семьям и молодым специалистам 
(приложение № 4 к федеральной целевой 
программе «Устойчивое развитие сельских 
территорий на 2014 — 2017 годы и на пери-
од до 2020 года», утвержденной Постанов-
лением Правительства Российской Федера-
ции от 15 июля 2013 года № 598, которое 
признано утратившим силу с 1 января 
2018 года в связи с принятием Правительст-
вом Российской Федерации Постановления 
от 13 декабря 2017 года № 1544):

жилое помещение (приобретенное или 
построенное с использованием средств 
социальной выплаты) оформляется 
в общую собственность всех членов семьи, 
указанных в свидетельстве о предоставле-
нии социальной выплаты, в срок, установ-
ленный нормативным правовым актом 
субъекта Российской Федерации (абзац 
первый);

орган исполнительной власти вправе 
истребовать в судебном порядке от получа-
теля социальной выплаты средства в разме-
ре предоставленной социальной выплаты 
в случае несоблюдения срока, установлен-
ного для оформления жилого помещения 
в собственность (абзац четвертый).

1.1. Гражданке М.В.Алисовой, прожива-
ющей в Ростовской области и являвшейся 
участницей мероприятий по улучшению 
жилищных условий в рамках федеральной 
целевой программы «Устойчивое развитие 
сельских территорий на 2014 — 2017 годы и 
на период до 2020 года», на основании 
предусмотренного этой программой трех-
стороннего договора, заключенного между 
Министерством сельского хозяйства и про-
довольствия Ростовской области, муници-
пальным учреждением здравоохранения — 
работодателем М.В.Алисовой и ею самой 
как получателем социальной выплаты на 
строительство (приобретение) жилья 
в сельской местности, 18 июня 2015 года 
было выдано свидетельство о предоставле-
нии выплаты в размере 1 082 920 рублей.

Выплата получена заявительницей 
в соответствии с Положением о порядке 
предоставления социальных выплат на 
строительство (приобретение) жилья гра-
жданам, проживающим в сельской местно-
сти, в том числе молодым семьям и моло-
дым специалистам, которое утверждено 
постановлением Правительства Ростовской 
области от 29 января 2014 года № 76 в целях 
реализации названной федеральной целе-
вой программы, а также подпрограммы 
«Устойчивое развитие сельских территорий 
Ростовской области на 2014 — 2017 годы и 
на период до 2020 года», утвержденной 
постановлением Правительства Ростовской 
области от 25 сентября 2013 года № 592 
(признано утратившим силу с 1 января 
2019 года постановлением Правительства 
Ростовской области от 17 октября 2018 года 
№ 652). При этом пункт 2.32 Положения 
(в редакции, действовавшей до внесения 
в него изменений постановлением Прави-
тельства Ростовской области от 12 марта 
2018 года № 124), конкретизировавший 
приведенные правила Типового положения, 
предусматривал, что жилое помещение 
оформляется в общую собственность всех 
членов семьи, указанных в свидетельстве, 
в срок не более одного года и пяти месяцев с 
даты выдачи свидетельства (абзац первый), 
а орган исполнительной власти вправе 
истребовать в судебном порядке от получа-
теля социальной выплаты средства в разме-
ре предоставленных социальных выплат 
в случае несоблюдения срока, установлен-
ного для оформления жилого помещения 
в собственность (абзац четвертый). С уче-
том этих предписаний и даты выдачи заяви-
тельнице свидетельства жилое помещение, 
построенное за счет средств социальной 
выплаты, должно было быть оформлено 
в общую собственность всех поименован-
ных в свидетельстве членов ее семьи до 
18 ноября 2016 года.

М.В.Алисова заключила с гражданкой 
П., являющейся индивидуальным предпри-
нимателем, договор подряда на строитель-
ство трехкомнатного жилого дома на при-
надлежащем заявительнице земельном 
участке. Летом 2015 года часть полученных 
средств социальной выплаты вместе с при-
влеченными заявительницей кредитными 
средствами были перечислены подрядчику, 
но П. не исполнила условия договора — дом 
не возвела. В июле 2016 года М.В.Алисова 
осуществила возврат неиспользованных 
средств социальной выплаты в сумме 
484  196 рублей.

В ноябре 2016 года заявительница, ссы-
лаясь на недобросовестное поведение под-
рядчика, обратилась в прокуратуру Ростов-
ской области с просьбой принять меры по 
привлечению П. к ответственности за 
мошенничество, а в адрес министра сель-
ского хозяйства и продовольствия Ростов-
ской области и главы района — с просьбой 
перенести на более поздний срок исполне-
ние обязательств по трехстороннему дого-
вору. В ответ на обращение Министерство 
указало, что порядок предоставления соци-
альных выплат регламентирован законом 
и предполагает оформление права собст-
венности в пределах одного года и пяти 
месяцев.

6 февраля 2017 года Министерство 
направило в адрес М.В.Алисовой претензию 
с требованием в срок до 13 февраля 2017 
года представить документы о государст-

венной регистрации права собственности на 
всех членов семьи. В ответ на претензию 
заявительница сообщила о невозможности 
выполнить требование в связи с неисполне-
нием П. обязательств по договору подряда. 
30 марта 2017 года решением Песчанокоп-
ского районного суда Ростовской области 
удовлетворен иск М.В.Алисовой к П., дого-
вор подряда расторгнут, взыскана стои-
мость оплаченных и невыполненных работ в 
размере 598 290 рублей, а также неустойка, 
компенсация морального вреда и штраф за 
нарушение установленного законом добро-
вольного порядка удовлетворения требова-
ний потребителя. 8 июля 2017 года в отно-
шении П. возбуждено исполнительное про-
изводство. Однако судебное решение до 
настоящего времени не исполнено.

Решением Песчанокопского районного 
суда Ростовской области от 3 июля 
2017 года, оставленным без изменения 
апелляционным определением судебной 
коллегии по гражданским делам Ростовско-
го областного суда от 7 сентября 2017 года, 
по требованию Министерства сельского 
хозяйства и продовольствия Ростовской 
области с М.В.Алисовой взысканы денеж-
ные средства в размере использованной 
суммы социальной выплаты на строитель-
ство (приобретение) жилья, а именно 
598 724 рубля (в счет возмещения средств 
федерального и областного бюджетов — 
308 980 рублей и 289 744 рубля соответст-
венно). Определениями судьи Ростовского 
областного суда от 23 марта 2018 года 
и судьи Верховного Суда Российской Феде-
рации от 25 июня 2018 года заявительнице 
отказано в передаче кассационных жалоб 
для рассмотрения в судебных заседаниях 
судов кассационной инстанции. В письме 
заместителя Председателя Верховного Суда 
Российской Федерации от 27 июля 
2018 года указано на отсутствие оснований 
для несогласия с отказом в передаче касса-
ционной жалобы для рассмотрения в судеб-
ном заседании Судебной коллегии по гра-
жданским делам Верховного Суда Россий-
ской Федерации. В ходе рассмотрения дела 
судами первой и апелляционной инстанций 
заявительница, возражая против иска, ссы-
лалась на ряд обстоятельств, которые, по ее 
мнению, свидетельствуют о ее добросо-
вестности, отсутствии ее вины в нарушении 
срока для оформления права собственно-
сти на жилое помещение.

На основании решения Песчанокопско-
го районного суда Ростовской области от 
3   июля  2017  года  в  о тношении 
М.В.Алисовой возбуждены два исполни-
тельных производства, в рамках которых 
обращено взыскание на ее заработную 
плату; удержание денежных средств произ-
водится ежемесячно в размере 50 процен-
тов от ее дохода. Приговором Егорлыкского 
районного суда Ростовской области от 5 
ноября 2019 года индивидуальный пред-
приниматель П. признана виновной в 
мошенничестве, в том числе по эпизоду 
хищения денежных средств у М.В.Алисовой, 
и осуждена по части третьей статьи 159 УК 
Российской Федерации к лишению свобо-
ды на три года шесть месяцев условно с 
испытательным сроком четыре года.

1.2. По мнению заявительницы, оспари-
ваемые нормы, воспроизведенные в норма-
тивном акте Правительства Ростовской 
области, противоречат статьям 6 (часть 2), 
7, 19 (части 1 и 2), 38, 40, 45 и 55 (часть 3) 
Конституции Российской Федерации, 
поскольку по смыслу, придаваемому им 
правоприменительной практикой, допуска-
ют взыскание в полном объеме денежных 
средств полученной социальной выплаты, 
если нарушен срок для регистрации права 
собственности на жилое помещение, без 
учета конкретных обстоятельств, обусло-
вивших нарушение, ставя возможность реа-
лизации участниками соответствующей 
программы права на социальную выплату 
в зависимость лишь от факта соблюдения 
указанного срока, что не отвечает конститу-
ционному принципу равенства лиц, относя-
щихся к одной категории.

2. Пункт 3 части первой статьи 3, часть 
первая статьи 96 и статья 97 Федерального 
конституционного закона «О Конституцион-
ном Суде Российской Федерации», конкре-
тизирующие статью 125 (часть 4) Конститу-
ции Российской Федерации, дают гражда-
нину право обратиться в Конституционный 
Суд Российской Федерации с жалобой на 
нарушение своих конституционных прав 
и свобод законом, примененным в конкрет-
ном деле, рассмотрение которого заверше-
но в суде. Нормативный же акт Правитель-
ства Российской Федерации — согласно 
правовой позиции, выраженной Конститу-
ционным Судом Российской Федерации 
в Постановлении от 27 января 2004 года 
№ 1-П и других решениях, — может быть 
проверен по жалобе гражданина в порядке 
конституционного судопроизводства, если 
он принят во исполнение полномочия, воз-
ложенного на Правительство Российской 
Федерации федеральным законом, по 
вопросу, не получившему содержательной 
регламентации в этом законе, и если именно 
на основании такого уполномочия Прави-
тельство Российской Федерации непосред-
ственно осуществило правовое регулирова-
ние соответствующих общественных отно-
шений.

Федеральный конституционный закон 
от 17 декабря 1997 года № 2-ФКЗ «О Прави-
тельстве Российской Федерации» (абзацы 
третий и пятый части первой статьи 13) 
предусматривает, что Правительство Рос-
сийской Федерации в пределах своих пол-
номочий осуществляет регулирование 
в социально-экономической сфере, фор-
мирует федеральные целевые программы и 
обеспечивает их реализацию. Наряду 
с иными, его нормативными актами, как 
следует из Федерального закона от 29 дека-
бря 2006 года № 264-ФЗ «О развитии сель-
ского хозяйства», осуществляется правовое 
регулирование отношений в сфере разви-
тия сельского хозяйства (статья 2). В част-
ности, Правительство Российской Федера-
ции утверждает государственную програм-
му развития сельского хозяйства и регули-
рования рынков сельскохозяйственной 
продукции, сырья и продовольствия — 
документ, определяющий цели и главные 
направления развития сельского хозяйства 
и регулирования этих рынков на среднес-
рочный период, финансовое обеспечение 
и механизмы реализации предусматривае-
мых мероприятий (части 1 и 2 статьи 8 дан-
ного Федерального закона).

Такая программа утверждена Постанов-
лением Правительства Российской Федера-
ции от 14 июля 2012 года № 717. В рамках ее 
реализации — учитывая, что устойчивое 
развитие сельских территорий является 
одной из основных целей государственной 
аграрной политики (пункт 2 части 2 статьи 5 
Федерального закона «О развитии сельско-
го хозяйства»), — Правительство Россий-
ской Федерации Постановлением от 
15 июля 2013 года № 598 утвердило феде-
ральную целевую программу «Устойчивое 
развитие сельских территорий на 2014 — 
2017 годы и на период до 2020 года», вклю-
чая в качестве приложения к ней Типовое 
положение о предоставлении социальных 
выплат на строительство (приобретение) 
жилья гражданам Российской Федерации, 
проживающим в сельской местности, в том 
числе молодым семьям и молодым специа-
листам. Таким образом, нормы названного 
Типового положения могут выступать пред-
метом проверки Конституционного Суда 
Российской Федерации.

2.1. По смыслу пункта 4 статьи 43 Феде-
рального конституционного закона «О Кон-
ституционном Суде Российской Федера-
ции», Конституционный Суд Российской 
Федерации проверяет конституционность 
действующих нормативных актов и отказы-
вает в принятии жалобы к рассмотрению, 
если акт, конституционность которого оспа-
ривается, отменен или утратил силу, за 
исключением случаев, когда он продолжает 
применяться к правоотношениям, возник-
шим в период его действия.

Хотя Постановление Правительства 
Российской Федерации от 15 июля 
2013 года № 598 признано утратившим силу 
с 1 января 2018 года (Постановление Прави-
тельства Российской Федерации от 13 дека-
бря 2017 года № 1544), мероприятия утвер-
жденной им федеральной целевой про-
граммы «Устойчивое развитие сельских 
территорий на 2014 — 2017 годы и на пери-
од до 2020 года» продолжаются в рамках 
Государственной программы развития 
сельского хозяйства и регулирования рын-
ков сельскохозяйственной продукции, 
сырья и продовольствия (Постановление 
Правительства Российской Федерации от 
12 октября 2017 года № 1243). В настоящее 
время содержание оспариваемых норм вос-
произведено в абзацах первом и четвертом 
пункта 29 Типового положения о предостав-
лении социальных выплат на строительство 
(приобретение) жилья гражданам, прожи-
вающим в сельской местности, в том числе 
молодым семьям и молодым специалистам 
(приложение № 1 к Правилам предоставле-
ния и распределения субсидий из феде-
рального бюджета бюджетам субъектов 
Российской Федерации на улучшение 
жилищных условий граждан, проживаю-
щих в сельской местности, в том числе 
молодых семей и молодых специалистов; 
данные Правила, в свою очередь, являются 
приложением № 11 к названной Государст-
венной программе, утвержденной Поста-
новлением Правительства Российской 
Федерации от 14 июля 2012 года № 717).

Кроме того, положения указанной 
федеральной целевой программы, включая 
оспариваемые, подлежали учету органами 
исполнительной власти субъектов Россий-
ской Федерации при принятии региональ-
ных программ, направленных на устойчи-
вое развитие сельских территорий (пункт 3 
Постановления Правительства Российской 
Федерации от 15 июля 2013 года № 598). 
Правило, обеспечивающее учет ее положе-
ний, в настоящее время интегрированных в 
названную Государственную программу, 
установлено пунктом 5 Постановления Пра-
вительства Российской Федерации от 
14 июля 2012 года № 717. Нормативные 
акты субъектов Российской Федерации по 
вопросам реализации программ развития 
сельских территорий содержат аналогич-
ные оспариваемым нормы и продолжают 
действовать, как это имеет место в Ростов-
ской области. Постановление Правительст-
ва Ростовской области от 29 января 
2014 года № 76 сохраняет силу, а нормы, 
аналогичные оспариваемым, закреплены в 
пункте 2.35 утвержденного им Положения 
(в действующей редакции).

Как следует из имеющихся в распоря-
жении Конституционного Суда Российской 
Федерации материалов, уполномоченные 
органы продолжают применять оспаривае-
мые положения к отношениям, возникшим 
до 1 января 2018 года, а значит, утрата ими 
силы не является препятствием для рассмо-
трения настоящего дела.

2.2. В судебных постановлениях, приня-
тых по делу заявительницы, содержится 
лишь общая отсылка к Постановлению Пра-
вительства Российской Федерации от 15 
июля 2013 года № 598 как нормативному 
основанию соответствующих правовых 
актов Ростовской области. Однако отсутст-
вие в данных судебных постановлениях пря-
мой ссылки на оспариваемые нормы не 
свидетельствует о том, что они не применя-
лись в деле М.В.Алисовой, являвшейся 
участницей федеральной целевой програм-
мы «Устойчивое развитие сельских терри-
торий на 2014 — 2017 годы и на период до 
2020 года». Как следует из пункта 2 Правил 
предоставления и распределения субсидий 
из федерального бюджета бюджетам субъ-
ектов Российской Федерации на улучшение 
жилищных условий граждан, проживаю-
щих в сельской местности, в том числе 
молодых семей и молодых специалистов 
(приложение № 3 к этой программе), соци-
альные выплаты на строительство (прио-
бретение) жилья должны предоставляться 
гражданам в порядке и на условиях, уста-
новленных Типовым положением, нормы 
которого оспаривает заявительница. Утвер-
жденное же постановлением Правительст-
ва Ростовской области от 29 января 
2014 года № 76 Положение о порядке пре-
доставления таких социальных выплат вос-
производит указанные условия и закрепля-
ет срок для оформления права собственно-
сти на жилое помещение (пункт 2.32 Поло-
жения в редакции, действовавшей на 
момент рассмотрения дела заявительницы, 
и пункт 2.35 в действующей редакции).

2.3. Таким образом, с учетом предписа-
ний статей 36, 74, 96 и 97 Федерального 
конституционного закона «О Конституцион-
ном Суде Российской Федерации» абзацы 
первый и четвертый пункта 30 Типового 
положения о предоставлении социальных 
выплат на строительство (приобретение) 
жилья гражданам Российской Федерации, 
проживающим в сельской местности, в том 
числе молодым семьям и молодым специа-
листам, являются предметом рассмотрения 
Конституционного Суда Российской Феде-
рации по настоящему делу в той мере, 
в какой они, будучи воспроизведены в нор-
мативных актах субъекта Российской Феде-
рации, служат основанием для решения 
судом вопроса о взыскании по иску органа 
исполнительной власти субъекта Россий-
ской Федерации с гражданина — получате-
ля социальной выплаты на строительство 
(приобретение) жилья в сельской местно-
сти денежных средств в размере предостав-
ленной социальной выплаты в связи с тем, 
что право собственности граждан на жилое 
помещение не зарегистрировано в срок, 
установленный нормативным актом субъ-
екта Российской Федерации.

3. Конституция Российской Федерации, 
провозглашая человека, его права и свобо-
ды высшей ценностью, определяющей 
смысл, содержание и применение законов, 
деятельность законодательной и исполни-
тельной власти, местного самоуправления и 
обеспечиваемой правосудием, гарантирует 
каждому судебную защиту его прав и сво-
бод (статьи 2 и 18; статья 46, часть 1). Право 
на судебную защиту, признаваемое и гаран-
тируемое в соответствии с Конституцией 
Российской Федерации и согласно обще-
признанным принципам и нормам между-
народного права, не подлежит ограничению 
(статья 17, часть 1; статья 56, часть 3, Кон-
ституции Российской Федерации). Это 
предполагает наличие возможности реали-
зовать его в полном объеме и добиться 
эффективного восстановления в правах 
посредством правосудия, отвечающего тре-
бованиям равенства и справедливости. 
Будучи универсальным правовым средст-
вом защиты прав и свобод человека и гра-
жданина, право на судебную защиту выпол-
няет обеспечительно-восстановительную 
функцию в отношении всех других консти-
туционных прав и свобод. Гарантии судеб-
ной защиты должны носить всеобъемлю-
щий характер, с тем чтобы конституцион-
ные права и свободы были не иллюзорны-
ми, а реально действующими.

Такие гарантии, как отметил Конститу-
ционный Суд Российской Федерации 
в Постановлении от 16 июля 2008 года 
№ 9-П, распространяются и на сферу гра-
жданско-правовых отношений, и на отно-
шения государства и личности в публично-
правовой сфере. Следовательно, права и 
законные интересы граждан подлежат 
судебной защите с учетом существа спор-
ных правоотношений независимо от осно-
вания их возникновения и источников их 
правового регулирования, причем — по 
смыслу Конституции Российской Федера-
ции — не только в том случае, когда за 
защитой своих прав в суд обращается сам 
гражданин, но и когда судебное разбира-
тельство инициировано публичным субъек-
том правоотношений, в которых он участву-
ет.

3.1. Согласно статье 40 Конституции 
Российской Федерации каждый имеет 
право на жилище, причем органы государ-

ственной власти и местного самоуправле-
ния поощряют жилищное строительство, 
создают условия для осуществления права 
на жилище, а малоимущим, иным указан-
ным в законе гражданам, нуждающимся 
в жилище, оно предоставляется бесплатно 
или за доступную плату из государственных 
и других жилищных фондов в соответствии 
с установленными законом нормами. Из 
этого вытекает обязанность государства 
способствовать реализации гражданами 
данного права, которое рассматривается 
международным сообществом в качестве 
одного из элементов права на достойный 
жизненный уровень (статья 25 Всеобщей 
декларации прав человека и статья 11 Меж-
дународного пакта об экономических, соци-
альных и культурных правах). Оказание 
государством помощи гражданам, не имею-
щим жилья или нуждающимся в улучшении 
жилищных условий, посредством предо-
ставления им социальных выплат за счет 
средств федерального бюджета и бюдже-
тов субъектов Российской Федерации отве-
чает провозглашенным статьей 7 (часть 1) 
Конституции Российской Федерации целям 
социального государства, политика которо-
го направлена на создание условий, обеспе-
чивающих достойную жизнь и свободное 
развитие человека.

В свою очередь, Жилищным кодексом 
Российской Федерации предусмотрено, что 
органы государственной власти и местного 
самоуправления в пределах своих полномо-
чий обеспечивают условия для осуществле-
ния гражданами права на жилище, исполь-
зуют бюджетные средства и иные не запре-
щенные законом источники денежных 
средств для улучшения жилищных условий 
граждан, в том числе путем предоставления 
субсидий для приобретения или строитель-
ства жилых помещений (пункт 2 статьи 2).

Положения, касающиеся конституци-
онного права на жилище, находят отраже-
ние и в установленных Федеральным зако-
ном «О развитии сельского хозяйства» пра-
вовых основах государственной социально-
экономической политики в сфере развития 
сельского хозяйства и содействия устойчи-
вому развитию территорий сельских посе-
лений и соответствующих межселенных 
территорий (часть 2 статьи 1). Данный 
Федеральный закон относит обеспечение 
устойчивого развития сельских территорий, 
занятости сельского населения, повышения 
уровня его жизни, оплаты труда работни-
ков, занятых в сельском хозяйстве, к основ-
ным целям государственной аграрной поли-
тики (пункт 2 части 2 статьи 5). Эти цели 
принимаются во внимание при разработке 
государственной программы развития 
сельского хозяйства и регулирования рын-
ков сельскохозяйственной продукции, 
сырья и продовольствия, при формирова-
нии федеральных целевых программ по ее 
конкретным направлениям и программ 
субъектов Российской Федерации для реа-
лизации положений федеральных норма-
тивных актов по вопросам сельского хозяй-
ства (статьи 8 и 9).

Федеральная целевая программа 
«Устойчивое развитие сельских территорий 
на 2014 — 2017 годы и на период до 2020 
года», исходя из направленности государст-
венной политики в области развития сель-
ских территорий на замедление процессов 
их депопуляции и повышение уровня жизни 
сельского населения, предусматривала в 
качестве основных целей создание комфор-
тных условий жизнедеятельности в сель-
ской местности и — посредством внедре-
ния благоприятных инфраструктурных 
условий — стимулирование инвестицион-
ной активности в агропромышленном ком-
плексе, а равно содействие созданию высо-
котехнологичных рабочих мест на селе, 
активизацию участия граждан, проживаю-
щих в сельской местности, в реализации 
общественно значимых проектов, форми-
рование позитивного отношения к селу и 
сельскому образу жизни. Достижение заяв-
ленных целей должно было обеспечивать-
ся, кроме прочего, за счет удовлетворения 
потребностей сельского населения, вклю-
чая молодые семьи и молодых специали-
стов, в благоустроенном жилье.

Закрепленные в разделе II названной 
программы цели государственной политики 
в области устойчивого развития сельских 
территорий направлены на реализацию 
предписаний Конституции Российской 
Федерации о праве на жилище (статья 40), 
развитии человеческого потенциала (статья 
34, часть 1; статья 37, часть 1), достоинстве 
личности (статья 21, часть 1) и приобретают 
характер конституционно значимых, исходя 
из чего осуществление конкретных меро-
приятий программы невозможно в отрыве 
от данных целей и вопреки им. Имея в виду, 
что в силу статьи 72 (пункт «к» части 1) Кон-
ституции Российской Федерации жилищ-
ное законодательство находится в совмест-
ном ведении Российской Федерации и ее 
субъектов, органы государственной власти 
субъектов Российской Федерации, прини-
мая нормативные акты, также не вправе 
игнорировать данные цели и допускать при-
менение положений нормативных актов 
субъектов Российской Федерации в проти-
воречии с ними.

Мероприятия названной программы по 
улучшению жилищных условий граждан, 
проживающих в сельской местности, в том 
числе молодых семей и молодых специали-
стов, предполагалось осуществлять путем, 
в частности, предоставления социальных 
выплат за счет средств федерального бюд-
жета и консолидированных бюджетов субъ-
ектов Российской Федерации на строитель-
ство и приобретение жилья в сельской 
местности. При этом возможность таких 
мероприятий в конкретном субъекте Рос-
сийской Федерации обусловливалась нали-
чием региональной программы, их предус-
матривающей, которая вместе с тем должна 
была учитывать и в допустимых пределах 
конкретизировать соответствующие поло-
жения федеральной целевой программы 
(пункт 3 Постановления Правительства Рос-
сийской Федерации «О федеральной целе-
вой программе «Устойчивое развитие сель-
ских территорий на 2014 — 2017 годы и на 
период до 2020 года», пункты 2 и 3 прило-
жения № 3 к ней).

Исходя из общности направлений, 
целевых установок и мероприятий аграрной 
политики Российской Федерации и Ростов-
ской области как ее субъекта, Правительст-
во Ростовской области постановлением от 
29 января 2014 года № 76 утвердило Поло-
жение о порядке предоставления социаль-
ных выплат на строительство (приобрете-
ние) жилья гражданам, проживающим 
в сельской местности, в том числе молодым 
семьям и молодым специалистам. Назван-
ное Положение закрепило основные пара-
метры данного программного мероприятия, 
аналогичные сформулированным в Типо-
вом положении о предоставлении социаль-
ных выплат на строительство (приобрете-
ние) жилья гражданам Российской Федера-
ции, проживающим в сельской местности, 
в том числе молодым семьям и молодым 
специалистам.

3.2. Как отмечал Конституционный Суд 
Российской Федерации, законодатель, реа-
лизуя экономическую и социальную поли-
тику, располагает достаточно широкой сво-
бодой усмотрения и вправе выбирать спо-
собы и инструменты правового регулирова-
ния, необходимые для решения приоритет-
ных социально-экономических задач (опре-
деления от 1 октября 2009 года № 1128-О-О, 
от 9 ноября 2017 года № 2515-О и от 20 дека-
бря 2018 года № 3245-О). При этом усмотре-
ние законодателя в вопросе регулирования 
тех или иных общественных отношений 
подчинено принципам равенства, справед-
ливости и соразмерности ограничения прав 
и свобод, а также требованиям определен-
ности правового регулирования, в том 
числе в правовых последствиях, им поро-
ждаемых, и гарантиях, которыми наделяет-
ся то или иное лицо (Постановление от 
18 июля 2019 года № 29-П).

Принципы правовой определенности и 

поддержания доверия к закону и действиям 
государства, необходимость создания усло-
вий, обеспечивающих достойную жизнь и 
свободное развитие человека, и условий 
для реализации права на жилище предопре-
деляют недопустимость произвольного 
установления оснований для взыскания с 
граждан денежных средств, полученных 
ими в качестве социальной выплаты на 
строительство (приобретение) жилья 
в сельской местности. Такая выплата пред-
ставляет собой безвозмездную меру соци-
альной поддержки, носящую целевой 
характер. С учетом ее правовой природы 
само по себе введение срока для регистра-
ции права собственности на построенное 
(приобретенное) жилое помещение призва-
но стимулировать получателей выплаты 
к своевременному и должному ее использо-
ванию, а возврат ее средств по требованию 
компетентного органа публично-правового 
образования не может быть признан непри-
емлемым, если действия получателя 
выплаты входят в противоречие с теми 
целями, для достижения которых она пре-
доставлена. В то же время гражданам, дей-
ствующим добросовестно и использующим 
полученную выплату по целевому назначе-
нию — для строительства (приобретения) 
жилья, должна быть обеспечена возмож-
ность в разумных пределах предвидеть 
последствия своего поведения и быть уве-
ренными в неизменности приобретенных 
прав и обязанностей.

При этом правовое регулирование 
отношений, связанных с реализацией 
права на жилище, в том числе с использо-
ванием средств социальной выплаты, 
должно обеспечивать каждому гарантиро-
ванную статьями 45 (часть 1) и 46 (часть 1) 
Конституции Российской Федерации госу-
дарственную, включая судебную, защиту 
данного конституционного права, которой 
надлежит быть полной и эффективной. 
Конституционный Суд Российской Федера-
ции неоднократно указывал на необходи-
мость исследования судами фактических 
обстоятельств конкретного дела по сущест-
ву и недопустимость установления одних 
лишь формальных условий применения 
нормы, — иное приводило бы к тому, что 
право на судебную защиту оказалось бы 
серьезно ущемленным (постановления от 
12 июля 2007 года № 10-П, от 13 декабря 
2016 года № 28-П, от 10 марта 2017 года 
№ 6-П, от 11 февраля 2019 года № 9-П и 
др.). Формальный подход тем более не дол-
жен допускаться в делах, в которых гра-
жданин в отношениях с органами публич-
ной власти выступает как слабая сторона и 
в которых применение правовых норм без 
учета всех обстоятельств дела может при-
вести к тому, что его имущественное поло-
жение будет значительно ухудшено — 
вопреки целям социального государства, 
призванного создавать условия для дос-
тойной жизни и свободного развития гра-
ждан.

Нормы абзацев первого и четвертого 
пункта 30 Типового положения о предостав-
лении социальных выплат на строительство 
(приобретение) жилья гражданам Россий-
ской Федерации, проживающим в сельской 
местности, в том числе молодым семьям 
и молодым специалистам, не ограничивают 
круг доказательств, которые могут пред-
ставляться получателем средств социаль-
ной выплаты для подтверждения того, что 
эти средства использовались по целевому 
назначению и что получатель этих средств 
реализовал все свои возможности для 
постройки (приобретения) жилья и реги-
страции права собственности на него в срок, 
предусмотренный нормативным актом 
субъекта Российской Федерации. Отражен-
ная в судебном решении оценка доказа-
тельств, позволяющих, в частности, опреде-
лить причину отсутствия регистрации права 
собственности, констатировать факт целе-
вого использования средств социальной 
выплаты, установить действия, предприня-
тые ее получателем, и иные значимые для 
дела обстоятельства, выступает одним из 
проявлений дискреционных полномочий 
суда, необходимых для осуществления 
судебной власти, что, однако, не предпола-
гает возможности оценки судом доказа-
тельств произвольно и в противоречии 
с законом.

Соответственно, нормы, регулирующие 
основания взыскания с граждан денежных 
средств в размере полученной ими соци-
альной выплаты, во всяком случае не долж-
ны толковаться судами сугубо формально, 
без исследования и учета всех обстоя-
тельств дела и оценки действий получателя 
выплаты.

3.3. Буквальное содержание оспаривае-
мых норм предполагает возможность взы-
скания с граждан в судебном порядке 
денежных средств в размере полученной 
социальной выплаты, если по истечении 
определенного срока за гражданами не 
зарегистрировано право собственности на 
жилое помещение, для строительства (при-
обретения) которого выплата была предо-
ставлена. Между тем отсутствие записи 
о регистрации права собственности по исте-
чении этого срока может быть и не связано с 
отказом получателя выплаты от ее исполь-
зования по целевому назначению. При этом 
основным условием ее предоставления 
является выполнение получателем (членом 
молодой семьи, молодым специалистом) 
обязательства работать у работодателя по 
трудовому договору (осуществлять индиви-
дуальную предпринимательскую деятель-
ность в муниципальном образовании) не 
менее пяти лет со дня получения социаль-
ной выплаты (пункт 43 Типового положения 
о предоставлении социальных выплат на 
строительство (приобретение) жилья гра-
жданам Российской Федерации, прожива-
ющим в сельской местности, в том числе 
молодым семьям и молодым специали-
стам).

Принимая во внимание конституционно 
значимые цели предоставления социальной 
выплаты, отсутствие записи о регистрации 
права собственности на жилое помещение, 
построенное (приобретенное) за счет 
средств выплаты, в срок, установленный 
нормативным актом субъекта Российской 
Федерации, не может быть достаточным и 
безусловным основанием для удовлетворе-
ния требования уполномоченного органа 
о взыскании денежных средств в размере 
полученной выплаты независимо от уважи-
тельности причин отсутствия указанной 
записи в случае целевого использования 
выплаты получателем и соблюдения им 
иных условий, на которых она предоставле-
на. Не может производиться взыскание 
денежных средств с гражданина, если он 
проявил заботливость и осмотрительность 
в той степени, которая требовалась от него 
как получателя выплаты и участника гра-
жданско-правовых отношений, связанных 
со строительством (приобретением) жилья, 
в том числе по договору строительного под-
ряда, и если он предпринял все зависящие 
от него меры для создания (передачи ему) 
жилого помещения и регистрации права 
собственности на данное помещение в уста-
новленный срок. При этом совершение 
контрагентом гражданина, в частности про-
давцом жилого помещения или подрядчи-
ком, противоправных действий не может 
само по себе предопределять вывод о раз-
умности и осмотрительности получателя 
выплаты. Не должна игнорироваться и 
достаточность установленного срока для 
строительства (приобретения) жилого 
помещения исходя из выбранного гражда-
нином способа реализации потребности 
в жилище.

Взыскание денежных средств в разме-
ре предоставленной выплаты при подтвер-
ждении ее расходования по целевому 
назначению и при исполнении граждани-
ном обязательства осуществлять трудовую 
деятельность в соответствии с заключен-
ным соглашением, по которому выплата 
предоставляется, только ввиду отсутствия 
записи о регистрации права собственности 
на жилое помещение по истечении опреде-

ленного срока исказило бы саму суть рас-
сматриваемых правоотношений. При 
подобном подходе предоставление выпла-
ты на строительство (приобретение) жилья 
утрачивало бы характер меры социальной 
поддержки граждан, избравших место 
жительства в сельской местности. Напро-
тив, их имущественное положение в этой 
ситуации было бы ухудшено, притом что 
речь идет о лицах, признанных нуждающи-
мися в улучшении жилищных условий. Это 
не согласуется с фундаментальными пра-
вовыми принципами, из которых, как неод-
нократно отмечал Конституционный Суд 
Российской Федерации, вытекает необхо-
димость обеспечения государством разум-
ной соразмерности между используемыми 
средствами и преследуемой целью, с тем 
чтобы поддерживался баланс конституци-
онно защищаемых ценностей и лицо не 
подвергалось чрезмерному обременению 
(постановления от 16 июля 2008 года 
№ 9-П, от 17 апреля 2019 года № 18-П и 
др.).

4. Таким образом, абзацы первый и чет-
вертый пункта 30 Типового положения о 
предоставлении социальных выплат на 
строительство (приобретение) жилья гра-
жданам Российской Федерации, прожива-
ющим в сельской местности, в том числе 
молодым семьям и молодым специали-
стам, не противоречат Конституции Россий-
ской Федерации, поскольку — по своему 
конституционно-правовому смыслу в 
системе действующего правового регули-
рования — предполагают, что принятое по 
иску органа исполнительной власти субъек-
та Российской Федерации решение суда о 
взыскании с получателя социальной выпла-
ты на строительство (приобретение) жилья 
в сельской местности денежных средств в 
размере предоставленной социальной 
выплаты в случае неосуществления им 
регистрации права собственности на жилое 
помещение в срок, определенный норма-
тивным актом субъекта Российской Феде-
рации, должно основываться на установле-
нии и исследовании всех имеющих значе-
ние для разрешения дела обстоятельств, в 
том числе причин пропуска этого срока, 
разумности и осмотрительности действий 
получателя социальной выплаты, соблюде-
ния им условий ее использования, предус-
мотренных нормативными актами и догово-
ром о ее предоставлении. Одно лишь отсут-
ствие регистрации права собственности на 
жилое помещение по истечении определен-
ного срока не может быть основанием для 
удовлетворения соответствующих требова-
ний, поскольку это означало бы сугубо фор-
мальный подход к отправлению правосудия 
и судебной защите прав граждан и вступало 
бы в противоречие со статьями 18 и 46 
(часть 1) Конституции Российской Федера-
ции.

Следовательно, при пересмотре судеб-
ных постановлений по делу М.В.Алисовой, 
при вынесении которых данные нормы при-
менены в истолковании, расходящемся с их 
конституционно-правовым смыслом, выяв-
ленным Конституционным Судом Россий-
ской Федерации в настоящем Постановле-
нии, суд также должен установить и оценить 
все имеющие значение для разрешения 
дела обстоятельства, связанные с исполь-
зованием средств социальной выплаты.

Правительство Российской Федерации 
с учетом Конституции Российской Федера-
ции и правовых позиций Конституционного 
Суда Российской Федерации, выраженных 
в настоящем Постановлении, не лишено 
возможности внести в регулирование соот-
ветствующих отношений изменения, позво-
ляющие учитывать все обстоятельства, свя-
занные с отсутствием регистрации права 
собственности на жилое помещение по 
истечении установленного срока, и предус-
мотреть дифференциацию таких сроков 
в зависимости от выбранного гражданином 
способа реализации потребности в жили-
ще, а также предусмотреть механизм, обес-
печивающий переход к Российской Феде-
рации и (или) субъектам Российской Феде-
рации — в пределах выплаченных сумм 
социальной выплаты — требования к ответ-
ственному за причинение получателю соци-
альной выплаты убытков лицу, в отношении 
которого возбуждено исполнительное про-
изводство и которым решение суда частич-
но или полностью не исполнено, если во 
взыскании денежных средств с получателя 
социальной выплаты было отказано.

Исходя из изложенного и руководству-
ясь статьями 6, 71, 72, 74, 75, 78, 79 и 100 
Федерального конституционного закона 
«О Конституционном Суде Российской 
Федерации», Конституционный Суд Россий-
ской Федерации

постановил:
1. Признать абзацы первый и четвертый 

пункта 30 Типового положения о предостав-
лении социальных выплат на строительство 
(приобретение) жилья гражданам Россий-
ской Федерации, проживающим в сельской 
местности, в том числе молодым семьям и 
молодым специалистам, не противореча-
щими Конституции Российской Федерации, 
поскольку — по своему конституционно-
правовому смыслу в системе действующего 
правового регулирования — они предпола-
гают, что решение суда по иску органа 
исполнительной власти субъекта Россий-
ской Федерации о взыскании с получателя 
социальной выплаты на строительство 
(приобретение) жилья в сельской местно-
сти денежных средств в размере предостав-
ленной социальной выплаты в случае, если 
ее получатель не осуществил регистрацию 
права собственности на жилое помещение в 
срок, определенный нормативным актом 
субъекта Российской Федерации, должно 
приниматься на основе установления и 
исследования всех имеющих значение для 
разрешения дела обстоятельств, в том 
числе причин пропуска данного срока, раз-
умности и осмотрительности действий 
получателя социальной выплаты, соблюде-
ния им условий ее использования, предус-
мотренных нормативными актами и догово-
ром о ее предоставлении.

2. Конституционно-правовой смысл 
абзацев первого и четвертого пункта 30 
Типового положения о предоставлении 
социальных выплат на строительство (при-
обретение) жилья гражданам Российской 
Федерации, проживающим в сельской 
местности, в том числе молодым семьям и 
молодым специалистам, выявленный в 
настоящем Постановлении, является обще-
обязательным, что исключает любое иное 
их истолкование в правоприменительной 
практике.

3. Правоприменительные решения по 
делу гражданки Алисовой Марины Влади-
мировны, вынесенные на основании абза-
цев первого и четвертого пункта 30 Типово-
го положения о предоставлении социаль-
ных выплат на строительство (приобрете-
ние) жилья гражданам Российской Федера-
ции, проживающим в сельской местности, 
в том числе молодым семьям и молодым 
специалистам, в истолковании, расходя-
щемся с их конституционно-правовым смы-
слом, выявленным Конституционным 
Судом Российской Федерации в настоящем 
Постановлении, подлежат пересмотру 
в установленном порядке.

4. Настоящее Постановление оконча-
тельно, не подлежит обжалованию, вступа-
ет в силу немедленно после провозглаше-
ния, действует непосредственно и не требу-
ет подтверждения другими органами и дол-
жностными лицами.

5. Настоящее Постановление подлежит 
незамедлительному опубликованию 
в «Российской газете», «Собрании законо-
дательства Российской Федерации» и на 
«Официальном интернет-портале правовой 
информации» (www.pravo.gov.ru). Поста-
новление должно быть опубликовано также 
в «Вестнике Конституционного Суда Рос-
сийской Федерации».

Конституционный Суд 
Российской Федерации 

№ 2-П

Именем Российской Федерации

Постановление Конституционного Суда Российской Федерации
по делу о проверке конституционности абзацев первого и четвертого пункта 30 Типового положения о предоставлении социальных выплат на строительство (приобретение) 

жилья гражданам Российской Федерации, проживающим в сельской местности, в том числе молодым семьям и молодым специалистам 
(приложение № 4 к федеральной целевой программе «Устойчивое развитие сельских территорий на 2014—2017 годы и на период до 2020 года», 

утвержденной Постановлением Правительства Российской Федерации от 15 июля 2013 года № 598), в связи с жалобой гражданки М.В. Алисовой
город Санкт-Петербург  14 января 2020 года

Ведомость 
выйдет на связь

Заявить о смене зарплатного банка можно и 
сейчас, но реализовать это право не так-то 
просто. В связи с этим ЦБ и банки обсуждают 

варианты окончательной отмены «зарплатного рабст-
ва», включая использование возможностей СБП. 

Сама технология перечисления зарплат через нее 
проста, но предстоит исключить риски, связанные с 
утерей телефона или сменой номера, сказала Бакина.

К моменту, когда заработает новый функционал 
СБП, с ней будут работать почти все банки, ведущие 
зарплатные проекты, включая запаздывающий с под-
ключением Сбербанк — ранее глава банка Герман Греф 
говорил о реалистичности присоединения до конца 
первого квартала («Сбербанк не менял планов, о кото-
рых  говорилось ра-
нее», — сообщили 
«РГ» в банке). К 
СБП уже подключи-
лись 38 банков, бо-
лее 160 подали за-
явки, к 1 октября 
должны участво-
вать все банки с 
универсальной ли-
цензией. Популяр-
ность СБП стабильно растет — через нее переведены 70 
млрд рублей, каждый месяц количество и объем пере-
водов увеличивается на четверть, сообщила Бакина. 

В этом году ЦБ планирует не только внедрить в СБП 
переводы от юрлиц в пользу граждан, но и ввести воз-
можность уплаты налогов и иных платежей в пользу 
государства, оплаты ЖКХ и услуг бюджетных учре-
ждений (например, детских садов), а также зачисления 
и вывода средств с брокерских счетов. Ожидается сер-
вис подписок — регулярных платежей в адрес одного 
получателя. Так, отдельный сервис подписок в рамках 
СБП планирует реализовать в 2020 году ВТБ, сообщил 
руководитель департамента цифрового бизнеса — стар-
ший вице-президент ВТБ Никита Чугунов. 

СБП призвана сделать платежи более быстрыми, 
удобными и дешевыми, чем карточные платежи. Пока 
часть банков держит нулевые тарифы за переводы че-
рез СБП, часть ввела комиссии, несколько банков за-
няли выжидательную позицию. Уровень клиентских 
тарифов будет сильно зависеть от того, какими они бу-
дут у Сбербанка. Если банки введут заградительные 
тарифы, ЦБ может воспользоваться своим правом ог-
раничить их, предупредила Бакина.  

1

Сбербанк подтвер-
дил планы под-
ключиться к СБП 
до конца марта
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ЖИЛЬЕ В каких случаях задолженность по кварт-
плате не станет поводом для отказа в льготах

С чувством долга

Российская Федерация Федеральный закон
О ратификации Десятого дополнительного 
протокола к Уставу Всемирного почтового 

союза, принятого Чрезвычайным конгрессом 
Всемирного почтового союза

Принят Государственной Думой 21 января 2020 года
Одобрен Советом Федерации 22 января 2020 года

Ратифицировать Десятый дополнительный протокол к Уставу Всемирного почтово-
го союза, принятый Чрезвычайным конгрессом Всемирного почтового союза и подпи-
санный в городе Аддис-Абебе 7 сентября 2018 года.

Президент Российской Федерации 
В. Путин

Москва, Кремль 
28 января 2020 года № 1-ФЗ

Российская Федерация Федеральный закон
О ратификации Соглашения 

между Правительством Российской Федерации 
и Правительством Республики Ангола 

о сотрудничестве в области исследования 
и использования космического пространства 

в мирных целях
Принят Государственной Думой 21 января 2020 года
Одобрен Советом Федерации 22 января 2020 года

Ратифицировать Соглашение между Правительством Российской Федерации и Пра-
вительством Республики Ангола о сотрудничестве в области исследования и использо-
вания космического пространства в мирных целях, подписанное в городе Москве 4 апре-
ля 2019 года.

Президент Российской Федерации 
В. Путин

Москва, Кремль 
28 января 2020 года № 2-ФЗ

Российская Федерация Федеральный закон
О признании утратившим силу пункта 5 части 4 

статьи 28 Федерального закона 
«Об обязательном медицинском страховании 

в Российской Федерации»
Принят Государственной Думой 21 января 2020 года
Одобрен Советом Федерации 22 января 2020 года

Пункт 5 части 4 статьи 28 Федерального закона от 29 ноября 2010 года № 326-ФЗ «Об 
обязательном медицинском страховании в Российской Федерации» (Собрание законо-
дательства Российской Федерации, 2010, № 49, ст.  6422) признать утратившим силу.

Президент Российской Федерации 
В. Путин

Москва, Кремль 
28 января 2020 года № 3-ФЗ

Российская Федерация Федеральный закон
О внесении изменений в статьи 161 и 163 

Жилищного кодекса Российской Федерации
Принят Государственной Думой 16 января 2020 года
Одобрен Советом Федерации 22 января 2020 года

Внести в Жилищный кодекс Российской Федерации (Собрание законодательства 
Российской Федерации, 2005, № 1, ст.  14; 2007, № 1, ст.  14; 2008, № 30, ст.  3616; 2010, 
№ 31, ст.  4206; 2011, № 23, ст.  3263; № 50, ст.  7343; 2013, № 14, ст.  1646; 2014, № 30, ст.  
4218, 4256, 4264; 2015, № 1, ст.  11; № 27, ст.  3967; 2016, № 1, ст.  24; 2017, № 1, ст.  10; 
2018, № 1, ст.  69; № 15, ст.  2030; № 24, ст.  3401) следующие изменения:

1) часть 8 статьи 161 после слов «настоящей статьи» дополнить словами «и частью 2 
статьи 163 настоящего Кодекса»;

2) в статье 163:
а) часть 1 признать утратившей силу;
б) часть 2 после слов «пятьдесят процентов,» дополнить словами «или многоквар-

тирным домом, все помещения в котором находятся в собственности Российской Феде-
рации, субъекта Российской Федерации или муниципального образования,», после слов 
«который проводится» дополнить словами «органом местного самоуправления».

Президент Российской Федерации 
В. Путин

Москва, Кремль 
28 января 2020 года № 4-ФЗ

Статья 1
Внести в часть первую Налогового 

кодекса Российской Федерации (Собра-
ние законодательства Российской Феде-
рации, 1998, № 31, ст.  3824; 1999, № 28, ст.  
3487; 2001, № 53, ст.  5016; 2003, № 23, ст.  
2174; № 27, ст.  2700; № 52, ст.  5037; 2004, 
№ 27, ст.  2711; 2006, № 6, ст.  636; № 31, ст.  
3436; 2007, № 1, ст.  28, 31; 2010, № 1, ст.  4; 
№ 31, ст.  4198; № 48, ст.  6247; 2011, № 1, 
ст.  16; № 30, ст.  4593; № 47, ст.  6611; 
2012, № 27, ст.  3588; 2013, № 26, ст.  3207; 
№ 30, ст.  4081; 2014, № 45, ст.  6157; 2015, 
№ 18, ст.  2616; 2016, № 27, ст.  4176, 4177; 
№ 49, ст.  6844; 2018, № 49, ст.  7497; 2019, 
№ 39, ст.  5375) следующие изменения:

1) в подпункте 17 пункта 1 статьи 32 
слова «Федеральным законом от 27 ноя-
бря 2018 года № 422-ФЗ «О проведении 
эксперимента по установлению специаль-
ного налогового режима «Налог на про-
фессиональный доход» в городе феде-
рального значения Москве, в Московской 
и Калужской областях, а также в Респу-
блике Татарстан (Татарстан)», не позднее» 
заменить словами «Федеральным зако-
ном от 27 ноября 2018 года № 422-ФЗ «О 
проведении эксперимента по установле-
нию специального налогового режима 
«Налог на профессиональный доход», не 
позднее»;

2) в статье 80:
а) абзац шестой пункта 3 изложить в 

следующей редакции:
«Сведения о среднесписочной 

численности работников представляются 
в налоговые органы плательщиками стра-
ховых взносов, производящими выплаты 
и иные вознаграждения физическим 
лицам, в составе расчета по страховым 
взносам.»;

б) пункт 7 дополнить подпунктом 7 
следующего содержания:

«7) сведений о среднесписочной 
численности работников, подлежащих 
включению в расчет по страховым взно-
сам.»;

3) в абзаце первом пункта 1 статьи 
12913 слова «Федеральным законом «О 

проведении эксперимента по установле-
нию специального налогового режима 
«Налог на профессиональный доход» в 
городе федерального значения Москве, в 
Московской и Калужской областях, а 
также в Республике Татарстан (Татарс-
тан)» порядка» заменить словами «Феде-
ральным законом от 27 ноября 2018 года 
№ 422-ФЗ «О проведении эксперимента 
по установлению специального налогово-
го режима «Налог на профессиональный 
доход» порядка»;

4) в абзаце первом статьи 12914 слова 
«Федеральным законом «О проведении 
эксперимента по установлению специаль-
ного налогового режима «Налог на про-
фессиональный доход» в городе феде-
рального значения Москве, в Московской 
и Калужской областях, а также в Респу-
блике Татарстан (Татарстан)» порядка» 
заменить словами «Федеральным зако-
ном от 27 ноября 2018 года № 422-ФЗ «О 
проведении эксперимента по установле-
нию специального налогового режима 
«Налог на профессиональный доход» 
порядка».

Статья 2
1. Настоящий Федеральный закон 

вступает в силу по истечении одного меся-
ца со дня его официального опубликова-
ния, за исключением пункта 2 статьи 1 
настоящего Федерального закона.

2. Пункт 2 статьи 1 настоящего Феде-
рального закона вступает в силу с 1 янва-
ря 2021 года.

3. Положения абзаца шестого пункта 3 
и подпункта 7 пункта 7 статьи 80 Налого-
вого кодекса Российской Федерации (в 
редакции настоящего Федерального 
закона) применяются к правоотношени-
ям, связанным с представлением расче-
тов по страховым взносам, начиная с рас-
чета по страховым взносам по итогам 
расчетного периода 2020 года.

Президент Российской Федерации 
В. Путин

Москва, Кремль 
28 января 2020 года № 5-ФЗ

Российская Федерация Федеральный закон
О внесении изменений в часть первую 

Налогового кодекса Российской Федерации
Принят Государственной Думой 21 января 2020 года
Одобрен Советом Федерации 22 января 2020 года

Марина Трубилина 

П
роект указаний о 
порядке предостав-
л е н и я  л ь г о т  п о 
оплате жилья и ком-
мунальных услуг 
отдельным катего-
риям граждан раз-
работал минтруд.

Методические 
указания станут, в случае утвер-
ждения приказа, обязательными 
для региональных властей. Они 
касаются предоставления ски-
док на оплату жилья инвалидам, 
ветеранам боевых действий, 
чернобыльцам, инвалидам и 
участникам Великой Отечест-
венной войны, жителям блокад-
ного Ленинграда и ряду других 
категорий льготников. «Сейчас в 
регионах порядки предоставле-
ния льгот по оплате ЖКУ различ-
ные. Принятие документа позво-
лит установить единообразные 
требования», — пояснили «РГ» в 
пресс-службе минтруда.

В проекте приказа представ-
лены подробные разъяснения 
об обстоятельствах предостав-
ления льгот, отмечает член Об-
щественного совета при мин-

строе Рифат Гарипов. Напри-
мер, даются разъяснения о пра-
вах на соцподдержку при нали-
чии задолженности по кварт-
плате. Согласно статье 160 Жи-
лищного кодекса РФ соцподдер-
жка возможна, если у человека 
отсутствуют долги по ЖКУ. «Од-

нако в методичке прописано, 
что наличие такой задолженно-
сти не может быть безусловным 
основанием для отказа в предо-
ставлении льготы и что органам 
соцзащиты необходимо разо-
браться в ситуации и выяснить 
причины образования долгов. И 
только после этого принимать 
решение о предоставлении или 
не предоставлении льготы», — 
говорит Гарипов. Невыплата 

зарплаты в срок, потеря собст-
венником или членами его се-
мьи работы и невозможность 
трудоустройства, «несмотря на 
предпринимаемые ими меры», 
болезнь, наличие несовершен-
нолетних детей считаются ува-
жительными причинами воз-

никновения задолженности. В 
этом случае, говорится в проек-
те приказа, в предоставлении 
мер соцподдержки не может 
быть отказано. 

Размер компенсаций будут 
рассчитывать из объема комму-
нальных услуг, определенных по 
счетчикам, но не более нормати-
вов потребления. Компенсации 
платы за наем или за содержание 
жилого помещения рассчитыва-

ются из общей площади жилья, а 
в коммунальных квартирах — 
жилой площади. Оговорено, что 
инвалидам и семьям с детьми-
инвалидами компенсация платы 
за наем или за содержание жило-
го помещения, относящегося к 
частному жилищному фонду, не 
предоставляется.

Подробно рассмотрен во-
прос о том, кого следует считать 
членами семьи собственника 
помещения: супругов (но толь-
ко если брак зарегистрирован), 
детей и родителей. При этом до-
статочно лишь факта их сов-
местного проживания с собст-
венником, интересоваться, ве-
дут ли они общее хозяйство, 
оказывают ли друг другу мате-
риальную или иную поддержку, 
чиновникам не потребуется. В 
исключительных случаях чле-
нами семьи могут быть призна-
ны и другие лица — бабушки и 
дедушки, братья, сестры, дяди и 
тети, племянники и др., а также 
нетрудоспособные иждивенцы. 
В этом случае органы соцзащи-
ты должны исходить из того, 
вселял ли их собственник в свое 
жилье как членов семьи или же 
по другим основаниям.  

ПРОЕКТ Женщины смогут переобучиться во время отпуска
по уходу за ребенком  

Декрет в новую жизнь
Ольга Игнатова

Ж
енщинам, находящим-
ся в декрете, станет 
легче получить допол-

нительное образование. В Гос-
думу внесен законопроект, ко-
торый позволит им обращаться 
в центры занятости не только по 
месту регистрации.

«Законопроект прежде всего 
снимает ограничение, которое 
действует сегодня, — обращать-
ся в центры занятости только по 
месту регистрации. А значит, у 
женщины появляется возмож-
ность действовать по жизнен-
ной ситуации, максимально 
удобно для семьи. Она сможет 
пройти переобучение по месту 
своего фактического пребыва-
ния», — рассказала «Российской 
газете» автор документа, вице-

спикер нижней палаты парла-
мента Ирина Яровая.

Кроме того, законопроект 
устанавливает обязанность 
для центров занятости обеспе-
чивать молодым мамам на-
правление на переобучение 
именно по востребованным на 
рынке труда профессиям, а 
значит, в дальнейшем создает 
важные гарантии для работы 
по новой профессии по выбору 
женщины.

По словам Ирины Яровой, с 
2020 по 2024 годы повысить 
свою профессиональную квали-
фикацию и переобучиться 
должны 230 тысяч женщин, на-
ходящихся в декретном отпу-
ске. Такие задачи заложены и в 
национальном проекте «Демог-
рафия», и в плане основных ме-

роприятий, проводимых в рам-
ках Десятилетия детства.

Женщины, находясь в декре-
те, зачастую теряют свои про-
фессиональные навыки и после 
возвращения из отпуска по ухо-
ду за ребенком уже не могут бы-
стро адаптироваться к новым 
условиям работы. Из-за этого 
начинаются проблемы. Поэтому 
в Госдуме и предлагают создать 
дополнительные возможности, а 
также упростить процедуру пе-
реобучения для мам в декрете.

По ее словам, в ряде регио-
нов на бесплатной и дистанци-
онной основе женщины уже 
проходят переобучение и повы-
шение квалификации. Так, в 
2018 году профессиональное 
дополнительное образование 
получили более 18 тысяч жен-

щин. Из них 66,2% прошли про-
фессиональную подготовку и 
переподготовку, 33,8% повыси-
ли квалификацию, уточнила 
Ирина Яровая.

«Очень важно, что сегодня в 
России реализуются различ-
ные формы поддержки семьи, 
создаются условия для повы-
шения рождаемости. Дополни-
тельная поддержка государст-
ва в гармонизации с возможно-
стями и желанием обучения, 
дальнейшей занятости необхо-
дима как важный социальный и 
психологический фактор», — 
уверена депутат.

По данным ВНИИ труда, в 
ближайшие 5—10 лет по-преж-
нему будут востребованы спе-
циалисты массовых профес-
сий. Это бухгалтеры, учителя, 
врачи, повара, кондитеры, бар-
мены, квалифицированные ра-
бочие.

Будут  востребованы и  дефи-
цитные профессии, к которым 
относятся, например, менеджер 
контроля качества биотехноло-
гического производства, инже-
нер-химик, тренер-преподава-
тель по адаптивной физической 
культуре и спорту и другие.  

А К Ц Е Н Т

Болезнь, несовершеннолетние дети 
и потеря работы считаются 
уважительными причинами 
возникновения задолженности

А К Ц Е Н Т

В 2018 году профессиональное 
дополнительное образование получили 
более 18 тысяч женщин. Из них 66,2% 
прошли профподготовку и переподго-
товку, 33,8% повысили квалификацию

— Документ читайте на сайте 
rg.ru/art/1816071

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

В целях информирования общественности и участников 
оценки воздействия на окружающую среду согласно Федераль-
ному закону от 23.11.1995 №174-ФЗ «Об экологической экс-
пертизе» и в соответствии с требованиями Положения об оцен-
ке воздействия намечаемой хозяйственной и иной деятельнос-
ти на окружающую среду в Российской Федерации, утвержден-
ного Приказом Госкомэкологии от 16.05.2000 № 372, 
АО «ЛЕНМОРНИИПРОЕКТ» совместно с Администрациями 
муниципальных образований Ямальский район и Тазовский 
район уведомляют о проведении общественных слушаний по 
проектной документации: «Морской канал» (Судоходный 
подходной канал в Обской губе Карского моря)», включая ма-
териалы оценки воздействия на окружающую среду (ОВОС).

Местоположение объекта: Обская губа в районе пос. 
Сабетта, Ямальский район, Ямало-Ненецкий автономный 
округ, Тюменская область, Российская Федерация.

Цель намечаемой деятельности: Разработка проектной 
документации по реконструкции морского канала.

Заказчик строительства объекта: ООО «Арктик СПГ 2», 
юридический адрес: 629305, Российская Федерация, г. Новый 
Уренгой, Ямало-Ненецкий автономный округ, бул. Юбилей-
ная, д. 5, этаж 2, офис 162’, тел. 8 (3494) 92-22-42.

Разработчик проектной документации: АО «ЛЕНМОР-
НИИПРОЕКТ», юридический адрес: 198035, г. Санкт-Петер-
бург, ул. Межевой канал, д.3, корп.2, тел.: (812)703-40-10, 
факс: (812) 703-49-78.

Примерные сроки проведения оценки воздействия 
на окружающую среду: декабрь 2019 — апрель 2020.

Орган, ответственный за проведение общественных 
обсуждений: Администрации муниципальных образований 
Ямальский район и Тазовский район.

Форма общественных обсуждений: регистрация мне-
ния общественности в письменном виде в общественных 
приемных, опрос тундрового населения и общественные слу-
шания.

Общественные приемные на территории Ямальско-
го и Тазовского районов ЯНАО открыты с 03.02.2020 по 
03.03.2020 по следующим адресам:

—  с. Сеяха, ул. Бамовская, д. 16, Администрация муници-
пального образования с. Сеяха;

—  с. Сеяха, ул. Совхозная, д. 14, офис Советника Главы му-
ниципального образования Ямальский район;

—  с. Яр-Сале, ул. Мира, д. 12, каб. 2 «а», управление по 
делам малочисленных народов Севера Администрации 
муниципального образования Ямальский район;

—  с. Яр-Сале, ул. Мира, д. 6, корп. А, офис 2, Ямальское 
районное общественное движение коренных малочис-
ленных народов Севера «Ямал»;

—  п. Тазовский, ул. Ленина, д. 28, здание Центральной 
районной библиотеки;

—  с. Находка, ул. Подгорная, д. 2, Администрация муници-
пального образования с. Находка;

—  с. Антипаюта, ул. Ленина, д. 3, Администрация муници-
пального образования с. Антипаюта;

—  с. Гыда, ул. Катаевой, д. 9, Администрация муниципаль-
ного образования с. Гыда;

—  с. Газ-Сале, ул. Калинина, д. 1, Администрация муници-
пального образования с. Газ-Сале.

Форма и место предоставления замечаний и предло-
жений: в письменном виде в местах ознакомления с указанны-
ми материалами в журнале учета замечаний и предложений, а 
также в электронном виде по адресу: lenmor@lenmor.ru. 

В общественных приемных представлены материалы Про-
ектной документации, включая материалы ОВОС, а также 
журнал для регистрации замечаний и предложений обще-
ственности, в котором заинтересованные представители об-
щественности могут оставлять свои отзывы и комментарии.

Общественные обсуждения (в форме слушаний) со-
стоятся: 

4 марта 2020 г. в 15.00 часов местного времени в здании 
Районного Дома культуры, расположенном по адресу: п. Та-
зовский, ул. Геофизиков, д. 28-А.

4 марта 2020 г. в 14.30 часов местного времени по адресу: 
629705, ЯНАО, Ямальский район, с. Сеяха, ул. Вануйто, д. 9, 
МБУК «Сеяхинский культурно-досуговый центр».

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

В соответствии с Федеральным законом от 23.11.1995 г. 
№ 174-ФЗ «Об экологической экспертизе», приказом Госком-
экологии РФ от 16.05.2000 г. ПАО «СинТЗ» извещает о проведе-
нии общественных обсуждений материалов оценки воздействия 
на окружающую среду намечаемой деятельности по реализации 
проектной документации «Рекультивация нарушенных земель 
на участке ликвидированного шламового поля ПАО «СинТЗ», 
расположенного по адресу: ул. Заводской проезд (забалансовый 
счет Z001000001). Кадастровый номер 66:45:0100211:61», вы-
полненной согласно Техническому заданию, согласованному с 
Администрацией города Каменска-Уральского 06.08.2019.

Заказчик — ПАО «СинТЗ», адрес: 623401, Свердловская обл., 
г. Каменск-Уральский, ул. Заводской проезд, дом 1.

Представитель заказчика — начальник службы экологии  
Зырянова Я.М.

Срок проведения оценки воздействия на окружающую сре-
ду  — II квартал 2019 года — I квартал 2020 года.

С техническим заданием и проектными материалами можно 
ознакомиться с 30 января 2020 года по 3 марта 2020 года (вклю-
чительно) по адресу: г. Каменск-Уральский, ул. Заводской про-
езд, дом 1, здание заводоуправления № 3 ПАО «СинТЗ», каб. 504, 
508, либо по адресу: г. Каменск-Уральский, ул. Ленина, 32, каб. 
213, а также на сайте ПАО «Трубная Металлургическая Компа-
ния», перейдя по ссылке https://sintz.tmk-group.ru/sintz_obsch_
sl. 

Замечания принимаются по 3 марта 2020 года (включитель-
но) в письменной форме по адресу: 623401, Свердловская об-
ласть, г. Каменск-Уральский, ул. Заводской проезд, дом 1, служ-
ба экологии ПАО «СинТЗ».

Общественные слушания состоятся 3 марта 2020 года в 18.00 
часов местного времени по адресу: город Каменск-Уральский, 
улица Ленина, дом 32, Большой зал Администрации города. От-
ветственный за проведение общественных обсуждений – Адми-
нистрация г. Каменска-Уральского.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ООО «Шахта №12» совместно с Администрацией Прокопь-
евского муниципального округа уведомляет о начале 2-го этапа 
общественных обсуждений объекта государственной экологичес-
кой экспертизы: проектной документации «Строительство внешне-
го отвала золошлаковых отходов ООО «Шахта № 12», включая 
материалы ОВОС.

Цель намечаемой деятельности: строительство внешнего 
отвала для размещения золошлаковых отходов, отходов углеобо-
гащения.

Месторасположение намечаемой деятельности: Кемеров-
ская обл., Прокопьевский р-н, в 0,5 км от г. Киселевска, 1,7 км 
от п. Маяковка, 3,4 км от п. Школьный.

Заявитель: ООО «Шахта № 12», 650705, Кемеровская обл., 
г. Киселевск, ул. Чумова, 2А.

Примерные сроки проведения ОВОС: август 2019 г. — март 
2020 г.

Орган, ответственный за организацию общественного 
обсуждения: Администрация Прокопьевского муниципального 
округа.

Форма общественных обсуждений: слушания.
Форма представления замечаний: письменная.
Ознакомиться с материалами: можно в течение 30 дней 

с даты публикации настоящего объявления в период с 03.02.2020 г. 
по 05.03.2020 г., пн.—чт. с 8.00 до 17.00, пт. — с 8.00 до 16.00 (пере-
рыв с 12.00 до 13.00) по адресам:

—  Администрация Прокопьевского муниципального округа, 
г. Прокопьевск, пр.Гагарина, 1в, кб. 50;

—  Администрация Яснополянского сельского поселения, Про-
копьевский р-н, п.Ясная поляна, ул. Дорожная, 22, кб. 2.

В электронном виде: http://и-и-и.рф/images/doc/10-19-
ovos-shahta-12.pdf

Замечания и предложения в письменном виде принимают-
ся по адресу: 650705, Кемеровская обл., г.Киселевск, ул. Чу-
мова, 2А, или по электронной почте: e.urban@stroyservis.com  
и andrey.sobolev@kuzproekt.com.

Срок представления замечаний и предложений: с даты 
публикации настоящего объявления и по истечении 30 дней после 
окончания общественного обсуждения.

Общественные обсуждения (в форме слушаний) состоят-
ся 06.03.2020 г. в 11.00 по адресу: Администрация Яснополян-
ского сельского поселения, Прокопьевский р-н, п.Ясная поляна, 
ул.Дорожная, 22, актовый зал.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Информационное сообщение
Администрация Зеленчукского муниципального района инфор-

мирует о проведении общественных обсуждений в форме публичных 
слушаний по материалам технического задания для объекта «Ре-
культивация свалки ТБО в ст. Зеленчукская, КЧР», расположенного 
по адресу: Карачаево-Черкесская Республика, Зеленчукский р-н, 
2 км севернее ст. Зеленчукской, для последующего направления про-
екта на государственную экспертизу.

Публичные слушания состоятся 28 февраля 2020 года в 10.00 
в здании администрации Зеленчукского муниципального района 
по адресу: Карачаево-Черкесская Республика, Зеленчукский р-н, 
ст. Зеленчукская, ул. Ленина, 81.

Разработчик проекта: ООО «Гидринженеринг», Российская Фе-
дерация, 369000, Карачаево-Черкесская Республика, г. Черкесск, 
пр.  Ленина, д. 34А, офис 5.

Организатор проведения общественных слушаний по намечае-
мой хозяйственной деятельности: администрация Зеленчукского 
муниципального района.

Предварительно ознакомиться с информацией по обсуждаемому 
вопросу можно в отделе архитектуры и градостроительства админис-
трации Зеленчукского муниципального района (каб. № 27), на офи-
циальном сайте администрации (www.zelenchukadminis.ru).

Заявления, предложения, вопросы и замечания по рассматривае-
мому вопросу направлять в письменном виде в комиссию по органи-
зации публичных слушаний по адресу: Карачаево-Черкесская Рес-
публика, Зеленчукский р-н, ст. Зеленчукская, ул. Ленина, 81 (отдел 
архитектуры и градостроительства администрации района), в срок 
до 17.00 27.02.2020 года. Контактный телефон: (87878) 5-24-57.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Филиал «Разрез Коксовый» АО «Распадская-Коксо-
вая» совместно с администрацией Междуреченского городско-
го округа (в соответствии со ст. 9 Федерального закона № 174-
ФЗ «Об экологической экспертизе») уведомляет о начале 
проведения первого этапа общественных обсуждений 
материалов филиала «Разрез Коксовый» АО «Распад-
ская-Коксовая» предварительной оценки воздействия 
на окружающую среду и проекта технического задания 
на проведение оценки воздействия на окружающую сре-
ду объекта государственной экологической экспертизы: 
проектной документации «Проект формирования внешнего 
отвала участка открытых горных работ «Поле шахты № 1» 
филиала «Разрез Коксовый» АО «Распадская-Коксовая».

Цель намечаемой деятельности: формирование внешне-
го породного отвала для размещения вскрышной породы, об-
разующейся при отработке участка ОГР «Поле шахты № 1».

Местоположение намечаемой деятельности: Междуре-
ченский городской округ Кемеровской области на расстоянии 
2,079 км от ближайшей жилой застройки г. Междуреченска.

Наименование и адрес заявителя: Филиал «Разрез Кок-
совый» АО «Распадская-Коксовая», 652870, г. Междуреченск, 
пр. Коммунистический, 27А, офис 304.

Примерные сроки проведения оценки воздействия 
на окружающую среду: декабрь 2019 года — апрель 
2020 года.

Орган, ответственный за организацию общественного 
обсуждения: администрация Междуреченского городского 
округа.

Форма общественных обсуждений: первый этап — в за-
очной форме, второй этап — в форме слушаний.

Форма представления замечаний: письменная, устная.
Ознакомиться с материалами (техническим заданием 

и предварительной оценкой воздействия) можно в течение 
всего времени проведения ОВОС:

В период 31.01.2020 — 02.03.2020 гг. (первый этап ОВОС) 
проект технического задания на проведение оценки воз-
действия на окружающую среду (ТЗ) и предварительная оцен-
ка воздействия доступны в местах:

—  г. Междуреченск, пр. Коммунистический, 4, Центральная 
городская библиотека (с понедельника по четверг с 8.00 
до 17.00, в пятницу с 8.00 до 16.00)

—  г. Междуреченск, пр. Коммунистический, 27А, офис 304, 
Филиал «Разрез Коксовый» (с понедельника по четверг 
с 8.00 до 17.00, в пятницу с 8.00 до 16.00).

В электронном виде по ссылкам: 
http://xn-----vlcbb.xn--p1ai/images/doc/teh-zadaniye-filial-

razrez-koksoviy-podp.pdf, 
http://xn-----vlcbb.xn--p1ai/images/doc/ovos(1)-r-

koksovaya.pdf, 
официальный сайт администрации Междуреченского го-

родского округа https://mrech.ru/infrastructure/ecology
Направить свои замечания и предложения можно 

в письменном виде по адресу: 652870, г. Междуреченск, пр. 
Коммунистический, 27А, офис 304, или по электронной поч-
те: Natalia.Morkovina@evraz.com и sergey.miller@kuzproekt.
com., а также в устном виде по телефону 8(38475) 4-60-40 
(Морковина Наталья Владимировна) в период 31.01.2020 — 
02.03.2020 г.

Сроки представления замечаний и предложений: в те-
чение 30 дней со дня опубликования настоящего уведомления 
с 31.01.2020 по 02.03.2020 гг.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Сообщение о приеме предложений 
по кандидатурам для назначения нового члена 

территориальной избирательной комиссии 
города Байконура вместо выбывшего

В соответствии с постановлением Центральной избирательной комиссии Российской 
Федерации от 29 января 2020 года № 237/1766-7 «Об освобождении от должности предсе-
дателя территориальной избирательной комиссии города Байконура и досрочном прекра-
щении полномочий члена территориальной избирательной комиссии города Байконура с 
правом решающего голоса Горбова Вячеслава Викторовича» объявляется прием предло-
жений по кандидатурам для назначения нового члена территориальной избирательной 
комиссии города Байконура вместо выбывшего.

Предложения по кандидатурам в состав указанной территориальной избирательной 
комиссии представляются в соответствии с требованиями статей 22, 26 и 29 Федерального 
закона «Об основных гарантиях избирательных прав и права на участие в референдуме 
граждан Российской Федерации».

Прием документов осуществляется с 30 января по 29 февраля 2020 года по адресу: 
Б.Черкасский пер., д. 9, г. Москва, 109012. 

Перечень документов, необходимых для внесения предложений по кандидатурам в 
состав территориальной избирательной комиссии города Байконура, размещен на офици-
альном сайте Центральной избирательной комиссии Российской Федерации в сети Интер-
нет в разделе «Актуальные темы» (www.cikrf.ru).

Центральная избирательная комиссия Российской Федерации

На основании пункта 6 статьи 29 
Федерального закона «Об основных 
гарантиях избирательных прав и права на 
участие в референдуме граждан Россий-
ской Федерации» и личных заявлений 
Горбова В.В. Центральная избирательная 
комиссия Российской Федерации поста-
новляет:

1. Освободить от должности предсе-
дателя территориальной избирательной 
комиссии города Байконура Горбова 
Вячеслава Викторовича.

2. Досрочно прекратить полномочия 
члена территориальной избирательной 
комиссии города Байконура с правом 
решающего голоса Горбова Вячеслава 
Викторовича, 1966 года рождения, обра-
зование высшее, пенсионера, назначен-
ного в состав комиссии Центральной 
избирательной комиссией Российской 
Федерации.

3. Направить сообщение о сборе пред-
ложений по кандидатуре в состав указан-
ной территориальной избирательной 
комиссии в «Российскую газету», а также 
разместить его на официальном сайте Цен-
тральной избирательной комиссии Рос-
сийской Федерации в информационно-
телекоммуникационной сети «Интернет».

4. Установить, что срок, в течение 
которого принимаются предложения по 
кандидатуре в состав территориальной 
избирательной комиссии города Байкону-
ра, составляет 30 дней после дня опубли-
кования сообщения, указанного в пункте 3 
настоящего постановления.

5. Направить настоящее постановле-
ние в территориальную избирательную 
комиссию города Байконура.

6. Опубликовать настоящее постанов-
ление в официальном печатном органе 
Центральной избирательной комиссии 
Российской Федерации — журнале 
«Вестник Центральной избирательной 
комиссии Российской Федерации» и офи-
циальном сетевом издании «Вестник Цен-
тральной избирательной комиссии Рос-
сийской Федерации».

Председатель 
Центральной избирательной 

комиссии Российской Федерации 
Э. Памфилова

Секретарь 
Центральной избирательной 

комиссии Российской Федерации  
М. Гришина

Постановление Центральной избирательной 
комиссии Российской Федерации

от 29 января 2020 г. № 237/1766-7 г. Москва
Об освобождении от должности председателя 

территориальной избирательной комиссии 
города Байконура и досрочном прекращении 

полномочий члена территориальной 
избирательной комиссии города Байконура 

с правом решающего голоса 
Горбова Вячеслава Викторовича

ЦИФРА

230
ТЫСЯЧ

женщин смогут переобучиться 

и повысить квалификацию 

в ближайшие 5 лет
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ВОЛЕЙБОЛ «Кузбасс» 
уверенно победил в матче 
Лиги чемпионов

Отгрузили 
угля

Илья Трисвятский

Обе наши команды, выступающие в группе «В» предва-
рительного этапа мужской Лиги чемпионов, на старте 
второго круга турнира одержали победы над своими за-
рубежными соперниками. Кемеровский «Кузбасс» и 
«Факел» из Нового Уренгоя уверенно претендуют на по-
падание в плей-офф, который начнется с четвертьфина-
ла.

Действующий чемпион страны «Кузбасс» вчера на 
своей площадке в присутствии трех тысяч зрителей взял 
верх над словенской «Любляной» — 3:0 (25:19, 25:23, 
25:21). Причем кемеровчане пока выступают без диаго-
нального сборной России Виктора Полетаева, который 
восстанавливается после травмы. Поэтому пока значи-
тельное игровое время получает его коллега по амплуа 
Богдан Гливенко. 
Лучшим бомбарди-
ром матча у хозяев 
стал Ярослав Подле-
сных, который из 13 
своих очков шесть 
заработал результа-
тивными действия-
ми на блоке. А в ак-
тиве блокирующего 
по амплуа Михаила 
Щербакова три по-
дачи навылет.

Команда из глав-
ного города Кузнец-
кого угольного бассейна благодаря этой победе возгла-
вила турнирную таблицу квартета «В» с тремя выигры-
шами и одним поражением. Точно такие же показатели у 
новоуренгойского «Факела», который днем ранее в го-
стевом матче против немецкого «Берлина» сумел отыг-
раться со счета 0:2 по партиям – 3:2 (21:25, 15:25, 25:20, 
25:22, 15:10). Лидирует все-таки «Кузбасс», поскольку у 
него десять очков против восьми у приполярников. В 
четвертьфинал выйдут победители всех пяти групп и 
еще три команды со вторых мест.

Вчерашний матч четверки «С» «Зенит-Казань» — 
«Маасейк» (Бельгия) завершился уже после подписания 
этого номера «РГ». А сегодня «Зенит» из Санкт-Петер-
бурга в первой встрече 1/8 финала второго по значимо-
сти на континенте Кубка ЕКВ сыграет на выезде с черно-
горской «Будвой». В этом турнире новосибирский «Ло-
комотив» уже начал борьбу за попадание в четвертьфи-
нал и дома оказался сильнее «Динамо» (Апелдорн, Ни-
дерланды) — 3:0 (25:23, 27:25, 25:18).

Интересный факт: из пяти наших мужских клубов, 
выступающих в еврокубках, четыре возглавляют ино-
странные наставники. Румын Георге Крецу в «Кузбас-
се», итальянец Камилло Плачи в «Факеле», финн Туомас 
Саммелвуо в питерском «Зените» и болгарин Пламен 
Константинов в «Локо». Это признак явного кризиса в 
отечественной тренерской школе.  

ХОККЕЙ  Московское 
«Динамо» гарантировало 
себе место в плей-офф 
Кубка Гагарина

Шайб 
не пожалели

Павел Петровский

В регулярном чемпионате Континентальной хоккей-
ной лиги продолжаются сражения за путевки в плей-
офф Кубка Гагарина.

Накануне пропуск в следующую стадию турнира 
получили динамовцы Москвы. Команда Владимира 
Крикунова на своем льду уверенно обыграла нижего-
родское «Торпедо» — 5:1. 

Дублем в составе победителей отметились форвар-
ды Дмитрий Яшкин и Теему Пулккинен. Еще один гол 
на счету Михала Чайковского. 

«Торпедо» сумело ответить шайбой Джордана Шре-
дера. 

Подводя итоги матча, Крикунов отметил, что хокке-
исты «Торпедо» выглядели уставшими:

— Мы смотрелись посвежее, поскольку противник 
играл третий матч, а в таких длинных сериях третья 
игра — самая тяжелая. В целом считаю, что игра полу-
чалась. Спасибо всей команде и нашим болельщикам, 
которые очень здорово поддерживали команду. 

В свою очередь, питерский СКА нанес крупное по-
ражение минскому «Динамо» —  5:0. Шайбы в составе 
армейцев забросили Максим Карпов, Ярно Коскиран-
та, Кирилл Марченко и Иван Морозов, оформивший 
дубль.

Отметим, что этот матч стал первым для нового стар-
шего тренера СКА Валерия Брагина, о назначении кото-
рого было объявлено накануне. Наставник молодежной 
сборной России будет работать в петербуржской ко-
манде с нападением и реализацией большинства.

А вот минские хоккеисты лишились всех шансов 
пробиться в плей-офф, что огорчило их тренера Крейга 
Вудкрофта: 

— Мы очень разочарованы таким исходом сезона. 
Это не то, что мы себе представляли перед его стартом. 
Да, знали, что будет тяжело, в составе очень много мо-
лодых хоккеистов без опыта игры на таком уровне, но 
мы надеялись, что у команды получится чуть больше. 
Могу только повториться, что мы очень разочарованы, 
выводы пока делать рано.  

БАСКЕТБОЛ «Химки» сыграют с ЦСКА в матче регулярного чемпионата Евролиги

Дуэль под кольцом
Павел Зарудный

С
егодня на «Арене Мыти-
щи» пройдет один из клю-
чевых поединков регу-

лярного чемпионата баскет-
больной Евролиги. «Химки» на 
своей площадке сыграют с 
ЦСКА. 

В этом сезоне команды уже 
дважды встречались друг с дру-
гом. В октябре 2019 года в матче 
Евролиги сильнее были армей-
цы — 99:86. 

Зато в недавней встрече Еди-
ной лиги ВТБ подмосковный 
клуб, благодаря блистательной 
игре Яниса Тиммы, Джереми 
Эванса и, разумеется, Алексея 
Шведа, выиграл 96:80.

Для «Химок» матч против 
ЦСКА имеет огромное значе-
ние. Подмосковный коллектив 
уверенно лидирует в чемпиона-
те Единой лиги и накануне 
одержал очередную викторию, 
одолев «Цмоки-Минск» (94:80).

А вот в Евролиге химчане ба-
лансируют на грани попадания 
в плей-офф. 

Для того чтобы пробрать-
ся в первую восьмерку, ко-

торая продолжит борьбу в плей-
офф, подопечным Римаса Кур-
тинайтиса необходимо выигры-
вать.

Что до ЦСКА, то у них задача 
остаться в первой четверке тур-
нирной таблицы Евролиги, что 
даст преимущество домашней 
площадки в играх на выбыва-
ние. 

Несмотря на то что армейцы 
продлили серию побед в евро-
пейском турнире до шести в на-
чале календарного года, про-
блем в стане «красно-синих» 
хватает. На клуб обрушилась це-
лая эпидемия травм, из-за кото-
рой на поединок Единой лиги в 

Нижнем Новгороде не полетело 
сразу семеро игроков — Ховард 
Сант-Рос, Уилл Клайберн, Янис 
Стрелниекс, Дэрран Хиллиард, 
Семен Антонов, Андрей Ворон-
цевич и Александр Хоменко. А 
непосредственно перед игрой с 
«Химками» вирус подхватил 
Джоэл Боломбой.

С учетом этих обстоятельств 
наставнику ЦСКА Димитрису 
Итудису не позавидуешь.

К слову, у букмекеров ставки 
на успех одного из клубов пра-
ктически равные, что обещает 
нам непредсказуемую борьбу.

Отметим, что в очередной 
раз подмосковный клуб позабо-
тился о своих преданных бо-
лельщиках и организовал для 
них в день игры бесплатные ав-
тобусы до «Арены Мытищи»: 
транспорт будет курсировать от 
баскетбольного центра «Хим-
ки» и станции метро «Бабуш-
кинская».

Тем временем главный тре-
нер краснодарского «Локомо-
тива-Кубань» Евгений Пашутин 
рассказал журналистам, за счет 
чего его клубу удается держать-
ся в первой тройке в чемпиона-
те Единой лиги:

— Ребята работают, больше 
понимают друг друга и нашу 
философию игры в защите. Мо-
жет быть, пока не все получает-
ся, но прибавляем от игры к 
игре, есть четкая картина, как 
мы должны играть. В частности, 
действовать от защиты и контр-
олировать подбор. На данный 
момент мы идем на первом ме-
сте в Единой лиге ВТБ по подбо-
рам. В январе мы приблизились 
к той модели игры, которую мы 
хотим. Каждая игра для нас — это 
маленький финал. Не забегаем 

вперед, самый важный матч яв-
ляется следующим. Не рассла-
бляемся, готовимся очень тща-
тельно к каждой игре и хотим 
провести февраль так же успеш-
но.

Также господин Пашутин от-
метил, что считает нынешний 
сезон Единой лиги одним из са-
мых успешных в истории:

— Летом все команды серьез-
но усилились, во всех клубах 
есть хорошие исполнители. По-
высилась конкуренция за выход 
в плей-офф, каждый матч может 
преподнести сюрприз, следова-
тельно, в этом году любая игра 
предполагает серьезное напря-
жение и максимальную концен-
трацию. Так что борьба в этом 
году идет серьезная, ввиду это-
го явно возрос зрительский ин-
терес. Я считаю, что уровень ко-
манд и самой Единой лиги сей-
час выше, чем чемпионата Ис-
пании. Для нас очень важно 
быть конкурентоспособными 
здесь и продолжать играть на 
победу в каждом матче, без-
условно, с помощью качествен-
но выстроенного тренировоч-
ного процесса.  

ТЕННИС После поражения Анастасии Павлюченковой 
на Открытом чемпионате Австралии не осталось россиян

Подача подвела
Анна Козина

Н
а Открытом чемпи-
онате Австралии 
большее не осталось 
российских тенни-
систов. Анастасия 
Павлюченкова не 
смогла выйти в по-
луфинал первого в 
году турнира «Боль-

шого шлема», уступив испанке 
Гарбинье Мугурусе со счетом 
5:7, 3:6.

До этого Павлюченкова и Му-
гуруса встречались на корте 
пять раз. И только однажды матч 
остался за Настей — на грунте в 
Штутгарте в 2018-м. Она выиг-
рал первый сет и вела во втором, 
а потом соперница снялась. Так 
что победа досталась, что назы-
вается, без борьбы. 

Но на нынешнем Australian 
Open россиянка набрала форму. 
Она уже выбила из сетки вторую 
ракетку мира чешку Каролину 
Плишкову и экс-лидера рейтин-
га немку Анжелику Кербер. На 
счету Мугурусы, которую сей-
час тренирует знаменитая соо-
течественница Кончита Марти-
нес, украинка Элина Свитолина, 
занимающая шестую позицию в 
мировом рейтинге, и голландка 
Кики Бертенс (9). 

Впрочем, чемпионка «Ролан 
Гаррос»-2016 и Уимблдона-2017 
вовсе не считалась стопроцен-
тной фавориткой. С той игрой, 
которую показывала Павлючен-
кова в Мельбурне, ей по силам 
было проходить Мугурусу. Но 
именно в этом матче у Насти 
возникли две большие пробле-
мы на подаче. Во-первых, она 
трижды вела с брейком и всегда 
сразу же позволяла Гарбинье де-
лать обратный. А во-вторых, она 
слишком много ошибалась на 
второй подаче. Комментируя ход 
встречи, Павлюченкова это под-
твердила. 

— У меня сегодня совершенно 
не шла подача, что меня очень 
напрягало. Но ведь это так глупо 
расстраиваться из-за таких ве-
щей. После пары двойных оши-
бок нужно просто забыть о них и 
играть дальше. Вместо этого я на 
них зациклилась. Как только я 
здорово проводила гейм и дела-
ла брейк, я вспоминала о своих 
двойных ошибках, и напряже-
ние и разочарование нарастало, 
— рассказала Павлюченкова на 

пресс-конференции. — Мугуруса 
сильно давила на приеме. Поэто-
му я пыталась сыграть более аг-
рессивно вторым мячом, чтобы 
не упрощать ей задачу. Навер-
ное, я все же перестаралась. На 
своей подаче я вообще потеряла 
ритм. Проблемы с подачей, пло-
хое исполнение, накопившиеся 
негативные эмоции — все это по-
влияло на результат. Со мной не-
редко такое происходит: я слиш-
ком сильно давлю на себя. Это 
был как раз такой случай.

Анастасия Павлюченкова 
проиграла шесть из шести чет-
вертьфиналов на турнирах 
«Большого шлема». Но, судя по 
всему, Настя не суеверна и не 
считает эту стадию какой-то за-
колдованной. 

— Начало сезона получилось 
удачным. В Мельбурне я при-
бавляла с каждым матчем, на-
биралась уверенности. Я была 
рада вновь выйти в четвертьфи-
нал. Но нужно думать не о раун-
дах, а настраиваться на каждый 
отдельный матч, — отметила 
россиянка. — Проигрывать тя-
жело на любой стадии. Конечно, 
я разочарована поражением, 
ведь у меня было достаточно 
шансов. Я чувствовала себя хо-
рошо. Казалось, что я контроли-
рую матч, а Гарбинье просто бо-
рется за каждое очко. Что ж, 
нужно попробовать извлечь ка-

кие-то положительные момен-
ты из матча, из всего турнира и 
двигаться дальше.

Между тем за выход в финал 
Australian Open Мугуруса по-
спорит с третьей ракеткой мира 
румынкой Симоной Халеп, ко-
торая в своем четвертьфиналь-
ном матче разгромила Анетт 
Контавейт из Эстонии со сче-
том 6:1, 6:1.

В другом полуфинале сой-
дутся лидер рейтинга австра-
лийка Эшли Барти и американ-

ка с русскими корнями Софья 
Кенин. 

В мужском турнире нас ждет 
полуфинал: Новак Джокович — 
Роджер Федерер. А Александр 
Зверев встретится с Домиником 
Тимом, который обыгрл лидера 
рейтинга Рафаэля Надаля. 

Надаль, безусловно, нацели-
вался на 20-й титул на «Шлемах» 
и рассчитывал догнать рекор-
дсмена Федерера, но за 4 часа 10 
минут проиграл Тиму – 6:7 (3:7), 
6:7 (4:7), 6:4, 6:7 (6:8). Рафа не 
сумел защитить очки за прошло-
годний финал против Джокови-
ча. А это значит, что у Новака по-
явилась возможность подвинуть 
Надаля с первой строчки. Прав-
да, для этого сербу нужно снова 
завоевать трофей.  

Анастасия Павлюченкова постарается забыть о поражении в Мельбурне и 
будет двигаться дальше. В феврале предстоит играть за сборную в Fed Cup.

В нынешнем сезоне «Химки» и ЦСКА встречались между собой уже дважды и одержали по одной победе.

А К Ц Е Н Т

Анастасия Павлюченкова проиграла 
шесть из шести четвертьфиналов 
на турнирах «Большого шлема», 
но винит в этом не злой рок, а саму себя

ЦИФРА

12
ЛЕТ

назад чемпионкой Australian 

Open-2008 стала Мария Шара-

пова. Это первая и единствен-

ная победа российских тенни-

систок в Мельбурне

Игроки «Динамо» в матче против «Торпедо» выглядели более 
свежими и добились крупной победы.

НОВОСТИ 

Биатлонисты 
выиграли 
эстафету на ЧМ 
среди юниоров

КВАРТЕТ 
РАЗОГНАЛСЯ
Анна Бекетова

На юниорском чемпионате 
мира по биатлону, который 
проходит в швейцарском Лен-
церхайде, россияне снова под-
нялись на пьедестал. Мужской 
квартет завоевал золотые меда-
ли в эстафете 4 по 7,5 км.

Кирилл Бажин, Даниил Се-
рохвостов, Вадим Истамгулов и 
Карим Халили смогли побе-
дить, несмотря на один штраф-
ной круг. Ребята преодолели ди-
станцию за 1 час 32 минуты 7,7 
секунды, использовали 14 до-
полнительных патронов. Вто-
рое место заняли немцы (+20,0; 
0+3). Третьими финишировали 
французы (+24,9; 0+10).

Чуть позже наша женская 
команда в составе Анастасии 
Халиуллиной, Анастасии Горее-
вой, Алины Кудисовой и Анас-
тасии Шевченко выиграла эста-
фетное «серебро» в гонке 4 по 6 
км. Победу одержали францу-
женки, которые использовали 
восемь дополнительных патро-
нов и показали результат 
1:22,49,5. Россиянки уступили 
чемпионкам 15,4 секунды, зай-
дя на один штрафной круг и за-
тратив семь дополнительных 
патронов. Тройку призеров за-
мкнули биатлонистки из Нор-
вегии (+2.08,0; 0+6).

Именно норвежская коман-
да с тремя золотыми и одной се-
ребряной наградами лидирует 
в едином общем зачете юноше-
ского и юниорского чемпиона-
та мира. Сборная России идет 
второй (2—1—1). Немцы — тре-
тьи (1—1—1).

Напомним, что еще одну по-
беду в Ленцерхайде одержала 
юниорка Анастасия Халиулли-
на в женской индивидуальной 
гонке. «Бронза» на счету юно-
шеской эстафетной команды, в 
которую вошли Алексей Зуба-
рев, Олег Домичек и Алексей 
Ковалев.  

«Зенит» продал
уже второго
футболиста
этой зимой

ПИТЕР
ОТПУСКАЕТ
Сергей Литвинов

Чемпион России «Зенит» согла-
сился отпустить в аренду в «Ко-
ньяспор» полузащитника Ро-
берта Мака. Накануне словак 
вылетел в Турцию, где прошел 
медицинский осмотр и присое-
динился к своей новой команде.

По информации СМИ, Мак 
перешел в «Коньяспор» на пра-
вах аренды до конца сезона. 
При этом грядущим летом его 
контракт с «Зенитом» закон-
чится. Таким образом, словак 
станет свободным агентом и 
может оформить трансфер в 
любой интересующийся им 
клуб.

Чуть ранее «сине-бело-голу-
бые» продали еще одного леги-
онера — Матиаса Краневиттера. 
Аргентинец подписал соглаше-
ние с мексиканским клубом 
«Монтеррей». За его трансфер 
«Зенит» получил около 6,5 
миллиона долларов. 

А накануне питерская ко-
манда отправилась на второй 
зимний сбор в Испанию. В спи-
ске вылетевших футболистов 
не оказалось Александра Коко-
рина. Будущее форварда по-
прежнему в тумане. Он отка-
зался уходить в аренду в 
«Сочи» и теперь, скорее всего, 
проведет остаток сезона в «Зе-
ните-2», выступающем в тре-
тьем по рангу дивизионе чем-
пионата России ПФЛ. 

Также в Испании продолжа-
ет подготовку ко второй части 
сезона ЦСКА. Не секрет, что ар-
мейцы намерены усилить со-
став в межсезонье. В сферу ин-
тересов «красно-синих» входит 
полузащитник «Андерлехта» 
Алексис Салемакерс. Бельгий-
ский клуб хочет получить за 
футболиста семь миллионов 
евро. При этом ЦСКА не рас-
сматривает вариант с арендой, 
а хочет сразу приобрести Алек-
сиса. Сам игрок намерен 
остаться до конца сезона в «Ан-
дерлехте» и присоединиться к 
новой команде летом. 

Помимо Салемакерса армей-
цы заинтересованы в приглаше-
нии хавбека французского «Ло-
рьяна» Джимми Кабо, на кото-
рого также претендуют «Ан-
жер» и «Метц». Игрок уже зая-
вил, что он не собирается про-
длевать контракт со своим клу-
бом, действующий до лета.  

Следите за играми на сайте 
rg.ru/sujet/6340

КСТАТИ

В пресс-службе Единой лиги объя-

вили, что на Матче всех звезд, ко-

торый состоится 16 февраля, бу-

дет разыгран автомобиль.

Конкурс состоит из двух этапов. 

Отборочный этап проводится в 

социальных сетях «ВКонтакте», 

«Фейсбуке» и «Инстаграме» по 8 

февраля включительно. 11 февра-

ля будут объявлены четыре побе-

дителя, которых пригласят на фи-

нальный этап во время самого 

Матча звезд.
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Между тем 

Стал известен состав сборной Румынии на матч против российской ко-

манды в квалификации Кубка Федерации, которая состоится 7 — 8 февра-

ля в Клуж-Напоке. И, надо признаться, список выглядит довольно неожи-

данно. 

В Fed Cup не сыграют ни третья ракетка мира Симона Халеп, ни Сорана 

Кырстя, занимающая 74 строчку рейтинга WTA. На матч заявлены Ана 

Богдан (98-й номер рейтинга), Ирина Мария Бара (160), Елена-Габриэла 

Русе (183), Жаклин Адина Кристиан (209) и Ралуца Олару (парный рей-

тинг — 48). Капитаном команды будет Флорин Сегарчану.

Капитан сборной России Игорь Андреев выведет на корт Екатерину Алек-

сандрову (28-я в рейтинге), Анастасию Павлюченкову (30), Веронику Ку-

дерметову (40), Светлану Кузнецову (53) и Анну Калинскую (109).

Шансы россиянок выглядят предпочтительнее. Напомним, что победи-

тель матча сыграет в финальном турнире «Кубка Федерации», который, 

как и Кубок Дэвиса, в новом формате пройдет 14 — 19 апреля в столице 

Венгрии Будапеште.

Анастасия Павлюченкова поделилась своими мыслями насчет предстоя-

щего турнира.

 — Немножко странный и непривычный формат, но, мне кажется, что муж-

чины достаточно позитивно отзывались о Кубке Дэвиса. Ребятам понра-

вилось, потому что турнир прошел быстрее, — сказала Павлюченкова в ин-

тервью Eurosport. — Так как у нас очень сложный и длинный график, это об-

легчает ситуацию. Посмотрим, как пойдет. В плане участия в дальнейших 

турнирах и Олимпийских играх, которые пройдут летом 2020 года, такой 

формат лучше. В апреле посмотрим, кто выиграет.

Четыре россий-
ских клуба 
из пяти, участвую-
щих в еврокубках, 
возглавляют ино-
странцы 
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